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 बम्बई-मंगलौर  राष्ट्रीय  राजपथ

 1*४५६.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी
 :

 कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 बम्बई-मंगलौर  के  तटवर्ती  राष्ट्रीय  राजपथ  के  निर्माण  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  झ्र

 we  कब  पुरा  हो  जायेगा  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  बम्बई-मंगलौर  की  तटीय

 जो  राष्ट्रीय  राजपथ  नहों  है---के  निर्माण  में  हुई  प्रगति  का  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  १]

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  ।

 कृष्णाचार्य  जोशी  इस  विवरण  में  गया  है  कि  केवल  नौ  मील  सड़क  का  निर्माण

 हुमा  हैं  ।  जब  तक  वस्तुतः  कितने  मील  राजपथ  का  निर्माण  किया  गया  है
 ?

 tet  श्रलगेदान  :  इस  विवरण  में  वही  सड़कें  दिखाई  गयी  हैं  जिन  का  निर्माण  उन  स्थानों

 जहां  बीच-बीच  में  सड़क  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  सन्यास  में  इस  बनात  का  ध्यान  जाना

 चाहिये  कि  ७०  मील  सड़क  क  सुधार  किया  जा  चुका  है  नि  २९३  मील  सड़क  का  सुधार  किया  जा

 रहा है  ।

 श्री  कुष्णाचार्य  जोशी  :  इस  राजपथ  को  पूरा  करन  के  लिपे  कभी  कितने  श्र  मील  सड़क

 का  निर्माण  करना  पड़ेगा  ?

 श्री  water  :
 दहां  सड़क  तो  पहले  से  ही  मोजूद  है  ।

 मैं  केनल  यही  कह  सकता  हूं  कि  २६७

 मील  सड़क  का  ३७  पुलियों  का  निर्माण  किया  जाना  कभी  दोष  है  ।

 श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  इस  के  निर्माण  का  अविकसित  व्यय  कितना  होगा  ?

 श्री  weet  :  कुल  व्यय  go  ४४  करोड़  के  mea  होने  को श्राशा दै है
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।

 ६७



 ६८  उत्तर  २५  १९४७

 श्रद्वा  :  बम्बई-मंगलौर  wee
 पर  शे

 यती  देह  ही  सब  से  बड़ी

 wails

 ।  उस

 नदीं  पर  पुल  बनाने  के  प्राक्कलन तथा  किये  गयें हैं  am मैं  यह  सम्बन्ध
 हू  जान  सकता  हूं  कि  इ

 भें  कितनी  प्रगति  हुई  है  पौर  क्या  पुल  का  निर्माण  ा  भविष्य  में  आरम्भ  होनें  की  पाश म  ?

 fet  श्रमदान  :  में  उस  fears स  स्थिति  si  समे  सभ  ड  |

 चावल  के  शल्य  में  विधि

 1*४५४.  |  थी
 त०

 विट्ठल  राव

 ‘ate  रामा  राव

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  मारेंगे
 कि

 नि —s शीघ्र  केरल !  शर मेदुर  राज्यों  में  चावल  के  मूल्य  में  वृद्धि  को  रोकने  ना

 लिये  क्या  कार्यवाही को  गयो  है
 ;

 यह  कहां  तक  कारगर  हुई  है  ;  कौर

 यवादी  करन  वाली  है  ? क्या  सरकार  कौर  कोई

 खाद्य  उपमंत्री  मो०  वें
 ०  )  गौर  देश  में  चावल के  मुल्य में  वृद्धि

 रोकन  के  लिये  सरकार  ने  निम्नलिखित  कार्य वा
 की  है

 )  देश  कें  भीतर  की  मंडियों  से  झनाजों  को  सरकार  द्वारा  खरोद  बिल्कुल  रोक  दी

 गयी है  ।

 (2)  marr  के  स्टाक  छिपाने  से  रोकते  के  सरताज---जिन  में  चावल  कौर  धात

 भी  शामिल  हे---के  स्टाक  की  एवज  म॑  वें  द्वारा  दिये  जाने  वाज़े  अग्रिम  घन  का

 विनियमन  कर  दिया
 गया  है

 है  कौर  श्रीराम  दी  जा  सकतें  वाली  wie  में  कटौती  कर

 दी  गयी  है  ।

 (३)  सरकारी  स्टाक  में
 से  निर्धारित मूल्यों  पर

 अनाज  का  वितरण  कराने  के  लिये  बड़ी

 संख्या  में  उचित  मूल्य  वाली  दुकानें  खोली  गयी हैं  ।

 )  विदेशों  से  बड़ी  मात्रा  में  खाद्यान्नों  का  किया  गया  है

 सरकार  मूल्यों  के  उतार-चढ़ाव  पर  कड़ी  नजर  रख  रही  है  कौर  जब  भी  आवश्यक  और

 अग  उपयुक्त  कार्यवाही  की  जायेंगी

 जब  तक  जो  भी  कार्यवाही  की  गयी  है  काफ़ी  कारगर सिद्ध  हुई  ta उस  से  बड़ी

 संख्या  में  उपभोक्ताश्नों  को  उचित  सत्यों  पर  wars  सिलते  की  गारंटी  हो  गयी  है  ।

 fat त०  ब०  विट्ठल  राव  जो  शर्माई
 थी

 गयी है  उस  के  होते  हुए  भी  दक्षिण  के
 भ्रमण

 ज़िलों में  मूल्यों में  ५०  प्रतिशत  वृद्धि  देखन  में  ats है  ।  इस  वृद्धि  को  रोकन ेके  लिये  तौर  शॉग  क्या

 कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 मो०  सन्  कृष्ण प्पा  :  सरकार  द्वारा  जत  से  की  गयी  wale  उचित  मूल्य  वाली

 लगभग  2E,000  दुकानों  को  के  फलस्वरूप  मूल्यों  में  कोई  प्रचलित  वृद्धि  नहों  हुई

 की  जनता  को  इन  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  से  at  पूरी  कर  दे  रहे  हैं
 जिस के  फलस्वरूप  खुले  बाजार  में  मूल्य  कम  हो  गये  हैं  ।  खुला  बाजार  तो  केवल  धनो  व्यक्तियों

 re  es  re

 मूल  stash  मेंਂ  ।



 २५  स  ;  SEY  मौखिक  उत्तर

 ही  लिये  है  ।  गरीब  ate  नीस्त  मध्यमवर्गीय  जनता  की  आवश्यकतायें  हम  उचित  मूल्य  वाली

 दुकानो ंसे  १६  रुपये  प्रति  मन  के  भ्रत्यन्त  उचित  मूल्य  पर  पुरी  कर
 दे

 रहे

 ध. क त०  ब०  विट्ठल  राव :
 ये  उचित  मूल्य  वालों  किस

 प्राकार

 पर  खोलो  जा

 कया  इस  के  लिये  नगरों  की
 जनसंख्या

 को  ay  श्रीवास  माना  जाता  ह ैहै ?

 श्री  म्रो० वें ० है ०  :  जहां  कहीं  भी  कीमतें  चढ़ो  हम  ने  वहीं  उचित  मूल्य  वाली  दुकानें

 खोल  दी  है  ।  मुख्यतया ये  श्रौयोगिक  जेसे  बड़-बड़  में  खोली  गयी  हैं  ।

 fat  राघवाचारी  अच्छा  मानसून  होते  हुए  भी  मूल्यों  में  विधि  होने  का

 मुख्य  कारण  क्या हैं

 Tait  गो०  Fo  कृष्ण प्पा  :
 मूल्यों  में  कोई  असाधारण  वृद्धि  नहीं

 हुई
 है

 |  यदि  दश
 में  सावारण

 परिस्थितियां  रही  तो  जैसी  हमें  आशा  मूल्य  कम  हो  गये  होते  |  वास्तव  में  गत  दिसम्बर में

 मूल्य  कम  होने
 शुरू

 हो
 गये  थे

 और
 हमें  यह  भय  होने  लगा

 था
 कि  मूल्यों  में  कहीं  तेजी  से  गिरावट  न

 रान  लगे  और  इसीलिये  कीमतों को  ऊंचा  बनाये  रखने  के  लिय  हम  वे  खुले  बाजार  में  अनाज  खरीदना

 are  कर  दिया  faz,  भारत  ate  पाकिस्तान के  सम्बन्धों  के  कारण  साधारण  स्थिति  मस्त-व्यस्त

 हो  गयी  शर  समाचार-पत्रों  में  युद्ध  प्राणी  की  चर्चा  होत  लगी  |  इस  का  मनोवैज्ञानिक  प्रभाव  वहां  पड़ा

 है ं  हम  कुछ  भी  नहीं  कह  सकते  हैं  कि  कया  होन  वाला  है  न

 1  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  इस  समय  सरकार  के  पास  चावल  का  कितना  स्टाक  है  कौर

 जनवरी  exw  से  res  तक  की  श्रीराम  में  उस  में  से  कितना  वितरण के  लिय  दिया  गया
 ?

 fat  ato  fo  कृष्ण प्पा  :  हम  एक  लाख  टन  प्रति  मास  की  दर  से  दे  रहे  इस  समय  हमारे

 पास  २  लाख  cat  चावल  ह

 शिव qo  स०  मत्ती  :  उचित  मूल्य  वाली  दुकानें  छोटे  नगरों  जहां  अनाज  की  बड़ी  कमी

 wat  नहीं  खोली  गयी  हूँ
 ?

 श्री  पो०  धन  कृष्ण प्पा  :  बांध  प्रदेश  में  उचित  मूल्य  वाली  तीन  सौ  से  भ्रमित  दुकानें  खोली  हैं  ।

 tet |: है ५  स०  मेरा  तात्पर्य  यह  था  कि  रसुल  इरादी  छोटे

 नगरों  में  उचित  मुल्य  वाली  दुकानें  नहीं  हूं  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  नगरों  में  उचित  माह

 वाली  दुकानें  क्यों  नहीं  खोली  गयी  हू
 ?

 श्री मो ० बें० मो  ०  पर्  कृष्ण प्पा  :  यह  हम  राज्य  सरकारों पर  छोड़  देते  हैं  जज  भी  वह  यह  महसूस  करती

 हैं  कि  भाव  चढ़  रहे  हैं  /
 ने  तत्काल  उचित  मूल्य  वाली  दुकानें  खोलना

 कर  देती हैं  प्रौढ़

 जूम  से  चावल  का  ज्यादा  कोटा  मांगती  हैं  शरर हम उन्हें हम  उन्हे ंहै ंदे  देत ेहैं
 '  यदि  माननीय  सदस्य  मुन्ने  लिखे  तो

 मैं
 TE  प्रदेश  सरकार  से  इन  स्थानों  पर  एसी  दुकानें  खोलने  के  लिये  कहने  को  तैयार  हू  ।

 श्री  वोडका  :  चावल  का  मूल्य  निर्मित  करते  समय  क्या  अन्य  अनाजों  और  जीवन  की  अनन्य

 प्रावस्था  तुझ  के  मूल्यों  पर  भी  किया  जायेगा
 ?

 ऋण  कृष्ण प्पा  :  वास्तव  केवल  wait  का  भाव  ही  नहीं  बढ़ा  है  वरन

 वस्तग्रों कीं की  कीमतें  भी  बढ़ी  है  जैसाकि  देशनांक  में  हुई  विधि  से  स्पष्ट  है  ।  इसलिये  प्रना जे  का मूल्य
 —  a

 faa  अंग्रेजी  में  |

 इस  उत्तर  में  खाद्य  उपमंत्री  मो०  ०  द्वारा  बाद  में  शुद्धि  की  गयी  ।  देखिये
 डस  वाद-विवाद  पृष्ठ  AUN  या  sé



 {30  उत्तर  RY  ?  RUS

 निश्चित  करते  समय  उन  अन्य  आवश्यक  वस्तुओं  के  मूल्य  भी  हमारे  ध्यान  में  रहते  हूँ  जिन  की  किसानों

 को  श्रावइ्यकता होती  है  ।

 गजेन्  प्रसाद  सिन्हा
 :

 क्या  छोटा  नागपुर  में  जहां  रबी  की  फ़सल  प्रसाद  रही  उचित

 मूल्य  वाली  दुकानें  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 मो ०  कृष्ण प्पा  :  मेरा  ख्याल  है  कि  छोटा  नागपुर  में  उचित  मूल्य  वाली कई  दुकानें

 होनी  चाहियें  |  र  यदि  वहां  न  हों  शर  वहां  की  स्थिति  ऐसी  हो  कि  एसी  दुकानों  का  खोला  जाना

 श्रत्यावद्यक  हो  तो  हम  उन्हें  खोलने  के  लिये  तैयार  हैं  ।

 tet  do  चं०  :  कया  इन  दुकानों  के  खोले  जानें  सम्बन्धी  नीति  केन्द्रीय  सरकार  द्वाराਂ

 निर्धारित  की  जाती  है  erat  यह  काम  राज्य  सरकारों  पर  ही  पुरी  तरह  से  छोड़  दिया  जाता  है  ।

 इस  विषय  में  केन्द्रीय  सरकार  के  क्या  निदेश  हैं
 ?  यहां  में  यह  बताया  जाना  चाहिये  कि

 इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  नीति  है  ?

 fat  मो०  Fo  कृष्ण प्पा  :
 इस  प्रकार  की  कार्यवाही में  केन्द्रीय  झर  राज्य  सरकारें एक  दूसरे

 के  साथ  सहयोग  करती  हैं  ।  राज्य  सरकारों  को  भ्र नाज  हम  देते  हैं  ;  उचित  मूल्य  वाली  इन  दुकानों

 को  खोलने  में  हम  उन  के  विचारों  का  ध्यान  रखते  हैं  ।  र  हमीं  उन  के  द्वारा  सुझाई  गयी  जगहों  पर  ये

 दुकानें  खोलते  हँ  ।

 सरदार  fo  क्या  यह  सच  है  कि  गवर्नर
 ट

 के  फिर  से  रानी  जारी

 के  बारे  में  कोई  तजबीज  पेशा  है  ?

 श्री  मो०  वें०  कृष्ण प्पा  :  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।

 fet  शि नारायण दास
 :

 यह  जो  कार्यवाही  की  गयी  है  वह  कया  अन्य  राज्यों  पर  भी  लागू  होती

 है  था  सिर्फ  उन्हीं  राज्यों  पर  लागू  होती  है  जिन  शनि  में  उल्लेख  किया  गया  है  ?

 मो०  Fo  :.
 यह  सम्पूर्ण  भारत  श्र  लागू  होती  है  ।  यदि  भाव  चढ़ते  हैं  तो  समस्त

 भारत  में  चढ़ते  हूँ  प्रौढ़  यदि  घटते  हूँ  तो  भी  सारे  भारत  में  ही  घटते  हैं  ।

 मुहीउद्दीन  :  पिछले  पांच  या  महीनों  में  उचित  मूल्य  वाली  दुकानें  खोली  गयी  हैं  कौर

 काफ़ी  बड़ी  मात्रा  में  चावल  तथा  ग्न्य  वस्तुए  वितरण  के  लिये  दी  गयी  हैँ  ।  क्या  इस  नीति  का  वांछित

 प्रभाव यह  रहा  कि  मूल्य  चढ़े  नहीं  अथवा  यह  प्रभाव gar  कि  मूल्य  यदि  तो  क्या  सरकार

 का  सम्पूर्ण
 नीति

 पर  फिर  से  विचार  करने  का  इरादा  है  ?

 ato  to  कृष्ण प्पा  :  निश्चय  ही  उन  का  वांछित  प्रभाव  ea  है  ।  देश  भर  में  उचित  मूल्य
 वाली  RE 000  दुकानें  खोलने  के  फलस्वरूप  हम  निर्धन  श्र  निशान  मध्यम  वग  कीं  मांग  पुरी  करने  में

 सफल  हुए  हैं  ।  उन  की  जो  भी  श्रावश्यकतायें  हम  ने  उन्हें  पूरा  किया  है  |  यदि  उचित  मूल्य  वाली

 ये  दुकानें  न  खोली  जातीं  तो  खुले  बाजार  में  मूल्य  और  भी  चढ़  गये  होते  तौर  कम  न  हुए  होते  ।

 शो  तिम्मय्या
 :

 क्या  यह  बात  सरकार के  ध्यान  में  राज  है  कि  उचित  मूल्य  वाली  इन  दुकानों
 के  ज़रिये  बेचा  गया  ware  लोग  फिर  से  व्यापारियों  को  बेंच  देते  हैं ग्र ौर  व्यापारी  इस  अनाज  को

 छिपा रहे  हैं  ?  क्या  इस  का  भविष्य
 में  खाद  स्थिति  पर  प्रभाव  नहीं

 पड़ेगा ?

 मूल  sts  में
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 सो०  सें०  यह  अत्यन्त  ही  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  जो  निर्धन  लोग  उचित  मूल्य

 वाली  दुकानों  से  ware  लेते  हैं  वह  उसे  फिर  से  व्यापारियों  को  बेच  देते  हैँ  ;  यदि  वें  ऐसा  करते  हैं

 तो  हम  केवल  उन  पर  तरस  खा  सकते  क्योंकि  वह  चावल  तो  उन  के  अपने  उपयोग  के  लिये  होता

 है  ।  यदि
 वे

 उसे  फिर
 से

 बेच
 देते  हूँ

 तो
 इस  का

 शरथ  यह  है
 कि  इस  से  उन्हें  कुछ

 लाभ  होता है
 ।
 यह

 ठीक  है  कि  उन्हें  लाभ  होता  न्यू  हमें  उन  से  यह  ata  करनी  है  कि  उन्हें  इसे  इस  प्रकार  फिर  से

 स्टेशन  नहीं  चाहिये  ।

 गिडवानी  :  क्या  सरकार  ने  मूल्यों  में  वृद्धि  के  कारणों  की  जांच  की  है
 ?

 fat  मो०  - 1०  कृष्ण प्पा  :  इस  के  राष्ट्रीय  एवं  अन्तर्राष्ट्रीय  अनेक  कारण  हैं  ।  यह  मूल्य  केवल

 भारत  में  ही  नहों  बढ़े  हैं  ।  पाकिस्तान  में  भारत  की  तुलना  में  दूने  मूल्य  हैं  ।  यदि  भारत  में  १८  रुपये

 मन  का  भाव  तो  पाकिस्तान  में  ३५  रुपये  से  ४०  रुपये  मन  तक  का  भाव  है  ।  चीन  में  यद्यपि  मजूरी

 का  स्तर  भारत  ही  समान  परन्तु  वहां  भी  चावल  का  मुल्य  भारत  की  अपेक्षा  अधिक  है  ;  जबकि

 चीन  में  चावल
 का

 भाव  १४  जाने  सेर  भारत  में  इस  के  लिये  कसीफ  are  ही  देने  पड़ते  हैं  ।

 श्री  त०  ब०  विट्ठल  राव  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  प्रौद्योगिक  नगरों  में  उचित  मूल्य

 चली  दुकानें  या  तो  खोल  दी  गयी  हैं  या  खोली  जा  रही  हैँ  ।  क्या  मंत्री  महोदय  को  पता  है  कि

 बाद  श्र  सिकन्दरा बाद  नगर  को  छोड़  कर  अंध्र  प्रदेश  के  किसी  भी  बड़े  प्रौद्योगिक  केन्द्र  में  उचित

 मूल्य  वालो  एक  भीਂ  दुकान  नहों  खोली  गई  है  ?

 मो०  वें०  कृष्णप्पा  :  हमारे  लिये  नगरोंਂ  का  तात्पर्य

 अहमदाबाद  कौर  इसी  प्रकार  के  बड़े  बड़े  नगरों  से  होता  है  ।  यदि  श्रांत  प्रदेश  में  भी  ऐसे

 औद्योगिक  नगर  हों  at  आंध्र  सरकार  ने  उन  में  उचित  मूल्य  वाली  दुकानें  न  खोली  हों  तो  हम  उन्हें

 लिखेंगे  और  ऐसी  दुकानें  खुलवायेगा  ।

 नौवहन  सम्बन्धी  लक्ष्य

 1६०.  मित्तल
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  पोत  प्राप्त  करने  के  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने

 के  लिय  अतिरिक्त  धन  उपलब्ध  किया  जायेगा  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  परिवहन  मंत्रालय  ने  वह  समस्त  जिस  का  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  उपबन्ध  किया  गया  ले  ली  है  भर  लक्ष्य  प्राप्ति  के  हेतु  अतिरिक्त  पोत  प्राप्त  करने

 के  लिये  उन्हें  तत्काल  ही  तौर  भी  धन  की  आवश्यकता  है  ;  शौर

 इस  गति  से  पुननिर्माण नीति  समितिਂ  द्वारा  १०  वर्ष  पूर्व  निर्धारित  किये  गये  २०  लाख

 टन  नौवहन  के  लक्ष्य  तक  पहुंचने  में  सरकार  को  कितना  समय  लगने  की  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 )  भ्र्थोपायों  सम्बन्धी वर्तमान  कठिन  स्थिति

 के  कारण  सरकार  के  लिये  यह  संभव  नहीं  हुआ  है  कि  वह  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  रा  भारतीय

 नौवहन  के  लिये  निर्धारित  किये  गये  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  के  लिये  आवश्यक  अतिरिक्त  धन  का  उपबन्ध

 कर  सके
 |

 परन्तु  एक  वर्ष  के  उस  समय  की  स्थिति  के  इस  प्रीत  पर  फिर  से  विचार

 Oe, feat
 जायेगा

 अंग्रेजी में  ।

 1Reconstruction  Policy  Committee.
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 orf
 (a)  जी  हां  ;  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  जितनी  All  <  1  का  उपबन्ध  किया  गया  था  उस

 के  बराबर
 के

 मूल्य  के  वादे  किये  जा  व्कें है थि  ।

 इस  सम्बन्ध  में  इस  समय  कुछ  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।

 tat  मित्तल  :  उपमंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  पोतों  की  खरीद  के  लिये  प्लग  दी  गयी  पुरी

 का
 उपयोग  कर  लिया  गया  है  ।  श्रलग  की  गयी  राशि  कितनी

 थी
 ौर  उस  से  कुज  कितने  टन  पाओगे

 पोत  हम  प्राप्त  कर  सकेंगे  ?

 श्रलगेदान  :  पोतों  की  खरीद  के  लिये  द्वितीय  योजना  में  ३७  करोड़  रुपया  रखा

 गया था  और  ६  करोड़  रुपया  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना में  से  बचा  था  ।  यह  £¥  करोड़  रुपय  होते

 हैं  ।  वादा थी  कि  इस  से  कुल  मिला  कर  ३  लाख  टन  भार  वाले  पोत  हम  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।  अव

 मूल्य  बढ़  जाने  के  कारण  पूरी  राशि  व्यय  करने  पर  भी  हम  संभवतया  इतने  टन  भार  वाले  पोत  प्राप्त

 नहीं  कर  सकेंगे  ।  इस  में  कमी  हो  जाये य

 fet  मित्तल  :  मं  इस  बात  का  स्पष्ट  उत्तर  चाहता  हूं  कि  हम  कुल  कितने  टन-भार  वाले  गत

 प्राप्त  कर  मैं  भ्र स्पष्ट  उत्तर  नहीं  चाहता  ।  दूसरे  शब्दों  यह  कमी  कितनी  होगी
 ?

 fait  श्रलगेदान  इस  राशि  से  हम  केवल  १,८०,०००  टन-भार  वाले  पोत  प्राप्त

 कर  हुक  ।  इस  का  अर्थ  यह  हुमा  कि  १,२०,०००  टन  की  कमी  गी ।

 शी  कामत
 :  रही  किये  जाने  वाले  पोतों  के  सम्बन्ध  में  नया  स्थिति  है  ?  यदि  में  यह  कहूं  कि

 रही  किये  जाने  बाले  €  ०,०००  टन-भार  वाले  पो  को  मिला  कर  यह  कमी  लगभग  V,R0,009

 टन  हो  जायेगी  हो  क्या  टीक  होगा  ?

 fat  झलगेशन
 :

 यदि  रही  किये  जाने  वाले  पोतों  का  भी  हिसाब  लगाया  जाये  तो  कौर  भी  अधिक

 कमी  होने  की  संभावना है  ;  परन्तु  में  ठीक  ठीक  नहीं  बता  सकता  |

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  जगजीवन  यह  २  लाख  टन  होगी

 श्री  जोखिम  पिछले  आयव्ययक  पर  हुए  वाद-विवाद  के  दौरान  में  भ्रन्तदेशीय  परिवहन

 भ्र  विमान  परिवहन  के  लिये  विश्व-बैंक  से  सहायता  प्राप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  वित्त  मंत्री  को

 faa  मेरे  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय ने  कहा  था--यदि  ग़लत  रहा  हूं  तो  मेरी  ग़लती

 को  ठीक  कर  दिया  जाये--कि  धन  उपलब्ध  होगा  ।  क्या  परिवहन  मंत्रालय  ने  ऐसी  कोई  योजना

 बनाई  है  जिस  में  विश्व-बैंक  से  प्राप्त  होने  वाले  धन  का  उपयोग  किया  जा  सके  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  वस्तु  स्थिति  यह  है  कि  जैसा  कि  म  नें  उत्तर  में  ही  था  wait  संबंधी

 कठिन  स्थिति  के  कारण  ही  हम  नहीं  बढ़  सके
 एक

 वर्ष
 बाद

 इस  प्रश्न
 पर

 फिर
 से

 विचार

 किया  जायेगा  ।

 fat  Ho  थामस :  भाग  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  कहां  कि  कोई  तिथि  निश्चित

 करना  संभव  नहीं  है  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  यह  अत्यन्त  ही  साधारण  सा  लक्ष्य  १०  वर्ष

 पूर्वे  निर्धारित  किंया  गया  क्या  मैँ  यह  जान  सकता  हं  कि  सरकार  सभा  को  यह  क्यों  नहीं  बता

 सकती  है  कि  वह  इस  लक्ष्य  को  कब
 प्राप्त

 कर  सकेगी  ?

 मूल  dist  में  ।
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 थी  श्रमदान  :  इस  प्रदान  पर  सभा  में  अनेक  बार  वाद-विवाद हो  चुका  है  और  कठिनाइयां

 बताई जा  चकी  हैं  ।  इस  समय  कठिनाई  विदेशी  मुद्राओं  पौर  वित्त  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 fait  १९४७  में  जिस  समय  22  लाख  टन  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  हम  विदेशों

 से  होने  वाले  व्यापार के  yo  प्रतिश्त  भाग  को  कौर  समस्त  तटीय-व्यापार  को  पोतों  द्वारो

 कराने  की  बात  सोच  रहे  थे
 ।

 स्वतंत्रता-प्राप्ति  के  बाद  भारत  में  हुए  श्रमिक  विकास  को  ध्यान  में

 रखते हुए  भी  क्या  सरकार  यह  समझती  है
 कि

 इतने  टन-भार  वाले  पोत  विदेशों  से  किये  जाने
 वाले

 व्यापार के  Yo  प्रतिशत  भाग  कौर  समस्त  तटीय  व्यापार  को  चलाने  के  लिये  पर्याप्त  होंगे
 ?

 जगजीवन रास  :  ये  पर्याप्त  तो  नहीं  परन्तु  जैसाकि  उपमंत्री  महोदय  बता ही  चुके

 इस  समय  कठिनाई  विदेशी  साधनों  तथा  तरीकों  के  सम्बन्ध  में  है  ।  स्थिति  में  सुघार

 होते  ही  हम  शीघ्रता  करने  भ्रमित  टन-भार  वाले  पोत  प्राप्त  करने  का  प्रयास  करेंगे  ।

 तूतीकोरिन  एक्सप्रेस  दुर्घटना

 1*६२.  श्री  कामत  :  नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 २३  १९५६  को  अरियालुर  में  हुई  तूतीकोरिन  एक्सप्रेस की  दुर्घटना  सम्बन्धी

 न्यायिक  जांच  के  प्रतिवेदन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 क्या  एक्सप्रेस  गाड़ी  के  जनाना  डिब्बे  को  मलबे  से  निकालने  का  प्रयत्न  बिना  जला

 देने  के  बारे  में  क गई  जांच  की  गई  अथवा  की  जा  रद्दी  है  ;  शौर

 (7)  यदि हां  तो  उस  का  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 Vy) tera  तथा  परिवहन  मंत्र  (ait  जगजीवन  दुर्घटना का  जो  कारण  बताया

 गया  है  सरकार
 ने

 उसे  स्वीकार
 व कर  लिया है

 ।  प्रतिवेदन
 में  दिये गये  विभिन्न मामलों  दौर  भविष्य

 में  इस  प्रकार  की  दुर्बेटनाओं  की  संख्या  कम  करने  के  बारे में  की  गई किसी  रेशों  की  जांच  की

 रद्दी  है  और  शीघ्र  ही  अवश्यक  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 अर  पूर्ण  जांच  की  गई  है  ।  यह  आरोप  निराधार  है  ।

 felt  कामत  :  प्रदान  के  भाग  के  उत्तर को  देखत  परीक्षण  हो  जाने  के  बाद  क्या  सरकार

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखेंगी  ?

 श्री  जगजीवन  राम  :  प्रतिवेदन  पहले  ही  प्रकाशित  किया  का

 कामत  :  क्या  इसे  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 1  जगजीवन  राम  :  में  यह  ग्रावइयक  नहीं  समझ  यह  सभा
 के  पुस्तकालय में  रखा  है

 ।

 कामत  :  प्रश्न के  भाग  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  आरोप  निराधार  है  ।

 परन्तु  कुछ
 दिन  पहरे  उन्हों ने  कहा  कि  इस  मामले की  पुरी  तरह  जांच  हो  रही  है  ।  मैं  जानना  चाहता

 हुं  कि  वास्तविक  स्थिति
 नया  है  ;  कभी  ag  wea  हैं  कि  यह  निराधार है  कौर  कभी  कहते हैं  कि  इस

 की  पुरी  जांचਂ  की  जायेंगी  ।

 शी  जगजीवन राम  :
 दोनों

 में  कोई  अन्तर  नहीं  है  ।  उस  दिन  भी  मैं  ने  कहा  था  कि  श  को  डिब्बे

 में  जलाने  का  निराधार है  ।  ौर  यह  बात
 मैं  भी

 कहता  हूं
 ।  परन्तु

 रेलवे  प्रशासन पर  कुछ

 मल  wast  में  ।
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 अरोप  लगाये  गये  हैं  और इस  बारे में
 जांच  हो  रही  है  कि  क्या  कार्यवाही  की  जाये  |  इस  मामले  में

 उपयुक्त  कार्यवाही  की  जायेगी

 क्रि  कामत  :  क्या  मंत्री  महोदय  को  विदेश  है--क्योंकि  गत  सत्र  के  अन्तिम  दिनों में  वह  दिल्ली

 से  बाहर  चले  गये  q——fa  त्रिचिरापल्ली  जिला  बोर्ड  के  सदस्य  श्री  करार  गोविन्दन  ने  उस  पुस्तिका

 के  प्रकाशन  के  फइचात् स  SATA  लगाये  जिस  के  बारे  में  उन्हों  ने  मुझे  एक  तार  प्रौढ़  पंत्र  तथा

 अन्य  कागज  भेजे  थे  प्रौढ़  की  प्रयुक्ति  से  मैं  ने  उन्हें  सभा पटल  पर  रखा  था  ?
 क्या  उन्हें यह  भी

 विदित  है  कि  श्री  गोविन्दन  जांच  न्यायालय  के  समक्ष  साक्ष्य  देना  चाहते  थे  परन्तु  उन्हें  इस  की  च्

 नहीं दी  गई  ?

 शी  जगजीवन  राम :  मैं  ने  उस  समय भी  बताया  था  कि  मैं  ने  वह  पुस्तिका  जांच  समिति  के

 पास  भिजवा  दी  थी  परन्तु  यह  विषय  जांच  समिति  के  निर्देश  मदों  से  बाहर  था  |  उन  आरोपों  पर  भागे

 शर  क्या  कार्यवाही  की  जाये  इस  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 1  कामत  पिछली  बार
 ज

 मैं  ने  पुस्तिका
 का

 उल्लेख  किया  तों  आप  ने  कहा
 था  कि

 जनाना
 डिब्बे  को  जलाना  एक  गम्भीर  विषय  इस  के  पश्चात्  माननीय  मंत्री  ने  भी  श्राप  से  सहमति  प्रकट

 की  ।  उन्हों ने  इस  की  जांच  करने  का  भी  वचन  दिया  ।  अब  बिना  कोई  जांच  किये  मंत्री  महोदय इसे

 निराधार  बता  रहे  हैं  ।  क्या  कोई  जांच  गई  थी  प्रौढ़  यदि  तो  वह  किस  ने  की  थी  ?
 क्यो  उसी

 न्यायालय  ने  जांच  की  थीं  या  कि  अलग  विभागीय  जाँच  की  गई  थी  ?  किस  ढंग  से  जांच  की

 गई थी  ?

 श्री  जगजीवन राम  :  भाग  और  जांच  करने  की  झ्रावश्यकता हैं  या  नहीं  ग्रथवा इन इन  आरोपों

 के  बारे  में  सरकार  को  क्या  कार्यवाही  करनी  इस  बात  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 उचिंत  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 tet  त  ब०  विट्ठल  राब
 :  न्यायिक  जांच  की  उपपत्तियां  सरकार  को  दो  मास  भेजी  गई

 थीं  ;  जांच  की  सिफारिशों  का  परीक्षण  करने  और  उन  पर  शीघ्र  कार्यवाही  करने  में  विलम्ब  क्यों

 थे  जगजीवन  राम  :  विलम्ब  कोई  नहीं  है  ।  इस  का  परीक्षण  हो  रहा  है  AIe  यथासम्भव

 ata  उपयुक्त  कार्यवाही  की  जायेगी  ।  कुछ  कार्यवाही  की  जा  चुकी है  ।

 टाटानगर-गुप्ना लाइन पर गाड़ियों में भीड़ लाइन  पर  गाड़ियों  में  भीड़

 1*६३.  श्री  देवगन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  हर  मंगलवार  को  चैबासा  में  fen  हाट  के  दिन

 टाटानगर-गूथना  ब्रांच  लाइन  पर  चलने  वाली  गाड़ियों  में  तीसरे  दर्ज  के  यात्रियों की  बड़ी  भीड़  रहती

 है  प्र  पायदान  भी  यात्रियों  से  भरे  हुए  होते  हैं  ;

 यदि  तो  पायदान  पर  खड़े  हो  कर  सफर  करनें  की  मनाही  करने  के  लिये  कयों

 वाही  नहीं  की  जाती  ;  श्र

 क्या  सरकार  का  डिब्बे  बढ़ाने  का  विचार  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  चैबासा में  हाट  के  अर्थात

 मंगलवार  इस  ब्रांच  लाइन  पर  कुछ  भीड़  हो  जाती  है  और  कुछ  यात्री  पायदान
 पर

 खड़े  हो  कर
 सफर  करते  हैं  ।

 i  ee

 मूल  ani में  ।
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 एक  विवरण  सभा-पटेल  पर  र
 जाता  है  परिदिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २]

 हाट  के  दिनों  को  wee/vew  स्वर
 की

 गाड़ियों  में  जहां  तक  सम्भव  है  प्रीतम  डिब्बे

 लगाये  जाते  हैँ  |

 श्री  देवगन  :  क्या  मैं  मंत्री  महोदय  से  जान  सकता  हूं  कि  स्टेटमेंट में  जो  चार  प्रकार  के  उपाय

 हमें  मिले  उन  चारों  प्रकार  के  उपाय  करने  पर  भी  रेलवे  aah  भीड़  कौर  फटबोडें  पर

 यात्ना  करना  बन्दर  करने  में  सफल  हो  सका है  ?

 थ्री  श्रमदान  :  सफल  होने  की  आदा  है

 श्री  देवगन :  लेकिन  क्या  मंत्री  महोदय  को  यह  मालूम  हों  है  कि  प्रभी  तक  रेलवे  विभाग  सफल

 नहीं  हो  सका  है
 ?

 प्रत्यक्ष  महोदय  सफल  होने  की  न्  ह ू|

 sit  देवगन
 :  क्या  में  जान  सकता हूं  कि  किस  तारीख  से  यह  दो

 एडीशनल
 TS  क्लास  बोगी

 ग्रस्त  टाटानगर-गुप्ता  जांस  लाइन  में  जोड़ी  गई  |

 tt  श्रलगंशन :  कुछ  समय  के  लिये  दो  बोगियां  और  लगाई  जा  रही  हैं  ।  तारीख  मालूम  नहीं

 है  ।

 श्री  देवगन  :  मालूम  होता  है  कि  यह  दो  थर्ड  क्लास  ais  मेरे  चिट्ठी  लिखने  पर  जोड़ी  गई

 नया  यह  बात  सच  है
 ?

 थी  wea  :  हो  सकता है  ।

 चित्तौडगढ़-कोटा  रेलवे  लाइन

 1*६४.  श्री  बलवन्त सिह  महता  :  क्या  रेलव  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चित्तौड़गढ़-कोटा  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  का  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  सरकार  को  भेजा

 गया  है

 (a)  यदि  a,  तो  इस  का  निर्माण  कब  area  होगा  ;  ak

 व्या  यह  बड़ी  लाइन  होगी  या  मीटर  लाइन
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेंशन )  (=)  अभी  नहीं

 शर  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 tot  बलवन्त  fag  महता  :  कया  यह  सच  है  कि  स्वतंत्रता  मिलने  से  बहुत  समय  पहले यह  लाइन

 स्वीकृत  की  जा  चुकी  थी  परन्तु  इस  के  निर्माण  के  लिये  झ्र भी  तक  कुछ  wg  किया  गया  है
 ?

 श्रलगेदान  :  आशा  है  कि  इंजीनियरिंग  शौर  परिवहन  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  शीघ्र  ही  प्राप्त

 हो  जायेंगे  |  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  के  पश्चात  उन  पर  विचार  निश्चय  किया  जायेगा  ।

 फन्नी  बलवन्त fag  महता  :  कया  रेलवे  as  उसे  स्वीकृत  कर  चुका  है
 ?

 श्री  झल गे शन :  यह  स्वीकृत  किया  जा  चुका  है  और  तथा  परिवहन  सर्वेक्षण  किये

 जा  रहें  हैं  ।  हमें  घिर  ही  प्रतिशत तोदन  प्राप्त  ढोने  की  ara  है  ।

 नवल  नवा  ०९  ककाना

 मूल  अंग्रेजी
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 केन्द्र

 *ey,  श्री  कृष्णा चाय  जोडी  :  पया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगी  कि  :

 दें क्या  wreeyay  विस्तार  खण्डों  में  झ्रारोग्य  केन्द्र  स्थापित  करने  के  लिये  व्यवस्था  कर  दी

 मई  है

 यदि  तो  १६५६-५७  सें  कितने  केन्द्र  स्थापित  fest  गये  ;  शौर

 प्रत्येक  राज्य  में  इन  की  संख्या  कितनी  है  ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चख शेखर :  राज्यों
 में  एसे  केन्द्रों  की  स्थापना  के  लियें

 ate  भारत  सरकार  के  पास  उपलब्ध  जानकारी  दिखाने  बाला  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  परिशिष्ट  2,  श्रनुबस्ध  संख्या

 श्री  कृष्णा चाय  विवरण  से  एसा  पता  चलता  है  कि  आधार  राजस्थान  और

 झा साम में  कोई केन्द्र  नहीं  खोले गय  हैं  ।  इसका  क्या  कारण  है
 ?

 1  श्रीमती  sara  :  इस  प्रश्न का  उत्तर  राज्य  विधान  मंडलों  में  ही  दिया जा  सकता  है  |

 शि  कृष्णाचार्य मोदी  :  क्या  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  स्वास्थ्य  केन्द्रों  को  कोई  सहायक

 अनुदान दिये  यदि  तो

 चन्द्रशेखर  :  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना के  झन्तगंत  खोले  जाने  वाले  केन्द्रों  के  लिये

 योजनाओं में  १९.३  करोड़  रुपय  की  व्यवस्था की  गई  हैं  ।  केन्द्रीय  योजना  में  एसी  कोई  व्यवस्था

 नहीं  परन्तु  हम  उन  सब  सहायक  अनुदान  देंगे  जिन्हें  हमारी  सहायता  की  आवश्यकता  है  ।.

 कृष्णाचार्य जोशी  :  त्तीय  पंचवर्षीय  योजना के  अन्तगंत  शौर  कितने  कन  खोल

 जायेंगे  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर :  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंडों  में  हम  लगभग  ११००  केन्द्र  खोलना

 चाहते  हैं  |

 fat  go  स०  वृत्ति  :  इन  स्वास्थ्य  केन्द्रों  का  सामान्य  प्रभारी कौन  होगा  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर :  राज्य  सरकारें  ।

 गुडर-रनीगुन्ता च क  रेलवे  लाइन

 1*६६.  sit  do  बन  विट्ठल  राव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  २०  १९४५६  को  पूछें  गये  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १६४ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जब  गुडूर
 और  रेनीगुन्ता  के  बीच

 बड़ी  लाइन  परिवहन  के  लिये  बोल  दी  जायेगी  तो  बया  गुजर  से  मद्रास  की  झोर  अधिक  माल  भेजा  जाने

 लगेगा ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  जब  गुडूर  रेनीगुन्ता  बड़ी  लाइन  खुल  जायगी

 तो  भ्र कॉ नाम  उससे  भेजा  जाने  वाला  जो  उत्तर  से  प्राप्त  होता  इस  मार्ग  से  भेजा

 जाने
 लगेगा  कौर  उस  हद  तक  गुडूर  और  मद्रास  के  बीच  माल  यातायात  कम  हो  जायेगा

 इस  इस  लाइन  से  जिसे  बड़ी  लाइन  में  बदला  गया  है  गुड्स-मद्रास  सैक्शन  को  कुछ  श्रीराम

 मिलेगा  |  शर  उत्तर  शर  दक्षिण  के  बीच  अधिक  माल  जा  सकेगा  ॥

 ब  अ

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 त०  ब०  विट्ठल  व्या  यह  ठीक  है  कि  इस  दोहरी  लाइन  से  बेजवाड़ा  भर गुजर  के  बीच

 की  भीड़  तब  तक  कम  नहीं  होगी  जब  तक  सारा  मार्ग  दोहरा  न  बना  दिया  जाये  ?

 श्रलगेडान  :  दोहरी  लाइन  बनाने  का  काम  चल  रहा  कुछ  सैक्शन ों पर  तो  यह  हो  चुका

 दूसर  सैक्शन ों में  दोहरी  लाइन  बनाने  का  काम  भी  चल  रहा  हैं  ।

 कली  त०  बन  बिट्ठल  राव  :  वेजवाडा  कौर  गुडूर  के  बीच  केवलਂ  २५  मीलਂ  दोहरी  लाइन  बनाई

 गई  शेष  १४५०  मील  में  कब  तक  दोहरी  लाइन  बनेगी
 ?

 ten  भ्र लगे शन  :  मैंने  बताया  कि  कार्य  हो  रहा  हैं  ।  यह  जल्दी  नहीं  हो  सकता  ।

 थी  लठ  ब०  विट्ठल  राव
 :  २५  मील  दोहरी  लाइन  बनाने  में  एक  वर्ष  लग  गया  तो  क्या  १४५०

 मील  के  लिये  ६  वर्ष

 श्री  भ्र लगे शन :  मेर  विचार  से  इतना  समय  नहीं  लगेगा
 ।  माननीय  सदस्य

 को  मालूम  होगा

 कि  दोहरी  ated  बनाने  का  काम  परिवहन  को  जारी  रखते हुए  किया  जाता  हैं  |  हम  कोई  गाड़ी

 रोक  नहीं  सकते  |  यह  काम  इस  समय  बहुत  धीरे-धीरे  हो रहा  यह  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  हैं

 पौर  कोई  चारा  नहीं  |

 रामचन्द्र  रेडडी  :  गुडूर्-रेनीगुन्ता  बड़ी  लाइन  कब  चालू  की
 जायेगी  ?

 fet  श्रलगेशन :  आशा  है  कि  यह  इस  वर्ष  जून  अथवा  जुलाई  तक  चालू  हो  जायेगी  ।

 शनी  रामचन्द्र  रेडडी
 :

 इस  बड़ी  लाइन को  रेनीगुन्ता  से  तिरुपति तक  ले  जाने  के  सुझाव  काम

 नया  पहनना
 ?

 fet  झल गे दान  :  उस  पर  अलग  विचार  किया  गया  ।  उस  पर  इस  परियोजना के  साथ  विचार

 नहीं  किया  गया  था  ।  जैसा  कि  मैं  पहले  बता  चुका हूँ  कि  इस  परियोजना का  उद्देश्य  गुडूर  मद्रास

 के  बीच
 यातायात  कम  करना  कौर  झर्कोनाम

 तक श्र उससे झाग
 उससे  आगे

 यातायात
 की  सुविधा देना  है

 ।

 उस  प्रदान  पर  विचार  किया  गया  था  परन्तु  लागत  कौर  अन्य  कारणों से  वह  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  ।

 tet  ब०  स०  वृत्ति  :
 क्या  माननीय  मंत्री  यह  बता  सकते  हैं  कि  गुडूर  से  वेजवाडा  की  लाइन

 कब  तक  दोहरी  बन  जायेगी  ताकि  गुडूर  से  रेनीगुन्ता  की  लाइन  सफलतापूर्वक  चल  सके  ?

 अलग दान  श्री  विट्ठल  राव  ने  भी  यही  प्रश्न  पूछा  था  |  मैं  समय  तो  नहीं  बता  सकता  ।

 यह  शीघ्रातिशीघ्र  किया  जायेगा  ;  सम्भव  हैं  कि  २  वर्ष  लग  जायें  |

 सूरतगढ़ में  मेकेनाइज्ड  होम

 के  ६७.  श्री बलवन्त सिह  महता  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १०  PONS HaTaeT क  तारांकित

 संख्या  Loo  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  सूरतगढ़  मेकेनाइज्ड
 फार्म  में  जब  तक  कुल  कितने  एकड़  भूमि  पर  खेती

 की
 जा  चुकी  है  ;

 जब तक  फार्म  से  कुल  कितना  उत्पादन  प्राप्त हो  गया  है  ;

 (7)  उस  पर  कितनी  राशि  व्यय  कीਂ  गयी

 मिल  अंग्रेजी  में  ।
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 वहां  पर  कितने  पदाधिकारी  तथा  मजदूर  काम  पर  लगाये  गये  हैं  श्रौरः

 ¥)  वहां  पर  राजस्थान के  कितने  पदाधिकारी  प्रशिक्षण पा  रहे  है ं?

 खाद्य  उपमंत्री  मो०  वें०  :  से  लोक-सभा  की  टेबिल  पर  एक  विवरण

 दिया  गया  है
 ।  परिशिष्ट  २,  aaa  संख्या  ४]

 श्री  बलवन्त  सिह  महता  :
 यह  देखते  हुए  कि  देश  भर  में  एक  यही  श्नाधुनिक  मैकानाइज्ड  फार्म

 किन  किन  राज्यों  से
 पदाधिकारियों

 को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  भर्ती  किया  गया  है
 ?

 शि  ato  तरे  कृष्ण प्पा  :
 वे  प्रतिकार  भोपाल  फार्म  केन्द्रीय  टैक्टर  संगठन  कौर  शोष  २०

 राजस्थान  सें  हैं  ।

 श्री  प०  ला०  बारूपाल :  क्या  यह  सही  है  कि  जो  भूमि  रूसी  फार्म  को  सरकार  द्वारा  दो  गई

 उसमें से  ard  कमी  को  काम  में  लाया  गया  है  कौर  आधी  वहां  के  किसानों  को  स्थायी  रूप  से  कात  करने  के

 लिये  दे  दी  गई  हूं
 ?

 श्री  मो०  नन ०  कुप्पा
 :

 इस  साल  में
 ४

 हज़ार  एकड़  जमीन  में  कामत  की  है  पौर  फसल  उपजाई  है  ।

 सेतुसमुद्रम  परियोजना

 1*६५८  श्री  मित्तल  :  क्या  परिवहन  मंत्री यह  बतान  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार  ने  सेतुसमुद्रम  परियोजना  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  आदेश  जारी  किप  है  ;

 यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रथी  जायेंगी

 क्यां  सरकार  ने  योजना  में  रूप  मेद  करने  श्रद्वा  उसके  बिना  स्वीकार  कर  लिया  है

 क्या  इस  परियोजना  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  का  अंग  मान  कर  कार्यान्वित  करने

 की  कोई  सम्भावना हैं  ;  शौर

 यदि  तो  यह  देखते  हुए  कि  भारतीय  तटीय  नौपरिवहन  को  इससे  बड़ा  लाभ  हो  सकता

 इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  उपमंत्री  जीਂ  नहीं  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता ।

 भारत  सरकार  को  अब  बताया  गया  है  कि  सेतुसमुद्रम  परियोजना  समिति  द्वारा  श्रुति

 €  €  ८  करोड़  रुपये  की  बजाय  इस  पर  gy  से  २०  करोड़  रुपय  तक  लागत  ।  लागत  के  बड़  जाने

 शौर  पूंजी  व्यय  पर  होने  वाले  इसके  प्र  भाव  को  देखते  हुए  परियोजना  के  पूंजी  व्यय  ौर  पूर्वा नुमा नित

 यातायात  सकल  राजस्व  प्रौढ़  कुल  वित्तीय  विवरणी  का  ठीक  क  प्राक्कलन  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।

 at  इस  समय  यह  बताना  सम्भव  नहीं  कि  यह  योजना  द्वितीय  योजना  काल  में

 कार्यान्वित  की  जा  सकती है  ।

 वाला है  ?
 थी  :  इस  रन  पर  मंत्रालय  आदेश

 कब
 तक  जारी

 करने  ्

 ay  btenniee es  *)

 मिल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  श्रलगेदान  :  जैसा  कि  मैं  कह  चुका  हूं  जिस  समिति  ने  इसकी  जांच  की  उसने  व्यय  20.0

 करोड़
 रुपयों  से  कुछ  ही  कम  बांका  था  ।  परन्तु  विभिन्न  श्रस्तनिभागीय  बैठकों  में  इस  प्रश्न  पर

 किया  गया  श्र  कर्ब  यह  अनुमान  है  कि  इस  पर  उससे  काफी  where  व्यय  होगा  ।  इस  लिये  परिवहन

 मंत्रालय  विकास  सम्बन्धी  परामशंदाता  वारा नय  सिरे से  हिसाब  लगाया  जा  रहा  है  ।  जैसे  ही  वे

 शर  परियोजना  की  वित्तीय  विवरणी  दे  देंगे  ,  वैसे  ही  उसके  सम्बन्ध  में  निर्णय  कर  लिया  जायेंगी  ।

 मित्तल  :  में  केवल  यही  जानना  चाहता  था  कि  सरकार  कब  तक  आदेश  जारी  कर  देगी  या

 कि  उसके  लिये  उन्हें  कितना  समय  लगेगा  ?

 fart  श्रलगेदान
 :

 में  केवल  यही  बता  सकता  हूं  कि  इसमें  कुछ  समय  लगेगा  |

 श्री  मित्तल  :
 इस  परियोजना के  पूरे  हो  जाने  पर  प्रत्येक  बार  के  खाने  जाने  के  संचालन  व्यय  में

 कितनी  बचत  होगी  ?

 fat  श्रलगेशन :  पूरी  में  लगभग  200  मील  की  बचत  हो  जायेगी  lag  हिसाब  समिति  द्वारा  लगाया

 गया  हूँ  श्र  में  निश्चित  आंकड़े  नहों
 बता

 परन्तु  यह  सन्देह  किया  जाता  है  कि  उसके  पूरे  होने  के
 बाद  भो  महासागर  में  जाने  वाले  पोत  इस  छोट  रास्ते  का  प्रयोग  नहीं  परन्तु  तटवर्ती  व्यापार  के

 लिये  यह  उपयोगी  सिद्ध  होगा  ।

 fait  मित्तल  :  मैं  बचत  रुपये-म्राने-पाई  में  जानना  चाहता  में  नहीं  ।

 pet  श्रलगेदान
 :  प्रतिवेदन  में  कुछ  हिसाव  लगाया

 गया
 परन्तु  प्र  निवेदन  इस  समय  मेरे  पास  नहीं

 है  सदस्य  उसमें  देख  सकते  हूँ  |

 केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन

 free  महोदय
 :

 प्रदान  संख्या  &&,  श्री  कामत ।

 कामत  :
 इस  प्रदान  का  उत्तर  मेरे  पता  रांकित  प्रश्न  संख्या  २४  के  साथ  दे  दिया  जाये  ।

 महोदय  मैं  इसकी  नहीं  दूंगा  |  इस  समय  केजल  प्रश्न  संख्या  KE  का  उत्तर

 दिया  जाये  ।

 1*६६  श्री  कामत  :
 क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्रो यह  बताने  की  कृपा  करें  कि  केन्द्रीय  टे  क्टर  सं गठन

 द्वारा  १६४७-५८  में  वसूल  की  जाने  वालो  ट्रेक्टर  चलाने  को  प्रस्तावित  दरें  कया  हैं  ?

 खाद्य  उप  मंत्री  मो०  व०  :  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  की
 विंमान  दरें  निम्न

 (१)  मध्य  प्रदेश  में  जंगल  साफ  करना  ",  ५०  रपये प्रति  घंटाय्ौर  ole  कदम

 Yoo  रुपये  प्रति  एकड़  |

 (२)  में  जंगल  साफ  करना  vy  रुपये  प्रति  घंटा  कौर  अधिकतम

 4.0  रुपये  अति  एकड़  ।

 (३)  बिहार  में  भूमि  विकास  art  ५०  रुपये  प्रति  बंटा  |

 (४)  मध्य  प्रदेश  में  कांस  को  सफाई  ३५  रुपये  प्रति  एकड  जुताई  के  जिये  ।

 ३५  रुपये  प्रति  घंटा  सफाई के  लिये

 जो  जुताई  के  पहले  किया  जाता  है  |
 ककलाणकाशक्ओ  नव

 मूल  wat  में  ।



 go  मौखिक  उत्तर  २५  gus

 पना  वात

 केन्द्रीय
 सेक्टर  सगठन  का  कार्यक्रम  करते  LE  yoo  के  लिये  दरें  अभी  अन्तिम  रूप  से  निश्चित

 नहीं की  गई  हूँ  किन्तु मध्य  प्रदेश  सें  जंगल को  सफाई  सतवन्ती  कार्य  के  लिय  विमान  दरें  जारी  रहेंगी  |

 क्या  सरकार के  ITT  अश  का  कोई  प्रस्ताव  है  कि  ये  घटाई  दरे  भतलधषी

 प्रभाव
 पभश्रधात  १६५३  पर  2EN¥ 7 aTT में  लागू  डोंगी जय  ६५  रुपये  तक  की  ऊंची  दरें  वसूल की  गई  थीं

 ?

 श्री  मो ०  [- (५  कृष्ण प्पा  :
 इस  प्रकार का  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  है  कौर  राज्य  सरकार  द्वारा
 देय

 घि कां दश  रकमें  हमने  वसूल  करली  हैं  |

 श्री  कया  मध्य  उत्तर  बिहार कौर  कासम  की  कितात  भतों  तथा  ग्रन्थ

 कुर्क  संस्थाओं  से  इस  2111:  के  श्रीवास द रत  गुप्त  हु  रहूँ  कित  पिछले  art  को  अहुत  ऊंचा  दरें  चुकाते

 में  ग्र समर्थ  हैं  घटी  हुई  दरे ंह दी  भूतलक्षी  प्रभाव  ते  लागू  की  जायें  ?

 श्री  मो०  कृष्ण प्पा  :  यह  सच  हैं  कि  राज्य  सरकारों  के  समक्ष  अनेक  श्रम्यावे  रन  प्रस्तुत

 किये  गय  हैं  और  राज्य  सरकारो ंने  हमसे  भी  यह  कहा हैं  परन्तु
 atte

 सदस्य  का  में  बता

 दूं  कि
 यदि

 श्री  लागत
 ६०

 रुपये  प्रति  एकड़  है  हम  केवल  ३४५  रुपये  हो  वसूलकर कर  र५  रुपये  प्रति  एकड़

 राजकीय  सहायता  दे  रहे  है  ।  राज्य  सरकार से  हम  केवल  ३४  रुपये  वसूल  कर  रहे  हैं  पौर  २०  रुपये

 से  २५  रुपय  प्रति  एकड़  की  राजकीय  सहायता  दे  रहे  हैं  ।

 कामत  :  भिन्न  भिन्न  राज्यों  में  विभिन्न  दरों  के  बया  कारण  हैं
 ?

 Alo  यह  इस  बात  पर  निर्भर हूं  कि  सिट्टा  कैसी  कार्य  का  स्वरूप  कसा है

 कौर जिस  जंगल  को  साफ  fara  जायेगा  वहू  कैसा  है  |  उदाहरण  यदि  पेड़ बड़  हुए तो  हमारी  दर

 होती  है  ae  छोट  पेड़ो ंके  लिये  कम

 रामचन्द्र  केन्द्रीय  टैक्टर  संगठन  की  सेवाओं  का  गैर  सरकारी  कार्यों  में  उपयोग

 करन  के  लिय  जो  दर  है  क्या  वह  लाभ  न  हानिਂ  के  भ्रष्टाचार  पर  है  प्रयास  लाभ  पर  आाधारित  है
 ?

 श्री सो सो  ०  Fo  यह  गैर  सरकारी  पार्टियों  के  लिये  नहीं  है  ।  यह  कायें  राज्य  सरकारों के

 लिये  किया  जाता  है  झोर  हम  भूमि  को  कृषि  के  योग्य  बनाने  के  कायें  में  वित्तीय  सहायता  प्रदान  कर

 कामत  :  क्या  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने  और  विद्वेष  रूप  से  मध्य  प्रदेश  ने  भारत  सरकार

 को  इस  प्रकार  का  संकेत  या  श्रभ्यावे  दन  दिया  है  कि  इस  दिशा  में  वसूली  के  मामले  में  काफी  रकम  इस

 लिय  बाकी  है  कि  किसान  इतनी  ऊंची  दर  नहों  चुका  सके  हैं  ?

 श्री  मो  oFo  कृष्ण प्पा  :  इसीलिये  भारत  सरकार  ने  बकाया  राशि  अचक  oa  उपजाओ

 जना  के  श्रन्त गत  रख  दो  हैं  ग्रोवर  युगम  किस्तों  के  रूप  में  उसे  वयुज  कर  रही  हैं  ।

 तूतीकोरिन  एक्सप्रेस  दुर्घटना

 1*७०.  श्री  कुष्णाचार्य  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  दर्पा  करेंगे  कि  कया  श्ररियालुर

 की  मद्रास  तूती को  रिन  एव सन् रस  gaze  में  मृत  व्यक्तियों  के  सम्बन्धियों  को  पूर्ण  रूप  से  अति कर  दे  दिया

 =? गया  २

 रेलवे  |
 तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  श्रमी  नहीं  श्रीमान  ।  इस  मामल  में  नियुक्त

 निक्षेप  दावा  आयुक्त ने  प्राप्त हुए  २५८  दावों में  से
 १३४५  का  निबटारा  कर  दिया  है

 मल  ait  में  ।



 २५  PENG  al  ar  उत्तर  a

 रेलवे  यात्री  सुविधाएं

 1*७१.  श्री  do  विट्ठल  राव :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तृतीय  श्रे  थी  के  रेल  यात्रियों  की  संविधानों  के  अरदन  पर  विचार  करने  के  लिये  नियुक्त

 marta  ने  wa  अपनी  उपपत्तियां  प्रस्तुत  कर  दी  हैं  ;

 यदि  नो  का  कया  सिफारिशें  हैं

 (#7)  क्या  रेगते  बोर्ड  ने  इन  पर  शिवार  फिया हैं  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  निर्णय  का  क्या  स्परूप है
 ?

 रेलवे
 तथा  परिवहन  उपमंत्री  :

 श्री  नहीं  ।

 ख ग  से  set  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 c
 तक  ब०  बिट्ठल  राव  :  जिन  तीन  अधिकारियों  को  रुपे  ae

 Aa  ab  काम  किया  गया  हैँ  क्या  वे

 faery  इस  काम  को  अपने  सामान्य  कार्य  के  अलावा  करते  उन्हें  सामान्य  कार्य  से

 पुर्णतः  मुक्त  कर  दिया  गया  है  ?

 fot  श्रलगेशन  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करन  में  यह  भी  एक  कारण  था  ।

 fat  कामत  :  क्या  सरकार  ने  भवन  निर्माण  को  सुविधाएंਂ  शीर्षक  के  अन्त पंत

 तक  की  प्रथा  समाप्त कर  दी  है  ?  यह  अरवा  परित्याग कर  दी  गई  अथव  नहीं
 ?

 श्रलगेदान  :  मे  नहीं  समझता  कि  वर्तमान  प्रश्न  से  इसकी  उत्पत्ति  किस  प्रकार  है  ?

 श्री  कामत  :  भवन  निर्माण  पर  व्यय  दुर्भाग्य  से  यात्रों  सुविधाएं
 ”

 शीष  के  प्राक्कलन में

 गया  हैं  6  के  के  के  ०.»

 दध्रिध्यक्ष  महोदय  :  कभी  हमें  समिति  at  रिपोर्ट  के  बारे  में  चर्चा  करनी  हैँ  ।

 श्र०  सि०  क्या  tate  प्रयोक्ता  परामर्शदात्री  समिति  से  कुछ  सुझाव  आमंत्रित

 गय  एलोरा  यदि  ऐ  सा  किया  गया  है  तो  इस  रिपोर्ट  के  बारे में  उनके  क्या  सूचना

 Tet  श्रलगेशन  :  माननीय  सदस्य  का  प्रश्न  स्पष्ट  नहीं  हुआ  कया  वह  यह  जानना  चाहते  हैं  कि

 इस  समिति  ने  क्षेत्रीय  प्रयोक्ता  समिति  से  सुझाव  मांगे  थे  ?

 सरदार  wo  fao  सहगल जी  हां

 श्री  अ्रलगदान न्  मेँ  नहीं  समझता  कि  समिति  ने  इस  विषय  में  सुझाव  आमंत्रित  किये  थे  ।  समिति

 के  निर्देश  पद  के  ग्रन्तगंत  तटीय  श्रेणी के  डिब्बों  में  पानी की  कोठी  की  धारित  बढ़ाने  wie  स्वयंचालित

 पानी  के  नल  लगा  कर  यात्रियों  को  श्रमिक  सुविधाएं  प्रदान  करने  के  प्रश्न  भी  शामिल  एक  निर्देश ए८

 वर्तमान  डिज़ाइन  में  परिवर्तन  की  संभावना  oe  विचार  कर  धोने  के  बे
 पानी  के  नल  झर  पानी

 uniter  करने  की  कोठी
 आदि  की  व्यवस्था  से  सम्बन्धित है  ।  अतः  समिति  से  विशिष्ट  सुझाव

 त्रित  wet  किये  गये  हैं  ।  अधिकारी  स्वय  जाकर  इनकी  सम्भावना  देखेंगे  फिर  सिफारिशों  प्रस्तुत

 करेंगे  |

 —  —

 faa  wast  में  ।



 प्र  ल  खत  उत्तर  १९४1७

 तथा  बहु प्रयोजनीय  परियोजना

 To.  sit  क्या  सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  १५  PENS Hl TS को  पूछे  गये  झरता

 रांकित प्रशन  संख्या  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 तावा  बहु प्रयोजनीय  परियोजना  मध्य  प्रदेश  )  की  क्रियान्विति  कब

 शौर

 इस  सम्बन्ध में  निर्दोष  क्रम  बद्ध  कार्य  क्रम  का  व्यौरा  क्या  है
 ?

 कौर  fara  उपमंत्री  हाथी )  सड़कों  प्रौढ़  भवनों  के  खाके  का  सवाल

 सम्बन्धी  प्रारम्भिक  काय  कर  दिया  गया  है  ।

 aft  प्रति  रूप  ait  दिया  गया  हूँ  ।

 1  क्रि  कामत  :  यह  कार्य कब  aren किया  गया  था  ?

 श्री  लगभग  ars  महीन  पूर्व  ।

 श्री  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  यह  प्रस्ताव  था  कि  तावा  परियोजना  की  नींव

 २६  १९५७  को  स्वयं  राष्ट्रपति  द्वारा  रखी  जाती भ्र  बाद  में  यह  विचार  परित्यक्त कर  दियां

 गया
 ?  यदि

 तो
 इसके  क्या  कारण  हैं

 ?

 छी  हाथी :  परियोजना  सर्वेक्षण
 की

 जांच  के  च्  कुछ  टेकनीकल  बातें  उत्पन्न  हुई
 जी

 राज्य

 सरकार  को निर्दिष्ट कर  दी  T  ।  सम्भव  है  कि  हम  जलाशय  की  क्षमता  बढ़ा  कर  विद्युत  की  मात्रा

 भी  वृद्धि कर  दें
 ।

 राज्य  सरकार  इन  बातों  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 अतारांकित  प्रश्नों  का  तारांकित  seal  में  परिवर्तन

 श्री  कामत :  ने  शनिवार  को  प्रार्थना की  थी  कि  दो  श्रता  रांकित
 उनमें  भी  विशेष

 रूप  से  दिल्ली  में  पीने  के  पानी  के  संभरण  से  सम्बन्धित एक  प्रश्न  जनहित  की  दृष्टि  से  मौखिक
 उत्तर

 दिया  जाये
 ।  मने  आपसे  प्रार्थना  की  थी  कि  जनहित  को  ध्यान  में  रखते  हुए  श्राप  स्वविवेक

 का

 प्रयोग  करते  हए  इस  प्रश्न  के  उत्तर  की  भरन  मति  देंगे  |

 श्रेय  महोदय  :  वह  मुझे  नहीं  सिली  है  ।

 श्री  कामत  :  मेंने  विशेष  रूप  से  इस  पर  लिख  कर  भेजा  है
 ।  यह  कैसे  हो  सकता  हू

 कि
 वह  श्राप  पास  नहीं  पहुंची

 ?
 यह  राज  सबेरे  तेजी  गई  थी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  यह  म  झ  मिलेगी  तो  a  इस  पर  विचार  करूंगा  ।  में  उसे  मंगा  लगा  |

 के  लिखित  उत्तर

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना

 1*४५७.  sit  ही०  नाठ  मुकर्जी  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  योजना  आयोग

 के  परामर्शदाता  कौर  उद्योग  विभाग  के  प्रमुख  ने  हाल  ही  में  प्रसारित  भाषण  में  योजना  में
 गति  करने  म्रथवा  लड़ख इ

 11
 की  जो  बात  कही  थी

 कया  वह  सरकारी  दृष्टिकोण  का  परिचायक
 ?

 मल  अंग्रेजी में
 ।
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 तथा  विद्युत  उपमंत्री  :
 उद्योग  विभाग  के  प्रमुख  का  भाषण  उनके  निजी

 विचार  का  चौक  है  ।  विदेशी  मुद्रा  की  उपलब्धि  सरीखे  कारणों  के  परिणामस्वरूप  योजना  के  विशिष्ट

 पहलुओं  की  वरीयता  का  पुर्ननिर्माण  ate  योजना  में  सन्निहित  विभिन्न  परियोजनाश्रों  पर  व्यय  पुनः

 निश्चित  करना  आवश्यक  हो  सकता है
 ।  इन  विषयों  पर  अखिल  विचार  किया  जाता  किन्तु  यह

 कहना  सही  नहीं  होगा  कि  योजना  की  गति  मन्द  करने  का  सरकार  कौर  योजना  आयोग  का  कोई

 विचार  है  ।

 रेलते  कर्मचारियों  के  लिये  योजना

 1६१.  श्री  घ०  क०  गोपालन  :  क्या  मलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  द्वारा  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  घोषित  नये  वेतन क्रम  की  पिछले  वेतन  क्रम

 की  तुलना  में  क्या  स्थिति  है  ;

 क्यों  सरकार  को  स्टेशन  मास्टरों  से  उनको  दी  गई  नबीन  रियायतों  के  सम्बन्ध  में  कोई

 शिकायतें  प्राप्त  हुई
 हैं  ;

 यदि  तो  शिकायतों  का  स्वरूप  क्या हैं  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  की  गई  हैं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अलगे दान  लोकसभा  के  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता है
 |  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ५]

 शौर  सरकार  को  इन  कम चा  रियों  से  रेलवे  प्रशासन  अथवा  भारतीय  रेलवे

 चोरियों  के  राष्ट्रीय  फेडरेशन  एफ०  भाई  कार  के  जरिये  कोई  ग्र भ्या वे दन  प्राप्त  नहीं  हुया

 है  ।  समुचित  पद्धति  के  अ्रतिरिक्त  अन्य  ढंग  से  स्टेशन  मास्टरों  के  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  जिसमं  कहा

 गया हँ  कि  वेतन  वृद्धि  पर्याप्त  नही ंहै  तथा  इससे  उन्हें  निकट  भ  विष्य  में  कोई  वित्तीय  ला भ  नहीं  होता

 सरकार  का  कुछ  कौर  रियायतें  देने  का  विचार  नहीं  है  ।

 राजस्थान  पशुचिकित्सा  विज्ञान  तथा  पशुपालन  बीकानेर

 1१८.  श्री  कर्गोतिह  जी  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  भारतीय  क़षि  गवेषणा  परिषद्  के  ग्रादेशानुसार  राजस्थान

 पशु  चिकित्सा  विज्ञान  तथा  पशुपालन  में  १  ae  प्रारम्भ  में  द्विवर्षीय

 रात  पश्च  चिकित्सा  डिप्लोमा  कोसे  आरम्भ  किया  गया  था  कौर  एक  वीं  व्यतीत  होने  एस  यह

 कोर्स  सर्टिफिकेट  कोस  में  परिणित  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  उक्त  कोसें  में  भरती  होने  वाले  विद्यार्थियों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है

 क्योंकि  अरब  वे  जी०  बी०  वी०  सी ०  शौर  भाई  डी०  डी०  डिप्लोमा  धारियों  के  समकक्ष  नहीं  समझे

 जायेंगे  जबकि  तीनों  कोसे  के  पाठ्यक्रम  पुर्णतः  समान  हैं  ;

 क्या  यह  सच  हूँ
 कि  जिन  विद्यार्थियों  ने

 मै  ट्रिक  पास  करने  के  उक्त  द्विवर्षीय  श्रापात

 कोसें  ग्रहण  किया  था  उन्हें  बी०  बी ०  एस०  सी ०  एण्ड  ए०  Uo  कोर्स '  के  सं  क्षिप्त  कोर्स से  वंचित

 कर  दिया  गया है  ;  पौर

 ग  मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  क्या  सरकार  विशेष  रूप  से  इस  तथ्य  को  दृष्टिगत  करते  हुए
 कि  मेडकी

 राहत  झ्रनहँंता  को
 दूर एल०  एम०  पी०  Tito  बी ०

 वी
 ०  एस०  सं

 लिप्त  कोर्स  ग्रहण  कर  सकते

 कराने  का  प्रयत्न  करेंगी  ?

 खाद्य  उपमंत्री  मो०  Fo  :  से  (7)  ग्नेक्षित  जानकारी  बताने  वाला
 i

 विवरण  जोकि भा  के  पटल  पर  रखा  जाता  परिदिष्ट गे  श्नुबन्य  संख्या  ६]

 रेलवे  कंडक्टर-गार्डों  के  लिये  afeat

 ु ज्ह्क  > रि न  ave 6  को  मध्य  रेलवे  के  कंडक्टर  गार्डो
 Tes.  को  करामत  :  पया  रेलब  मंत्री  १४  दि

 की  वर्दियों  के
 वा  रे

 में  पूछे
 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १२१  े  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि

 कपा  विषयों  देदी  गृह

 यदि  तो  कब  ;

 क्या  उक्त
 बरेत

 के  भाग  (7)  के  उत्तर  में  निर्दिष्ट  जांच  समाप्त
 हो

 गई  हैं
 ;  गौर

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  न् om  ल् rhe  हैं  ?
 (=).

 wit  Que  के  लिये  सदियों  की
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपसंत्री  श्रलशगेन )

 :

 वर्दी  नहीं  दी  जा  सको  क्योंकि  राइडर  बहुत  देर  से  दिये  गये  थे  ग्रोवर
 समय

 पर  इनका  प्रबन्ध  नहीं  किया

 जां  तका

 गौर  जांच  पूरी  नहीं  हुई  है
 ।

 fara  स्वास्थ्य  संघ

 1२०.  श्री  स०  चं०  सामन्त  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगी  कि

 प्रथम  पंचवर्षीय  +  योजना  में  विश्व  स्वास्थ्य  ga  ने  किन  कित  योजनाओं  में  सहायता  की
 थी  ;

 उस  प्रयोजन  के  लिये  योजना  कितनी  राशि  प्राप्त  हुई  है

 (7),  १९५२  से  लेकर  भारत  स्वास्थ्य  संघ  कितना  वर्षीय  अंगदान  दे  रहा  हैं  ;  शौर

 क्या  सियत  स्वास्थ्य  संघ ने  भारत  से  स्थानिक  हैजा  महामारी  समाप्त  करने  के  सम्बन्ध  में

 भारत  की  कोई  सहयता  की  हैं  अथवा  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  है  ?

 पं स्वास्थ्य  उपमंत्री  :  at  प्रथम  पंच  उर्दू  /  योजना में  fees

 स्वास्थ्य  संघ  द्वारा  hac)  योजनाओं  में  सहयता  की  गई  हूँ  ।  जिया  स्वास्थ्य  संघ  द्वारा  इन  स्वास्थ्य

 योजनाओं  को  यह  सहायता  सामान्य  तथा  प्रविधिक  कर्मचारियों  को  सेना में
 प्रदान  करने  में  दी

 गई  हूँ

 भर  जहां  wal  प्रदर्शनों  के  लिपे  कहीं  उपकरणों  की  आवश्यकता  वहां  पर  वे  उपकरण  भी

 प्रदान  किये  गये  हैं  ।  सरकारों  को  सीधा  ही  धन  नहीं  दे  दिया
 जाता

 द  ।

 मूल  WAT ~  में
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 विश्व  स्वास्थ्य  संघ  से  प्राप्त  सहायता  की  योजनावार
 शशि

 इस  प्रकार  है

 प्राप्त  राशि प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में

 विश्व  स्वास्थ्य
 नयन सथ  द्वारा

 द्वारा
 सहायता

 प्राप्त
 त योजनाएं तलती

 अमरीकन  डालर

 १.  शिक्षा  तथा

 प्रशिक्षण  सजा लय  ORAS)  ,203

 मलेरिया  PAS,  OXF

 aa
 तथा

 बाल  स्वास्थ्य  PPS,  REE

 6  परिचय  ge  a  don

 क्षयरोग  २१  Ra9

 गुप्त  रोग द्  ११८,०७२

 त्  ८४,३१५

 चिकित्सा  साहित्य  तथा  शिक्षण  सम्बन्धी  उपकरण  २७६

 स्थानिक  महामारियां  १५,०6६

 20,  वातावरण  की  स्वच्छता  र्  EEE

 2°,  साहसिक  स्वास्थ्य  2%  ae  प्

 22.  स्वास्थ्य  शिक्षकों के  लिये  प्रत्यारमरण

 परिचर्या  |.  20,5%9

 23  पाईडाइट्रिक्स  का  पाठ्यक्रम .  2,583

 ae  परिचर्था-शिक्षकों  के  लिये  पाठ्य  कम-परिचर्या  g,4ae ४

 न  बी०  सी ०  जी०  सम्बन्धी  आन्दोलन  Ee,  Fury

 200 १६  ग्राह मर  पुष्टि
 219  य  परियोजनाएं  24,

 «SoA  ES  क

 )eeyr  से  लेकर  भारत  द्वार  विश्व  स्वास्थ्य  संघ
 को

 दिया  गया  ative  स्थान

 लिखित
 है  —

 भारत  छारा  विदा  स्वास्थ्य  संघ

 व  को  दिया  गया  श्रंशंदान

 कालक य  SS  ब  ि  य  ओ

 खम  साधन

 डा सरों  में

 PEKR  RGR,  FRY

 2243.0  RR,  OLY

 १६५४  २७२  ३ प्

 QeuY  ३०४,  Go

 PENE  ३े  219,040

 1  मल  म्रंग्रेजी  में

 2  Paediatrics
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 भारत  से  हैजा  महामारी  का  उन्मूलन  करने  के  सम्बन्ध  में  इस  समय  एसी  कोई  भी

 योजना  नहीं  है  जिसमें  विश्व  स्वास्थ्य  संघ  सहायता  कर  रहा  हो  ।  Pave  में  हैजा  के

 सम्बन्ध  में  विचार  करने  वाले  भ्रध्ययन  मण्डल  ने  fara  स्वास्थ्य  संघ  की  सहकारिता से  भारत

 के  उन  ग्राम्य  क्षेत्रों  का  दौरा  किया  था  जहां  पर  ये  रोग  हो  जाता  था  ।  भारतीय  चिकित्सा

 परिषद्  के  निर्देशक  इस  अध्ययन  मण्डल  के  सभापति  थे  ।  फिर  REX?  में  उनकी  अध्यक्षता  में  विश्व

 स्वास्थ्य  संघ  की  हजा  सम्बन्धी  विशेषज्ञ  समिति  की  एक  बैठक  नई  दिल्ली  में  हुई  थी  जिसमें

 हैजा  फलाने  में  उत्तरदायी  सभी  तत्वों  पर  विचार  विमर्श  किया  गया  था  शर  उसकी  रोकथाम  के

 लिये  कई  सुझाव  दिये  गये  थे  ।

 हैदराबाद  रेलवे  पुल  निरीक्षण  समिति

 को प्यू  न  पूछे  गये  तारांकित 1२१.  श्री  त०  ब०  विपुल  राव
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  ३  १९५

 प्रदान  संख्या
 ७१४

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  मध्य  रेलवे  के  सिकन्दरा बाद  विभाग  के  रेलवे  पुलों  का  निरीक्षण  करने  के  लिये

 नियुक्त  की  गई  विशेषज्ञ  समिति  ने  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिशें  नया  हैं  ;  कौर

 क्या  रेलवे  बोर्डे  द्वारा  स्वीकृत  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  कोई  कायेवाही  प्रारम्भ  की  गई

 है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  नहों  ।

 भर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 टाटा  तगर-गृही  यात्री  गाड़ी

 1२२.  श्री  देवगन  :  नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मंगलवार  अर्थात  चैबासा  हाट  के  टाटा  नगर-गूथना  यात्री  गाड़ी  में  कितने

 डिब्बे  लगाये  जाते  हैं  ae  उनमें  कुल  कितने  यात्रियों  के  बैठने  की  व्यवस्थाः  होती  है  ;

 मंगलवार  को  चैबासा  स्टेशन  पर  गाड़ी  से  उतरने  वाले  यात्रियों  के  लिये  श्रौसतन

 कितने  टिकट  जारी  किये  जाते

 मंगलवार  की  शाम  चैबासा  स्टेशन  x  वापिस  ७  वाले  यात्रियों  के  लिये

 तन  कितने  टिकट  जारी  किये  जाते  हैं  ;

 क्या  बिना  टिकट  के  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  को  पकड़ने  के  लिये  टी ०  टी०  का

 तीसरे  दरजे  के  डिब्बे  में  प्रवेश  करना  संभव

 क्या  बिना  टिकट  के  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  को  मंगलवार  की  शाम  को  पांडर सा ली

 तथा  राजख्वरस्वान  स्टेशनों  पर  पकड़ा  जाता  है  ;  ौर

 यदि  तो  मंगलवार  को  श्रौसतन  कितने  यात्री  पकड़े  जाते  हैं  ate  उनसे  कितनी

 राशि  प्राप्त  की  जाती  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  हाट  के
 दिन  गाड़ियों  में  €  डिब्बे

 लगाये  जाते  पौर  उनमें  कुल  ८  प्रथम  दरजे  के  और  तीसरे  दरजे  की  लगभग  Ro

 होती  हैं  ।

 ६०८

 २२३

 हां
 ।

 हां  ।

 जानकारी  at  उपलब्ध  नहीं  है  ।  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  और  लोकसभा

 पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 दिल्लो  में  पीने  के  पानी  का  संभरण

 1२३.  श्री  काशत  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  १५  LENE  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 ८०  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  दिल्ली  में  संभरित  किये  जाने  वाले  पीने  के  पानी

 को  गन्दा  होने  से  बचाने  के  सम्बन्ध  में  प्रस्थापित  कार्यवाहियों  के  बारे  में  कभी  तक  कितनी  प्रगति

 हई

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )
 :  दिल्ली  में  सम्भरित  किये  जाने  वाले  पीने  के  पानी

 को  गन्दा  होने  से  बचाने  के  सम्बन्ध  में  की  जाने  वाली  कार्यवाहियों  के  बारे  में  विमान  स्थिति

 इस  प्रकार  है

 १.  यमुना  नदी  को  वजीराबाद के  जलान्तग्रंहण  प्रस्ताव  की  कौर  नियन्त्रित  करने  की

 समस्या  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  पुना  को  निर्देशित  की  गई  झ्र ौर  उसकी  सिफारिश  से

 वजीराबाद  में  ३०००  फुट  लम्बा  उच्च
 बन्द  तथा  एक  नीचा  बांध

 '
 बनाना  है  ।  बंद  के  निर्माण

 के  सम्बन्ध  में  काम  प्रारम्भ  हो  चुका  है  बगैर  इस  वर्ष  के  जून  मास  के  मध्य  में  ही  पूरा  हो  जायेगा  |

 नंदी  के  नीचे  की  झर  बहाव  पर  बांध,के  निर्माण  कार्य  को  भी  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  .  wie

 वह  Reus  के  बाढ़  के  मौसम  से  पुर्व  ही  पुरा हो  जायेगा |

 इन  कार्यों  से  यमुना  नदी  को  जलान्तर्प्रहण  प्रस्ताव  के  निकट  दाहिने  किनारे  की  झोर  जाने  में

 सहायता  मिलेगी  |

 नजफगढ़  के  नाले  को  वजीराबाद  के  जलान्तग्रहण  प्रस्ताव  से  ३०००  फट  नीचे  की

 झोर कर  दिया  गया है  ।  मोड़ा  गया  यह  नाला  इस  वर्ष  के  प्रारम्भ  में  चालू  किया  गया  था  |  इस  मोड़

 सेब  इस  बात  की  संभावना  नहीं  है  कि  नाले  का  पानी  पम्पों  द्वारा  ऊपर  की  कौर  खींचा  जा  सके  |

 ३.  कारोनेंशन  पिलर  के  निकट  उत्तर-दिल्ली  मल  शोधन  संयंत्र  स्थापित  किया  गया  है  कौर

 उसने  १९४५७  से  aay  काम  प्रारम्भ  कर  दिया  है  |  नजफगढ़  नाले  के  वर्तमान  मल  प्रवाह  का

 यह  शोधन  करेगा  |

 ४.  केशोपुर  गांव  के  निकट  पश्चिम  दिल्ली  मल  शोबन  संयंत्र  का  निर्माण-कार्य  प्रारम्भ  कर

 दिया  गया  है  आशा  है  कि  वह  gus  के  मध्य  में  पुरा  जायेगा
 ।  इसके  द्वारा  पश्चिम  दिल्ली

 मूल  अंग्रेजी  में  ॥

 3.  Intake  piers.
 4.  Embankment,

 .  Low  weir,
 6.  North  Delhi  Sewage  Treatment  Plant.



 aq  उत्तर  सोमवार  २५  १६५७

 क्षेत्र
 की

 नालियों
 के  पानी  जोकि  इस

 समय
 नजफगढ़

 नाले  को  भर  देता  पूर्णरूपेण शोधन  किया
 जायेंगी  ।

 ५.  दिल्ली  गेंद  के  मल  प्रणाल  के  निर्माण  के  लिये  esx  प्राप्त  हो  चूके हैं  शौर  उसका  कार्य

 शीघ्र ही  प्रारम्भ  कर  दिया  जायेगा  ।  इसके  पुरा  हो  जाने  तथा  चालू  हो  जाने  पर  यमुना  नदी  का  पानी

 गर्दे  पानी  से  दूषित  न  होगा  ।

 ६.  उस  वाटर  वक्  के  स्थान  पर  नीरज कों  की  कमता  को  वढ़ा  कर  दुगना  कर  दिया

 गया  है  कौर  जब
 भी  श्रावइ्यकता  जल  के  पुर्व  नी  रजनी  के  लिये  अ्रधिक  क्षमता  के  नयें

 नीरजकों
 की

 व्यवस्था  की  गई  ।

 ७.  समस्त  अव नर यक  उपकरणों  सहित  एक  जीवाणु-प्रयोग  दालाਂ  स्थापित

 कर  दी  गई  है  at वह  जल  विश्लेषण में  विशेष  रूप  से  अनुभवी  कर्मचारियों  द्वारा चलाई  जा  रही

 है  ।

 भोपाल  कृष्य करण  तथा  भूमि  विकास  का  १६४५४

 rae.  श्री  कामत  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री ७  Fug  को  पूछे  गये  तारांकित

 तय  १९८२  के  झन  रफ  प्रश्नों  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  fa

 क्या  सरकार  ने  न्यायिक  भोपाल  प्रादेश के विरुद्ध के  विरुद्ध  उच्चतम  लय  मं

 अपील की  है  ;

 यदि  तो  उस  अरपिल  का  क्या  परिणाम  हुमा  है  ;  झर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उपमंत्री  (at  मो०  :  नहीं  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 (7)  are के  अ्रमिलेख  ग्रस  छापे  जा  रहे  हैं  शौर  मध्य  प्रदेश की  सरकार  इसके  छप  जाने

 के  बाद  ही  अपील  दायर  करने  का  विचार  रखती  है  |

 राजकुमारी  खेल  शिक्षण  योजना

 1२४.  कामत  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  PeEYS—UY  में  राजकुमारी  खेल  शिक्षण  योजना

 के  कार्यों  प्रत्येक  मद  पर  स्नान  वाले  खर्च  )  को  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखनें

 ale  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  फि  इस  सम्बन्ध  में  NE OC Coie में  क्या  कया  कायें  करने  की  प्रस्थापना

 +?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दों खर )  :  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  २,  जनब ey
 संख्या

 ७]
 लाया

 का अंग्रेजी में
 में

 ।

 Chlorinators
 8.  Bacteriological  laboratory.
 9.  Rajkumari  Sports  Coaching  Scheme



 cé सोमवार  १९५७  लिखत  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५९  के  उत्तर  में  दुद्धी

 उपमंत्री  सो०  ल्॑०  कृष्ण प्पा  )
 :  आपकी  दनुजा  में  प्रशन  संख्या  ४६ *  वे  एक

 अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  में  शुद्धि  करना  चाहता  हैं  ।  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  ने  मुझ  से  यह  प्रीत

 पूछा  मास  कितने  चावल  की  निकासी  है  प्रौढ़  सरकार  के  पास  इ  सका  कुल  कितना  स्टाक
 1.0

 उसका  उतर  मै  ने  यह  दिया  द  एक  लाख  टन  प्रति  मास  की  दर  से  दे  रहे  हैं  ।  इस  समय

 हमारे  पास  २  लाख  टन  चावल

 वास्तव  में  वै  वी  स्थिति  दिसम्बर  में  थी  ।  चावल  की  फसल  हो  जाते  के  कारण  कम  परिमाण

 में  चावल  निकल  रहा  है  ।  परिणाम  बटकर  २८,०००  टन  प्रति  सास  हो:गया  है  ।  हमारे  पास  स्टाक

 सें  २  ताख  टन  चावल  है  कौर  ७  लाख  टन  आर  चावल  भी  पहुंच  रहा  है  जोकि  हमने  धर्मा  से  खरीदा

 है  ।

 क  ब

 ————  ee

 मल ५  Wr  में  ।
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 भाग  १)

 ११-४०  बजे

 wea  संख्या  ve  के  उत्तर  की  द

 सभा  पटल  पर  रखें गये  पत्र
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 संख्या  एफ  ८-७1५७  एल  एस  जी
 म

 प्रकाशित  गन्दी  बस्तियों  तथा  हटाया
 नियम

 १९५७  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती  हूं
 ।

 विनियोग  लेखे  2eYR-UN  तथा  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  १९  ५५--भाग २

 वित्त  तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  ति०
 त०  :  मैं  संविधान के

 छेद  १५१  (१)  के  अधीन
 विनियोग

 लेखे  PEYZ—NY  वाणिज्यिक  लेखे  के

 प्रयत्न भी  सम्मिलित  हैं  )  तथा  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  QeYY—ANT 2 Hl UH Tit TAT Gea २  की  एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता हूं  ।

 श्राइवासनों  शादी  पर  सरकार  द्वारा  at  गई  कार्यवाही  का  विवरण

 संसद  कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  fag):  मैं  विविध  सत्रों  जैसा  कि  प्रत्येक  के  सामने

 दिखाया  गया  द्वारा  दिए  गए  विविध  वचनों  तथा  प्रतिज्ञाप्मों  पर  सरकार

 द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  निम्नलिखित  विवरणों  की  एक  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 —
 (१)  wages  विवरण  संख्या  २,  चौदहवां  ce ae |

 देखिये  वाद-विवाद  भाग  १  दिनांक  RY  मार्चे  १९५७  पृष्ठ  ce  ॥

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।

 २२५



 RX  2eye पटल  पर  रखे  गये  पत्र ]

 सत्य  नारायण

 (2)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  g,  तेरहवीं  सत्र  PERE  ।

 (३)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १५,  बारहवां  सत्र  4.0 I

 (४)  शअनपूरक  विवरण  संख्या  १७,  ग्यारहवां  सत्र  2eyy  ।

 (५)  झ्रनपूरक  विवरण  संख्या  २०,  दसवां  2ENY  |

 (&)  प्रतिपूरक  विवरण  संख्या  २६,  नवां  TA  PexYYX |

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  नियमों
 का

 संशोधन

 कौर  प्रतिरक्षा व्यय  संत्री  श्र०  Wo  :
 मैं  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक

 १९४४ की  धारा  २८  के  झधीन  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  gave FAIZ में  सनौर  ्

 कुछ  संशोधन  करने  वाली  निम्न  अधिसूचनाओं  की  एक  एक  प्रति  सभा-पटलਂ  पर  रखता  हूं
 :

 (१)  र  ge  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  झा--

 (२)  १९५७  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  vrs

 भारतीय  sare  सेवा  विनियमन

 सिखाई श्रौर विदत उपमंत्री कौर  fret  उपमंत्री  मैं  श्री  दातार की  शोर  से  भारती  प्रशासन  सेजा

 PEK
 की

 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं

 बिदेशी  व्यक्ति  पंजीयन  अधिनियम  के  अधीन  छूट  को  घोषणा

 सिचाई  site  विद्युत  उपमंत्री
 शी  दातार

 की  ate  से
 विदेशी

 व्यक्ति  पंजीयन

 अधिनियम
 PeRE  की  धारा  ६  के  परन्तुक  के  अधीन  छूट  की  निम्न  घोषणाओं  की  एक  एक  प्रति  सभा

 बटल  पर  रखता  हूं
 ।

 एफ  झाई ०  ८  FEUR  (१  घोषणा

 एफ  झाई ०  २६  FEXE  (१

 २८  १९४५६  (  २  घोषणाये ं) PIRI Yi9—-TH  भाई

 एफ  भाई  २८  ae OS  (  १  घोषणा )

 )  एफ  भाई  22  Nay  REX  (  १  घोषणा

 (3)  ३  AV—-THo  आई ०  १४  ae a)  (  १

 एफ  झाई०  28  LEXY  (१

 शे  जीव  Pex एफ  आई ०  (१

 एफ  भाई  २९  १९४५७  (  १

 एफ  आई ०  ३१  १९४७  (१  घोषणा )

 आई ०  &  Pex  (१

 एफ  भाई  १५  REX  (१

 एफ  झाई ०  २१  १९५७  (१

 एफ  भाई  (१  घोषणा )

 एफ  कराई
 )

 १२  १९५७  (१

 मूल  watt  में  ।



 २५  जिमाने  2&uys  २२७

 प्राक्कलन  समिति

 शक्य  छप्पनवाँ  तथा  सत्तावनवां  प्रतिवेदन

 श्री  qo  गो०  मेहता  :  मैं  प्राक्कलन  समिति  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदन

 उपस्थापित  करता हूं
 a

 (१)  परिवाहन  मंत्रालय--मध्यम  तथा  छोटे  पत्तनों  पर  इक्यावनवां

 (२)  प्रतिरक्षा  मंत्रालय--सेना  भण्डारों  पर  छप्पनवां  प्रतिवेदन  |

 (३)  प्राक्कलन  समिति  के  नवें

 प्रतिवेदन
 में  की  गई  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 द्वारा  की  गई  कार्यवाही  पर  सत्तावनवाँ  प्रतिवेदन  |

 ean i  ee  ais  oh  ee

 सदस्य  द्वारा  पदत्याग

 महोदय
 :

 मुझे  माननीय  सदस्यों
 को

 यह  सूचित  करना  है  कि  श्री ao  go
 थामस

 ने  २०  मान  Peuy  से  सोक  सभा  से  पद-याग  कर  दिया  है  !

 केरल का  आय-व्यस्क  १९५७-५८

 तथा  लोहा  att  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  अध्यक्ष  में

 WEYO—US  के  लिए  केरल  राज्य  के  रसूमात राय  व्यय  का  विवरण
 उपस्थापित  करता हूँ

 ।

 सामान्य  निर्वाचन  समाप्त हो  गये हूँ  ।  नई  सरकार  बनने  में  तथा  उसके  द्वारा  td  राज्यਂ

 विधान  सभा  में  प्राय-व्यस्क  पुर:स्थापित्त  करने  में  समय  लगेगा  ।  राज्य  चलाने  के  लिए

 लब  तक  नई  प्रगति  विधान  सभा  से  पुरे  वर्ष  का  राय-व्यस्क  पारित  कराने  की  स्थिति  में

 उस  समय  on  के  लिए  निधि  की  स्वीकृति  इस  महीने  की  समाप्ति  से  ग्रावदयंक  इसलिए

 यह  एक  अन्तरिम  आय-व्यस्क  है  जिसमें  संसद  से  आगामी  वर्ष  को  तीन  के  खर्चे  की  स्वीकृति

 के  लिए  कहा  गया  है  ।

 आगामी  वर्ष  के  लिए  राय-व्यस्क  पर  कुछ  कहने  से  पुर्व  में  यह  बताना  चाहता  हं
 कि

 चालू  वर्ष

 के  पुनरीक्षित  अमानत  राय-व्यस्क  पत्रों  में  नहीं  दिखाए  गए  हैं  ।  क्योंकि  केरल  राज्य  १  नवम्बर

 zeus
 को  ही  बना  था  तथा  पिछे  पांच  महीनों  के  आंकड़ों  से  समस्त  वर्ष  के  भ्र नुमा नों  की  तुलना  नहीं

 की  जा  सकती है

 PEYW—US  वर्ष  के  लिए  केरल  राज्य  के  राजस्व  का  अनुमान  २६.५०  करोड़  रुपये  तथा  राजस्व

 रूखे का व्यय
 का

 व्यय  २७.५२  करोड़  रुपये  लगाया  गया  है  १.०२  करोड़  रुपये  का  घाटा  दिखाया  गया  है  |

 राजस्व  अनुमानों  में  कोई  नया  कर  लगाने  की  व्यवस्था  नहीं  है तथा  नहीं  करों  की  वेतनमान  दरों  को

 बढ़ाने  की  व्यवस्था  है  क्योंकि  इस  पर  नई  सरकार  ही  विचार  करेगी  ।
 परन्तु  अन्तर्राज्यीय  बिक्री

 कर  से  तथा  बिक्री  कर
 की

 देश  का  दादा मिक  मुद्रा  प्रणाली  में  परिवर्तन  से  Oe  लाख  रुपया  जमा  खाते  में

 अत्तिरिवत्त  आने  की  संभावना  है  ।
 कुछ  दिन  ga  विधान  सभा  द्वारा  पारित  कानून के  arta

 लगाये  गये  पानी  कर  सुधार
 कर

 से  ५  लाख  रुपये  की  प्राप्ति  की  भी  सम्भावना  है  |  २६,४५०

 करोड़  रुपये  के  राजस्व  की  मदों  में  संघ  उत्पादन  शुल्क  तथा  सम्पत्ति  शुल्क
 में

 राज्य  का
 जो  ३.११  करोड़  रुपय  राज्य  कृषि  राय-कर १.८१  करोड़  रुपये  ;  भूमि

 का

 यु  मूल  रंगरेजी  में  ।
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 १२०  करोड़  रुपय  राज्य  उत्पादन शल्क  one  करोड़  रुपय  ;  स्टार्स ae;  करोड़  रुपय  ;  २'७८

 करोड़ ब्रिकी  कर  S32  करोड़  केन्द्र  वारा  ३६०  करोड़  रुपय  तथा

 विविध  राजस्व  ६.३७  करोड़  रुपये  ।

 व्यय  के  अनुमान  वर्तमान  कोंचा  रियों  के  वर्तमान  वेत्तनक्रम के  अ्रनसार  तैयार  किये  गय  है  तथा

 वर्तमान  अस्थाई  कार्यालयों  को  बनाये  रखने  के  उपबन्ध  इसमें  शामिल  हैं  ।  योजना  में  सम्मिलित

 छोटी  योजनाओं  के  लिए  भी  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 राजस्व  लेखें  से  पंजीकृत  व्यय  के  लिए  eye  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  भी  इसम  है
 ।

 इसकी  मुख्य  मद्दे  ये  हूँ  —frars  योजनायें  &y  लाख  औद्योगिक  विकासਂ  ५२  लाख

 अ्रसंमिक  कार्य  २७३  लाख  पानी  तथा  नाली  योजना  १०८  लाख  रुपय  तथा  विद्वत  योजनीय

 Ro€  लाख  रुपय  |  माननीय  सदस्यों  को  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  से  नई  योजनाओं  के  ब्यौरे  मालूम

 हो  सकते  हैं  तथा  प्रारम्भ  किये  जाने  वाले  कार्यों  के  ब्योरे  राय-व्यस्क  प्राक्कलनों  के  परिशिष्ट  में  किये

 गये ह  ।  इसलिए  मेरा  यह  विचार  नहीं  है  कि  इन  योजनाओं  की  सुची  बताने  के  लिए  सभा  का  समय  लू
 |

 पंजीकृत  व्यय  के  साथ  साथ  प्राक्कलनों में  Lok  लाख  रुपये  के  ऋण  की  तथा  राज्य  सरकारों  को

 धन  दिये  जाने  प्रौढ़  केन्द्रीय ऋण  के  भुगतान के  लिए  cy  लाख  रुपये  की  भी  व्यवस्था  है  |

 इस  प्रकार  राजस्व  तथा  पूंजी  लेखे  का  कुल  व्यय  RELY  करोड़ रुपये  है  |  इस  व्यय  में

 से  १५१४  करोड़  रुपये  योजना  में  सम्मलित  परियोजनाओं  के  लिए  भी  हैं  |  म॑  यह  बताना  चाहता

 हूं  कि  मद्रास  राज्य  को  हस्तांतरित  क्षेत्रों  का  समायोजन  करके  केरल  राज्य  में  द्वितीय  योजना  का  कुल

 व्यय  ८७  करोड़  रुपये  निश्चित  किया  गया  है  ।  इस  योजना  लक्ष्य  के  अतिरिक्त योजना  के  प्रथम  व्य

 में  लगभग  १४  करोड़  रुपये  के  व्यय  का  है  |  इस  प्रकार  पहले  दो  वर्षों  वर्तमान  अ्नमानों

 के  अनसार  लगभग  VE  करोड़  रुपय  कुल  व्यय  होगा  |  अगामी वर्ष  के  लिए  योजना व्यय  का  अनुमान

 राज्य  में  इस  समय  प्राप्य  संसाधनों  के  अ्रनुसार  योजना  आयोग  की  सलाह  से  किया  गया  है  ।  यदि  राज्य

 सरकार वर्ष  में  अतिरिक्त  संसाधन  बढ़ा  पाई  तो  वह  योजना  आयोग की  सहमति  से  योजना में  ग्र ति रिक्त

 छोटी  योजना बढ़ा  सकत

 इन  अनुमानों  के  अनुसार  राज्य  को  राजस्व  घाटा  पुरा  करने  के  लिए  Rok  लाख  रुपये  की  अपेक्षा

 होगी  तथा  ऋण  afar  धन  के  रूप  में  पूंजीगत व्यय  को  पुरा  करने के  लिए  8 e°RR  करोड़  रुपये  की

 श्रवदयकत्ता  होंगी  |  इस  तरह  कुल  १२६५  करोड़  रुपये  की  अपेक्षा  होगी  |  अनुमान  म॑  यह  धारणा

 की  गई  है  कि  राज्य  सरकार  सार्वजनिक  ऋण  के  रूप  में  करोड़  रुपये  तथा  9s  करोड़  रुपये  का

 केन्द्रीय  ऋण  इकट्ठा  कर  लेगी  ।
 अरन्य  शीर्षों  से  २.५८  करोड़  रुपये  की  झा शाहे है  ।  इस  प्रकार  ३१०

 लाख  रुपये  रह  जाते  हैं  जो  गशत  भारत  सरकार  की  प्रतिभूतियों  को  जो  राज्य  सरकार  के  पास  २४५

 करोड़  रुपये  की  राशि  की  बेचकर तथा  प्रदत्त  ६०  लाख  रुपये  के  नकद  धन  में  कमी  करके

 पुरी  की  जायेगी ।

 मेरे  साथी  गृहमंत्री  राष्ट्रपति  के  शासन  काल  में  भूतपूर्व  त्रावणकोर  कोचीन  राज्य  में  केरल

 राज्य  में  हुए  सरकारी  कार्यों  के  संबंध  में  एक  प्रतिकर  परिचालित  करेंगे  |  मुझे  विश्वास  है  कि

 माननीय
 सदस्य  इससे  सहमत  होंगे

 कि  इस
 अवधि  में  राज्य  की  प्रगति  से  हम

 सब
 संतुष्ट

 हं  केन्द्रीय

 सरकार  सभी  संभव  प्रकार  से  राज्य  की  सहायता  करने  को  उत्सुक है  तथा  मैँ  सभा को
 श्राइन

 सन  दे

 सकता हूं
 कि  भविष्य

 में
 भी  इसी  प्रकार  की  सहायता दी  जायेगी ।

 क  द
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 राष्ट्रपति स  ७ पदा

 गश्रथ्यक्ष  महोदय  :.
 मुझे  राष्ट्रपति  से  निम्न  सन्देश  मिला

 १८  १६५७  को  समव त  हुए  दोनों  सदनों  को  मैंने  जो  प्र भि भाषण  दिया था  उसके

 लिए  लोक-सभा  द्वारा  पारित  धन्यवाद  का  प्रस्ताव  मझे  मिल  गया  है  कौर  उस  पर

 qa  संतोष

 अन्तर्राष्टीय  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्यमंत्री  जवाहरलाल  नहरू
 )  म  प्रस्ताव

 रता  ह

 विमान  अ्रन्तर्राष्टीयਂ  स्थिति  तथा  त्तत्सम्बन्धी  भारत्त  सरकार  की  नीति  पर  विचार

 किया  जाय े।

 तभी  कुछ  दिन  हुए  जब  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  चाचा  हो  रही  थी  तब  माननीय  सदस्यों  ने

 विदेशी  मामलों  के  बारे  में  भी  कई  बार  जिक्र  किया  ।  मैंने  भी  अपने  भाषण  में  बहुत  से  का  उत्तर

 दिया था  ।  इस  मैं  समझता  हुं  कुछ  हद  तक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  कार्यों
 पर  इस  सभा  में  विवाद  हो

 चका

 मेरे  विचार  से  लगभग  चार  माह  पुर्व  हमने  इस  सभा  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय कार्यों  पर  विवाद किया  था
 |

 शायद
 गत्  नवम्बर में  हमने  मिर  पर  हुए  सैनिक

 ATH  के  द्वारा  उत्पन्न  हुई  ग  भीर
 स्थिति

 पर  विवाद

 किया  था  ।  केन्द्रीय  यूरोप में  हंगरी में  भी  गंभीर  स्थिति  हो  गई  थी  ।  उस  अवसर  पर  नवम्बर

 मेंने  इन्हीं  दो  मामलों  पर  श्रापके  सामने  कुछ  कहा  था  ।  इन  चार  महीनों
 में

 बहुत
 सी

 बातें  हुई  हैं  त्तथां

 कुछ  मामलों  में  पर्याप्त  प्रगति  हुई  है  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  अभी  सामान्यਂ  वातावरण  जनक

 हीं  gar  है  क्योंकि  प्रभी
 भी

 कुछ  उलझन  के  मामले  हैं
 ।

 जहां  स्टेज  नहर  तथा  उसके  ग्रास  पास  की  स्थिति  का  सम्बन्ध  हम  एक  कौर  मिस्र सरकार

 से  परामर्श  करते  तथा  दूसरी  कौर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  उन  व्यक्तियों  से  जो  इस  समस्या  से  अत्यधिक

 सम्बन्धित  हैं  भी  विचा  र  विनिमय  करते  रहे  हैं  ।  हमने  शांतिपूर्ण  समझौते  के  सभी
 संभावित

 उपाय

 किये हैं  ।  हमने  ऐसा  समझौत्ता  कराने  का  प्रयत्न  किया  है  जिससे  मिस्र  राष्ट्र  के  अधिकारों  अथवा

 सभी  राष्ट्रों  की  सर्वे प्रभुत्व  संपन्नता  की  ही  सुरक्षा  नहीं  होगी  अ्रपितु  जिससे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  समुदाय  की  भी

 कोई  हानि  नहीं  होगी
 ।

 मैं
 मित्र

 के  सम्बन्ध में  इससे  अधिक  ate  कुछ  कहना  नहीं  चाहता  हं  कि  मेरे

 हस्बे  नहर  के  बारे  में  संतोषजनक  हल  निकल  जाने  के  झ्रासार  |  कुछ  दिनों  में  एक

 सप्ताह  अथवा  दो सुप्ताहों  नहर  यातायात के  लिए  खुल  जायेगी  ।  सभा  को  याद  होगा  किਂ  गत  पांच

 छ  :  महीनों  में  स्टेज  नहर  के  बारे  में  झगड़ा  हु  झा  तथा  इसीलिए यदि  we  निबटारा हो  जाये  कि

 राष्ट्रीय  समुदाय  ait  मिस्र  की  सर्वे  प्रभुत्व  सम्पन्नता  के  अधिका रों
 की  सुरक्षा  का  ध्यान  रखते  हुए  नहर

 का  किस  प्रकार  प्रयोग  किया  जाय  तो  इससे  बड़ा  लाभ  होगा  ।

 मेरा  यह  कहना  नहीं  है
 कि

 इससे  मध्यपूर्व  की  समस्या  सुलझ  जायेगी
 |

 परन्तु  निश़्चित  रूप
 से  उससे  तनाव  ज़रूर  कम  हो  जायेगा  |  जैसा  कि  सभा  जाती  है  गाजा  श्रकाबा  की  खाड़ी

 तथा  सारे  मध्य  पूर्व
 की  स्थिति  कठिन  ही  है  ।

 परन्तु  मेरे  विचार  से  यहं  समस्यायें  एकਂ  साथ

 ही  नहीं
 सुलझ  सकती

 हैँ  ।

 घीरे  धीरे

 एक
 एक  को  सुलझाना  होगा

 ।
 नाााााणणाणइणणा

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 जवाहरलाल  नेहरू

 are  विश्व
 की

 स्थिति  पर  दृष्टि  डालने
 से  मध्य  पुर्व  बड़ा  कठिन  तथा

 विस्फोटक  क्षेत्र

 कहा  जा  सकता  है  ।  स्टेज  नहर  के  मामले  तथा  मामलों  के  संभावित्त  हल  की  कौर  प्रगति

 करने  पर
 तथा  ग्रा क्र मक  सैनिकों  के  मिस्री  क्षेत्र  से  हट  जाने

 पर
 यह  क्षेत्र

 प्रौढ़
 मध्यपूर्व

 अभी  भी

 बड़ा  कठिन  क्षेत्र  ध्रुव मेरा यह
 तात्पर्य  wal है  कि  यह  क्षेत्र  पहले से  ऐसा  था परन्तु यह  क्षेत्र  म

 में  उठाय  गये  झगड़ों  के  कारण  ऐसा  हो  गया  है  |

 fara  में  यह  झगड़े  अशक्त  कुछ  स्थानीय  कठिनाइयों  के  कारण  तथा  अशक्त  कुछ

 दूर  की  ऐसी  कठिनाइयों  के  कारण  जिनका  विश्व  के  एक  भाग  विशेष  पर  असर  पड़ता  उठते  हैं  ।

 सभा  जानती  है  कि  इन  सेनिक  साध्वियों  की  हमारा  क्या  रुख  है  क्योंकि  यह  कही  तो  प्रतीकात्मक

 जाती  है  परन्तु  होती  हूँ  ।  ज्यूरी  कोई  देश  अरन्य  देशों  से  प्र  ति रक्षात्मक  समझौत्ता  करता  है

 तो  उसका  परिणाम  कुछ  दूसरा  ही  होता  है  तथा  हमको  कहना  पड़ता  है  कि  य  सन्धियाँ  शान्ति

 बनाये  रखने  में  बाधक  हें  ।

 कोई  भी  इस  बात  को  देख  सकता  है  कि  गत  कुछ  महीनों  की  मध्य  पुर्व  की  अथवा  पश्चिमी  एशिया

 की  इन्हीं  सन्धि  के  परिणाम है  |  यदि  मैं  हंगरी  के  बारे  में  कुछ  कहूं  तो  यही  कहूंगा  कि  सन्धियाँ

 ही  के  कारण  उसमें  गड़बड़ी  हुई  ।  इन  घटनायें  से  यह  सिद्ध  हो  ayer  है  कि  यह  सैनिक  सन्धियाँ

 जो  राष्टों का  एक  दल  संभवतः  दूसरे  दल  के  विरुद्ध  करता  है  शांति  तथा  सुरक्षा  के  लिए  घातक  है
 ।

 दुर्भाग्यवश फिर  भी  ये  सन्धियां है  तथा  कौर  हो  रही  हैं  ।  कुछ  ही  दिनਂ  पुर्व  हमने  सीटो  सन्धि

 के  तथा  बगदाद  सन्धि के  बारे  में  सुना  ।  इन  दोनों  का  भारत  पर  कौर  किसी  स।*  से  शरीक  असर

 पड़ता =  |  नाटो  MTA  वारसा  सन्धि  पर  तो  फिर  भी  कुछ  रह
 कर  कौर  (aes  नीति  पर  झपने

 विचारों  के  आधार  पर  विचार
 कर

 सकत  हैं
 ।

 परन्तु  जैसा
 कि  सभी

 जानते  हैं
 बगदाद

 सन्ध  तथा  सीटों

 का  भारत  पर प्रत्यक्ष रूप  में  असर  पड़ता  है  |  हमने  उनको  बड़े  संदेह  की  afer  से  देखा  है  |

 सेनिक  सन्धियाँ  के प्रदनਂ  पर  विचार  करते  हुए  में  चाहता  हं  कि  यह  सभा  यह  न  समझे  कि  इन

 सभी सन्धियाँ
 के  बारे  में  कह  कर  में

 विदेशों
 की

 भूतकालीन
 वेतनमान

 नीति
 की  आलोचना कर  रहा  हुं

 |

 है  कि  इस  समय  कोई  चीज़  प्रावस्था  हो  ।  मैं  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  वर्तमान  घटनाओं  में
 इन

 सन्धियाँ  से  शांति  बनाये  रखने  में  सहायता  नहीं  मिलेगी  ।.  सच  यह  है  कि  इनका  उल्टा  प्रसर  होगा  अरर

 इनेका  हम  पर  बरा  भी  है  |  हमने  देखा  बड़े  बग़दाद  सन्धि  का  तथा  एक  सीमा  तक

 सीटों  का  भी  हमारे  विरुद्ध  काश्मीर  के  मामले  में  किस  प्रकार  प्रयोग  किया  जाय  |

 संभवतया  काश्मीर  के  मामले  में  इन  सन्धियाँ  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  परन्तु  यह  इस  मामले

 ore  तथा  इन  सन्धियाँ के  सदस्यों  ने  इस  मामले पर  भी  उसी  प्रकार  के  मामलों  के  रूप  में  विचार
 किया

 जिनका उससे  सम्बन्ध  है  ।  इस  प्रकार  हमें  ज्ञात  होता  है  कि  यह  away  जो  किसी  अन्य  प्रयोजन

 से  की  गई  प्रयोग  दूसरी  प्रकार  से  किया  गया  तथा  कठिनाई  उपस्थित  की  गई  |  इन्हीं  सदस्यों

 के  कारण  शीत  युद्ध  प्रारंभ  तथा  भारत  की  सीमा  तक  पहुंच  गया  ।  इस  मामले  से  हमा रा  सम्बन्ध

 है

 ।  हम  कहीं  भी  शीस  युद्ध  नहीं  तथा  विशेषतया  भारत  की  सीमाओं  पर  ।  मन्ने  पूर्ण  विश्वास

 है  कि  शीत  युद्ध  से  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  समस्या  अर  उलझ  जायेगी  ।  इस  समय  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थित

 भय  तथा  scat  से  भरपूर है
 ae  वित्त  युद्ध  से  इस  स्थिति  को  सुलझाया  नहीं  जा  सकता  ।.  चीत  युद्ध

 से  यह  सब  बातें  उठती  हैं  ।  हमें  इनको  दुर  करने  के  लिये  कोई  कौर  हल  ढूंढना  पड़ेगा  |

 मेरा  यह  कहना  नदीं  है  कि  इस  देश  अथवा  किसी
 दूसरे  देश  में  हमें ससे  खरे  =z

 Fr  facerteea  उपायों को  समाप्त

 कर  देना  चाहिए  जिससे  सतर  उत्पन्न  at  जायें  ।  कोई  भी  देश  ऐसा  नहीं  कर  सकता है  |  कोई भी
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 देवा  दूसरे को  यह  सुझाव  नहीं  दे  सकता  है  कि  वह  खतरे  उठाने  को  तैयार  रहे  तथा  अदा  करें  कि  सब

 ठीक  रहेगा  ।  परन्तु  इन  दोनों  नीतियों  के  मध्य  में  भी  कोई  नीति  है  जिससे  हम  खतरों  के  लिये  तैयार

 रहते  हुए  भी  शांति  स्थापित  करने  का  प्रयत्न  कर  सकते हूँ  ।

 आजकल  का  एक  महत्त्वपूर्ण  टर्न  लीजिए  |  उद्जनਂ  बम  त्तीय  भ्रण्विक  शास्त्र  के  बार  में  क्या

 किया जा  रहा  है  ?  मेरा  विचार  है  कि  sat  दल  के  प्राक् रमण  के  डर  वह  देश  जिनके  पास  यह
 a

 a  जब  कि  सब  जानते  हैं  कि  यद  इनका  एक  बार  प्रयोग  किया  गया  तो हथियार  उनको  ग्रोवर  बढ़ा  रहे  2

 यह  उन  दोनों  के  लिए  ही  नहीं  वरन्  विशव  के  बड़े  भाग  के  लिए  विनाशक रक  होंगे  कौर  इसीलिए

 सभी  चाहते  हैं  कि  इनका  प्रयोग  न  हो  ।
 परन्तु  फिर

 भी  वह  इस  भय  से  कि  कहीं  दूसरें के  पास  इससे

 अधिक  नहीं  इनका  प्रयोग  कर  रहे  हैँ  |  कौर  इस  प्रकार  हम  इस  गन्दे  वातावरण  से  गुजरते  हैं  att

 विश्वयुद्ध  से  बाहर  निकल  नहीं  सकते  |  ह  जरूरी है  कि  कोई  ate  उतरी का  अपनाया  जाये  जिसमें  कोई

 खतरा न॑  हो  |  मे  इसे  स्वीकार  करता  हूं  ।  बड़े  देश  अथवा  छोटे  दोनों  यह  कहना  होगा

 परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  सैनिक  स्त्रियों  से
 सं

 रक्षण  न  तो  भूतकाल  में  देखा  गया  है  तथा  न  ही  भविष्यਂ

 में  कभी  ही  चाहे  यह  सन्धियाँ  रूस  से  हो  चाहे  ब्रिटेन  अथवा  रिका  अथवा  कौर  किसी  देश  क्यों कि

 ये  आण्विक  शस्त्र  दोनों  दलों  के  पास  है  तथा  वे  इनਂ न्यू  हथियारों  को  बढ़ाते  जा  रहे  हैं  ।

 निरस्त्रीकरण  का  प्रश्न  लीजिए ।  कुछ  ऐसे  असार  नजर  राय  थे  कि  संभवतया  निरस्त्रीकरण

 के  प्रशन  के  कुछ  परिणाम  निकले  |  परन्तु  परिणाम  नहीं  निकले  जिनकी  हमें  aa  थी  ।

 लिए  में  इस  बारे में
 अधिक  आशावादी  होना  नहीं  चाहता  हूं  ।  परन्तु  मेरा  विचार

 हैं  कि  यदि  इस  प्रयत्न  को  जारी  रखा  जाये  तो  बाद  में  इसका  कोई  oar  नतीजा  निकल

 सकता है  |  इससे  अधिक  में  नहीं  कह  सकता  क्योंकि  भूतकाल  में  हमें  बड़ा  ग्र मंतोष  रहा  है  तथा

 अधिक  area  करना  उचित  नहीं  है  ।

 इस  समय  निरस्त्रीकरण  करने  की  आवश्यकता  है  क्योंकि  निरस्त्रीकरण  न  होंने  से  संभव  है

 स्थिति  काफ़ी  बिगड़  जाये  कौर  फिर  उस  पर  काबू  पाना  age  कठिन  होगा  ।  वर्तमान  समय  में  सुरक्षा

 की  कोई  व्यवस्था नहीं  है  ।  सत्य पह  है  कि  जितना धन  शास्त्रों  पर  लगाया  जा  रहा  है  उतने  ही  की  देशों

 के  विकास  के  लिए  आवश्यकता  है  जिससे  विश्व  में  सभी  व्य वित्त यों  का  जीवनਂ  स्तर  ऊंचा  हो  जाये  |

 कुछ  दिन  पूर्व  विश्व  के  दो  शक्तिशाली  रूस  तथा  मे  रिका  ने  कुछ  प्रस्ताव  रखे  ।  भरमे रिका

 के  राष्ट्रपति  ने  कुछ  प्रस्ताव  रखे  जिनको  श्राइजनहोवर  सिद्धान्त  कहा  जाता  है  |  रूस  ने  भी  कुछ

 स्वतंत्र  प्रस्ताव  रखें  |
 मेरा  यह  विचार  नहीं  है  कि  इस  समय  इन  प्रस्तावों  पर  चर्चा  करने  झ्रथवा

 इनकी  भ्रालोचना  करू  ।  मुझे  इससे  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  दोनों  शांति  oar  सुरक्षा  के  लिए  प्रयत्न

 कर
 रहे  ज ह  परन्तु  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इनਂ  प्रस्तावों  से  जो  भयਂ  तथा  संदेह  के  कारण  रखे  गये

 कोई  विशेष  प्रगत्ति  नहीं  हो  सकती  |  यद्यपि  यह  प्रस्ताव  बड़े  ५  हैं  फिर  भी  केवल  कुछ  ही  व्यक्ति

 यह  मानते  हैं  कि  इन्हें  सच्ची  भावना  से  रखा  गया  है  ।

 fara  की  स्थिति  बड़ी  गम्भीर  है  तथा  श्रावश्यकत्ता  इस  are  की  है  कि  दोनों  देशों  के  जैसे

 अमे  के  राष्ट्रपत्ति  तथा  रूस  के  झ्रापस  में  बातचीत  करें  ।  wal
 यह  संभव है  कि  कुछ  लाभ

 हो  सके  ।
 एक  दो  वर्ष  पुर्व  ये  महान  व्य वित्त  एक  दूसरे  से  मिले  थे  ate  उस  समय  विषव  का  वातावरण

 कैफी  थान  हो  गया  था  तभी  सब  दोस्ती  की  area  करने  लगे  थे  ।

 यहां  पर  किस  प्रस्ताव  का  पक्षपात  करने  का  प्रयत्न  नहीं  मुझे  इसमें  कोई  संदेह  नहीं
 है  कि  राष्ट्रपति  प्राईजनहावर  के  प्रस्ताव  तथा  विशेषतया  जिनमें  उन्होंने  आधिक  सहायता  के  बारे  में

 कहा  है  बहुत
 महत्वपूर्ण

 है  ।
 मझे  इसमें  संदेह  नहीं  है  कि  रूस  के  द्वारा  दिए गए  aga से  प्रस्ताव  लाभ

 दायक  हैं  ।
 परन्तु  इनको  क्रिस  प्रकार  लागू  किया  जायेगा  यह  दूसरी  area  है  ।
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 जवाहरलाल

 मुझे  एक  बात  का  बड़ा  ही  दुख  है  कि  एशिया  के  कुछ  क्षेत्रों  को  रिक्त  स्थान  कहा  गया  है  जिनकों

 बाहर  से  कोई  जाकर  ही  भर  सकता है  ।  मेरा  विचार  है  कि  यह  एक  खत्तरनाक  बात  है  ।  मेरा  विचार  है

 कि  रिक्त  स्थान  उन्हीं  को  माना  गया  है  जिनके  पास  पर्याप्त  दास्त्रास्त्र  नहीं  यदि  श्राप  शस्त्रास्त्रों

 के ्राधार पर उन पर
 पर  उन  पर  विचार  करते  हैं  तो  केवल

 दो
 देश  रह  जाते  हैँ  जो  उद्जन  रखते  हैं ग्रौर वे है

 अमेरिका  शौर  रूस  |  श्राप  कह  सकते  हैं  कि  इनके  श्रत्तिरिवत्त  अन्य  देश  रिक्त-स्थान  हैँ  क्योंकि  उनके

 पास  उद्जन बम  नहीं  है  ।  यह  बात  बड़ी  ख़तरनाक  दो  देश  बहुत  शक्तिशाली  इसके

 ग्र लावा  कौर  भी  शक्तिशाली  राष्ट्र हूँ  ।  तो  कया  श्राप  छोटे  तथा  निबंध  देशों  को  रिश्वत-स्थान  कहेंगे  ?

 इसका  तो यह  एक  बड़ा  भयानक  विचार  विशेषतया  एशिया  ate  भ्र फ्री का  के  देशों  के  लिए  ।

 यह  we  gar  कि  जहां  से  कोई  साम्राज्य  वादी  शक्ति  हट  जाये  वही  रिक्त  स्थान  हो  जायेगा  ।
 यदि

 ऐसा  है
 तो

 यह  रिक्त  स्थान  किस  प्रकार भरा  सकता  यह  केवल  तभी  भरा
 जा

 सकता  है

 जब  दूसरी  शक्ति  ०७५  बढ़े  श्र  प्यार  alae  दोबारा  वहां  प्रा  जाती  तो  फिर  वहां  पुरानी  स्थिति

 उत्पन्न  हो  जायेगी
 ।.  इसको  तो  केवल  उस  देश  का  विकास  करके  ही  भरा  जाना  कौर  किसी

 प्रकार नहीं
 |

 दूसरी  कठिनाई  यह  है
 कि

 जब  देश  में  कोई  झगड़ा  होता  है  अ्रथति  दूसरा  देश  उस  देश  में

 अराना  चाहता  है  अथवा  प्रभाव  उस  क्षेत्र  पर  रखना  चाहता  है  तो  दूसरा  विरोधी  दल  कुछ  सन्देह

 करने  लगत्ता  है  तथा  ऐसी  नीति  चलाने  का  प्रयत्न  करता  है  जिससे  उसके  प्रभाव  वाला  देश  क्षेत्र

 वहां  अ्रथवा  प्रौढ़  कहीं  जाये  |  इस  प्रकार  यदिਂ  विश्व  के  विभिन्न  भागों  जो  शक्तिशाली

 नहीं  प्रभाव  जमाने  में  तनातनी  बढ़ाते  रहेंगे  तो  इस  प्रकार  की  स्थिति  का  कभी

 नहीं  होगा  ।

 ara  को  याद  होगा  यह  चीज  दो  या  तीन  वर्ष  पहले  हिन्दी  में  हुई  थी  जब  वहां  युद्ध  चल

 रहा  था  ।  oer  में  हिन्दी  के  बारे  में  जेनेवा  सम्मेलन  में  एक  समझौता  हो  गया
 जो

 इस  बात  पर  आधारित  था  कि  बड़े  देश  हिन्दी  में  प्राक् वामक  दृष्टिकोण  से  न  घुसें  प्र  हिन्दी

 को स्वतंत्र छोड़  दें  ।  इसका  अभिप्राय यह था कि यह  था  कि  हिन्दी  के  राज्य  स्वतंत्र  तथा  तटस्थ  नीति

 का  ्य  करें
 |

 उनके  साथ  सहानुभूति  करने  वाले  उनके  मित्र  हो  सकते  हैं
 ।

 शर  वास्तव  में

 ऐसे  मित्र  उनके  साथ  हैं  भी  इस  बात
 को

 कोई
 भी

 रोकता  नहीं
 ।

 किन्तु  सैनिक  गुटबन्दियां

 नहीं  होनी  चाहियें ।  क्योंकि  जब  एक  बड़ा  देश  ऐसी  गुटबन्दी  करता  है  तो  दूसरा  तुरन्त  उसके

 विरुद्ध  नयी  गुटबन्दी  बनाने  की  कोशिका  करता  है  इस  प्रकार  सारा  मामला  बिगड़  जाता  हिंदचीन

 में  इस  समझौते  से  पुर्व  लगभग  ६  या
 ७

 वर्ष  तक  लगातार  युद्ध  चलता  रहा  प्रौढ़  तब  कहीं  जाकर

 ag  युद्ध  विराम  हुसना--जो  इस  झ्राधार  पर  था  कि  हमें  सैनिक  या  किसी  अन्य  तरीके  से  हस्तक्षेप

 नहीं  करना  चाहिये  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  तब  से  wa  तक  हिन्दी  में  सभी  संतोषजनक

 बात  हुई  हैं  किन्तु  मेरे  विचार  में  यह  सच  है  कि  उस
 समझौते  से  न  केवल  वह  युद्ध  ही  रुका  है  जिससे

 वहां  बड़ी  तबाहीਂ  हुई  बल्कि  उस  समझौते  से  हालत  अ्राहिस्ता  आहिस्ता  सुधरती  रही  है
 ।

 भी  बड़ी  कठिनाइयां  हैं
 ।

 हमें  वहां  पर  भ्र पने  कतेव्य  का  पालन  करना  e—aaita  हमें  अभी

 अन्तर्राष्ट्रीय  आयोग  का  सभापतित्व  we  आगे  भी  करना  है  ।  यह  काम  बड़ा  कठिन  है

 कभी
 कभी  हमारी  स्थिति  द्विविधाजनक  हो  जाती  है  किन्तु  हम  इस  कर्तव्य  से  भाग  भी  तो  नहीं

 सकते  ।  हम  ने  वहां  पर  पर्याप्त  सहायता
 की

 है  ।  ज्योंही  हम  छोटी  समस्या  का  हल  कर  लेते  हैं

 तो
 दूसरी  समस्यायें  खड़ी  हो  जाती  हैँ

 ।
 मैँ

 तो
 केवल  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  हालत  वहां

 पर

 सुधर  जायेगी  ।
 एकदम  से  कोई  भी  इस  काम  को  नहीं  कर  सकता  ।  जो  बात  हिन्दी

 पर

 लागू  होती  है  वही  न्य
 क्षेत्रों

 पर
 भी  लागू  होती  है  ।  तो  क्यों  हस्तक्षेप  किया  जाय

 ?
 यदि

 श्राप
 को  भय  है

 कि  दूसरा पक्ष  हस्तक्षेप करेगा  तो  हस्तक्षेप  न  करें  कौर  इस  प्रकार  दूसरे
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 को  भी  हस्तक्षेप  करने  से  रोकें  ।  यदि  दूसरा  पक्ष  हस्तक्षेप  करता  है  तो  उस  मामले  में  कार्यवाही

 की  जा  सकती  है  ।  दूसरे  शब्दों  में  इन  पै  कटों  में  वृद्धि  करन  के  बजाय--शान्ति  तभी  स्थापित  की  जा

 सकती  है  यदि  यह  पैक्ट  कम  से  कम  किये  जायें  ।  यदि  इन  सैनिक  गुटबंदियों से  संतुलन  होता  है

 तो  उन  के  न  होने  से  भी  संतुलन  रहेगा  कौर  इससे  किसी भी  देश को  कोई  खतरा  नहीं  रहेगा

 में  यह  नहीं  कहता  कि  यह  मामले  साधारण  हैं--निस्संदेह  यह  मामले  बड़े  उलझे  हुए  हैं  शौर

 सभी  देशों के  लोग  उनके  बारे  में  सोचते  हैं  उन्हें  हल  करना  चाहते  हैं  किन्तु  फिर  भी  कठिनाई
 नव

 का  अनुभव  करते  ह

 सभा  इस  बात  को  जानती  है
 कि

 मध्य  पूर्व  में  हमारी  थोड़ी  सी  फौज  है--जो
 कि  मिस्र

 के

 गाजा  क्षेत्र  में  है  ।  जब  यह  फौज  वहां  भेजीਂ  गई  थी  तब  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  गई  थी  कि  यह

 फौज  मिस्र  सरकार  की  से  वहां  भेजी  गई  है  ।  हम  कभी  भी  इस  मामले  में  नहीं  जाना

 चाहते  थे  क्योंकि  इलाका  मिस्र  का  था  ।  किसी  भी  तरह  उनकी  अनुमति  के  बिना  कोई  भी

 काम  नहीं  करना  चाहते  ।  दूसरी  शर्त  थी  यह  कि  इस  फौज  को  झ्राक्मणकारी  फौजों  की  जगह

 लेने  के  लिये  नहीं  भेजा  जा  रहा  है  ।  यह  फौज  वहां  पर  दूसरे  क्षेत्र  पर  कब्जा  जमाने  के  लिये  वहां

 नहीं गई  ।  यह  फौज  वहां  सन्धि  रेखा  पर  युद्ध-विराम  की  देखरेख  तथा  शान्ति  बनाये  रखने  के

 लिये  वहां  गई  है  ae  उसी  रूप  में  यह  वहां  पर  काम  कर  रही  है  ।  पहले यह  नहर  के  क्षेत्र में  थी

 प्रौर बाद  में  इसे  गाजा  क्षेत्र  में  भेज  दिया  गया  wa  भी  यह  फौज  यहां  ही  है  प्रौढ़  बड़ा  भझ्रच्छा

 काम  कर  रही  है--लोगों  ने  उसकी  सराहना  भी  की  है  ।  मुझे  इस  बात  से  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  है  कि

 वहां  के  लोग  उस  फौज  से  बड़े  वद  हैं  ।

 पिछले  वाद-विवाद  के  बाद  से  अब  तक  कुछ  महत्वपूर्ण  घटनायें  घटी  हैं  जिनका
 कि

 हम  बहुत

 स्वागत
 करते  हैं

 ।  एक  बात  तो  यह  हुई  है  कि  गोल्ड  कोस्ट  घाना
 राज्य

 के  रूप  में
 स्वतंत्र  हो

 गया है  |  उस  अवसर  पर  वहां  जाना  चाहता  था  किन्तु  उसी  समय  हमारे  यहां  निर्वाचन

 थे  जिसके  कारण  मैं  वहां
 न

 जा  सका--किन्तु  हम  ने  वहां  के  नेतायों
 को

 शुभेच्छा  के
 सन्देश  भेजें

 घाना
 की

 स्वतंत्र  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है--केवल  इसीलिये  नहीं  कि  ae  कोई  महत्व  की

 बातें  पैदा  करेगी  किन्तु  इसलिये  कि  इससे  एशिया  तथा  अफ्रीका  का  रुख  दिखाई देता  है  ।  मुझे

 इस  बात  से  भी  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  है  कि  उन्होंने  जो  उनके  भ्रान्त रिक  मामले  थे  उनको  शिरास  में

 ही  सुलझा  लिया  है  ate  यह  बात  भी  उस  राज्य  की  स्वतंत्रता  के  लिये  एक  बड़ा  बरच्छा  9.0

 सभा  जानती  है
 कि

 स्वतंत्र  होने  के  बाद  ही  देश  की  कठिनाइयां  सामने  जाती  हैं
 ।

 वास्तविक

 समस्यायें  आजादी  के  बाद  सामने  art  हैं  प्रौर  निस्सन्देह  घाना  के  समक्ष  भी  ये  सब  समस्यायें

 जाएंगी
 |  में  विश्वास  करता  हूं  कि  समझदारी  से  वह  उन  सदस्यों  का  हल  कर  लेंगे

 |

 कल  मुझे  मलाया  के  एक  मंत्री  से  मिलने  का  अवसर  मिला  |  मलाया  भी  स्वतंत्रता  की

 मंजिल  के  निकट  पहुंच  रहा  है  शौर  मैं  समझता  हुं  कि  वैसे  अस्थायी  तरीके  पर  मलाया को

 अगस्त  के  अन्त  तक
 स्वतंत्रता

 दे  दी  जायेंगी  ।  ये  सब  बड़ी  प्रसन्नता  सूचक  बातें  हें--इन  से  भविष्य
 के  लिये  आशियाँ  बंधती  हैं--प्रौढ़  हम  निराशाओं  को  भूल  जाते  हें  ।  इसके  बाद  नाइजेरिया  की

 बारी  है  रोक  वह  भी  स्वतंत्र  होगा  ।  एक  कौर  तो  उपनिवेशों  की  हालत  बदलती  जा  रही  है  ax

 दूसरी  आर  safari  में  स्वतंत्रता  के  भ्रान्दोलनों  को  कुचला  जा  रहा  है  ।

 इस  समय  हमारे  देश  में
 पोलैण्ड  के  प्रधान  मंत्री  जाये  हुए  हैं

 ।  मैं  समझता हूं  कि  सदस्यों
 को

 उन  से  भेंट  करने
 तथा

 उनकी  बातें  सुनने  का  अवसर  मिलेगा  |  हमें  उनका  विशेष  सम्मान

 कारण
 है  कि

 पोलैण्ड
 एक  ऐसा  देश  है  जहां  राष्ट्रीयता की  भावना  श्रतिशय  प्रबल  है  उन्होंने
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 बड़ी  जद्दोजेहद  की
 है

 ग्रोवर  गत  युद्ध  में  बहुत ही  हानि  सहन  की  है--श्रोत  जिस  तरीक  से  उन्होंनें

 अपन  बर्बाद  हुए  शहरों  जैसे  वार्सा  शादी  को  दोबारा  बनाया  है  वह  बड़े  अ्रद्धत हैं
 |  इन  सब  बातो

 के  भ्र ति रिक्त  अभी  गत  ag  पोलैण्ड  में  फिर  लोकतंत्रात्मक  आन्दोलन  चला  था  जिसकी  सराहना

 बहुत  से  लोगों  ने  की
 है

 ।  हम  लोग  यह  महसूस  करते हैं  कि  परिवहन  शादी  लाने  का  एक  कौर

 ही  तरीका होता  है  कौर  जो  कोई  चीज  मज़ारी  की  हालत  में  बाहर  से  लाई  जाती  है  उससे

 स्थिति  मैंगलोर  भी  खराबी  पैदा  होती  है  ।  इसलिये  पोलैण्ड  परिचित  में  ऐसी  ही  कुछ  मनोवृत्तियों

 का  प्रतीक  है  जिनका  महत्व  बहुत  ही  ज्यादा  है  ।

 इस  समयਂ  दिल्ली  में  श्री  यांग  भी  कराये  हुए  हैं  जो  पिछले  महीने  सु  रक्षा  परिषद्  के  सभापति  थे  ।'

 वह  सुरक्षा  के  कहने  पर  काश्मीर  समस्या
 के

 बारे  में  बातचीत  करने  के  लिये  यहां  ws  ।
 मैं

 ने

 कल  उन  से  बातचीत  की  |  उनके  जाने  से  पहले  दोबारा  फिर  बातचीत  होंगी  ।  काश्मीर  के

 बारे  में  हमारी  सामान्य  स्थिति  का  वर्णन  करना  में  इस  समय  शभ्रावश्यक  नहीं  समक्षता  क्योंकि

 उस  सम्बन्ध  में  हम  पहले  से  ही  नीति  स्पष्ट  कर  चुके  हैं  ।  राष्ट्रपति के  झ्र भि भाषण  में  भी  यह

 बात  स्पष्टतया  कही  गई  है  ।  उस  अभिभाषण  पर  वाद-विवाद  के  समय  भी  की

 निर्देश  किये  गये  हैं
 ।

 बहुत  से  सदस्यों ने  बहुत  सी  बातें  कही  हैं  कौर  कई  प्रदान  भी  उठाये  हैं

 अ्रध्यक्ष ने  कहा  है  कि  उन  weal  का  उत्तर  देने  के  स्थित  पर  मैं  इसी  वाद-विवाद  में  उनका

 उत्तर  दे  दूं  ।
 कई  प्रश्नों  के  उत्तर  दिये

 जा  चुके हैं  ।  किन्तु  अब  संक्षिप्त  रूप
 से

 में  उनका

 उत्तर  दूंगा  ।

 एक  समस्या  है  जिससे  हमारे  सभी  लोग  प्रभावित  हैं--वह  गोवा  का  प्रशन  है  ।  राष्ट्रपति

 के  अभिभाषण  पर  वाद-विवाद  के  अवसर  पर  एक  माननीय  सदस्य  ने  जिनको  ate  के  प्रशासन

 के  सम्बन्ध  में  व्यक्तिगत  ग्रीवा  गोशा  की  जेलों  की  हालत  बताई  |  दुर्भाग्य  से  में  उस  समय

 सभा  में  उपस्थित  नहीं  था  ।  मैँने  उनके  भाषण  को  बाद  में  पढ़ा  ।  जो  कुछ  गोझा  में  हो  रहा  है  उसे

 पढ़कर  एक  व्यक्ति  के  रोंगटे  खड़े  हो  जाते  हैं
 ।

 दिन  हुए  पु तंगा ली  सरकार  ने  गोशा  से

 हमारे

 कुछ  भारतीयों  को  मुक्त  किया  है--उनमें से  इस
 सभा  के  एक  सदस्य  भी  हैं  जो  उन  हालात  में  वहां

 की  जेल  में  रहे  हैं
 ।

 वहां  से  कुछ  भारतीय  राष्ट्र जनों की  वहां  की  जेलों से  मुक्ति  से  ही  हमें

 पूरा  संतोष  नहीं  होता  ।  में  यह  नहीं  चाहता  कि  कोई  यह  सोचे  कि  हम  गोवा  के  बारे  में

 मांगों को  कम  कर  रहे  हैं  या  उस  प्रश्न  को  स्थगित  कर  रहे  बोझ  का  प्रश्न  हमारे  लिय

 mead  महत्वपूर्ण  प्रबल  है  ।  सभा  हमारी  नीति  की  अ्रालोचना  कर  सकती  है  या  उसे  बदलने  का

 विचार  कर  सकती  है  |  वह  प्रति  बात  है  और  हम  उस  बात  पर  चर्चा  कर  सकते  हैं  |  किन्तु हम
 सब

 के  लियें  यह  मामला  महत्वपूर्ण है
 ।

 मैं  उन  माननीय  सदस्यों  का  जो  जेल  से  वापस  झरा  गए  हैं

 स्वागत  करता  हुं--पाशा  करता  हुं  कि  कौर  लोग  भी  वापस  त्र  जायेंगे--हमें  यह  भी  याद  रखना

 चाहिये  कि  हजारों  गोश्रावासी  वहां  कैद  हूँ  गौर  उनसे  बहुत  ही  ज्यादा  बुरा  व्यवहार  किया  जा

 रहा  है
 ।

 मैं  नहीं  जानता
 कि

 मेरी  आवाज
 भी

 वहां  तक  पहुंचती  है--कवायद नहीं  पहुंचती  ।  मैं  उन्हें

 विश्वास  दिलाता  हूं  कि  हम  सचदेव  उनका  ध्यान  रखते  हैं--किन्तु  दुर्भाग्य  से  हालात  ऐसे  हैं  कि

 इस  समस्या  का  हल  बहुत  जल्दी  नहीं  हो  सकता  |  यह  मामला  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  से  बंध  जाता  है

 शर  एसी  उलझी  हुई  समस्या  को  इस  प्रकार  से  हल  नहीं  किया  जा  सकता  |  इस  समस्या  को

 एकाकी  रूप  नहीं  दिया  जा  सकता--इसी  कारण  हमने  विदेशी  मामलों  तथा  श्रात्तरिक  मामलों

 मे  व्यापक  नीति  अ्रपनाने  का  यत्न  किया  है  ।  में  नहीं  समझता  कि  उसी  नीति  को  छोड़े  बिना  हम

 इससे  अलग  किस  प्रकार  हो  सकते  हैं  ।  साथ  ही  में  यह  भी  महसूस  करता  हूं  कि  हमें  अपनी
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 के  विभिन्न  पतलूनों  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  म  बुनियादी  सिद्धान्तों  की  बात  नहीं  कह

 वह  तो  ठीक  हैं  ait  उनका  झ्रतुसरण  किया  जाना  चाहिये  ।  किन्तु  ata  के  बारे  में  हमें  अपनी

 नीति  पर  भ्रच्छी तरह  विचार  करना  चाहिये  ।  वास्तव  में  हम  ऐसा  ही  कर  रहे  इसी  बीच  में

 निर्वाचन  गये  ।  मुझे  ara  है  कि  अगले  कुछ  सप्ताह  में  हम  उन  सब  लोगों  से  इस  बात  पर

 सलाह  करेंगे  जो  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  जानते  हैं  रोक  ग्न्य  लोगों  से  भीਂ  सलाह  करेंगे  ।  मुझे

 है  कि  हम  इस  मामले  में  विरोधी  दलों  के  सदस्यों  से  भी  सलाह  करेंगे  शर  फिर  कोई  ऐसा  तरीका

 निकालेंगे  जो  वर्तमान  परिस्थितियों  में  पूर्ण  रूप  से  प्रभावी  होगा  ।

 काश्मीर  सम्बन्धी  दो  एक  बातों  के  बारे
 मसें

 भी  मैँ  कुछ  कहुंगा  ।

 श्री  जा रिंग
 के

 ५  के  बारे
 में

 प्रश्न  थे  ।  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कहने  की  जरूरत  नहीं

 है  ।  वह  अभी  यहां  सुरक्षा  परिषद  के  जिस  संकल्प  के  अनुसरण  म  ag  यहां

 वहू  साधारण सा  संकल्प  है
 जो

 कि  सभा  में  पर्याप्त  वाद-विवाद  के  बाद  पारित  झा  है  ।  इसके

 बारे  में  अ्रघिक  बताने  की  जरूरत  नहीं  है  Faq  केवल  पुराने  संकल्प  का  हवाला  दिया  गया  है

 और  कहा  गया है
 कि  ae  वहां  जाकर  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  प्रतिनिधियों  से  मिले  ate  उन  से

 इस  बात  पर  बातचीत  करके  १४५  ठ स्रघ्नल  तक  अरपना  प्रतिवेदन  दो  ।  वह  पाकिस्तान  जा  ara  हैं  अब

 वह  यहां  इस  सम्बन्ध  मे  मेँ  केवल  इतना  ही  कह  सकता हूं
 ।

 इस  क  बाद  पाकिस्तान  में  प्राथमिक  शस्त्रों  के  बारे  में  कई  प्रश्न  थे  |  इस  सम्बन्ध  में  मेरे

 साथी  श्री  कृष्ण  मेनन  ने  सुरक्षा  में  तथा  मैं  ने  यहां  कई  बार  कहा  है  ।  हम  दोनों  की  बातें  किसी

 गोपनीय  जानकारी  पर  आधारित  नहीं  है  बल्कि  पाकिस्तान  के  सेनापति  के  वक्तव्यों  पर  झ्राघारित
 a.

 हम  ने  यह  बात  नहीं  कही  ale  न  ही  श्री  कृष्ण  मेनन  ने  यह  बात  कभी  कही  हम  ने  कवल

 वही  बात  कही  है  जो  कि  पाकिस्तान  के  सेनापति  ने  कही  है--उन्होंने  कहा  था  किं  गत  दिसम्बर  सैनिक

 प्रदर्शन
 में

 प्राथमिक  दाश्त्रों  के  अभ्यास  का  कार्यक्रम  था  प्रदान  उसी  दृष्टिकोण  से  हुमा  है  ।

 यह  प्राथमिक  शस्त्रों  के  प्रयोग  की  तैयारी है  ।  यह  नहीं  कहता  कि  उनके  पास  झ्राणविक  शस्त्र

 हैं--मुझे  कोई  पता  नहीं--श्रोत  अमेरिका  सरकार  ने  भो  इस  बात  से  इन्कार  किया  है  कि  उन्होंने

 किसी  देश  को  भी  areas  हथियार  नहीं  दिये  ।  हम  उस  बात  को  मानते  हैं  किन्तु  सच्ची बात  यह

 है  कि  उन  हथियारों का  प्रयोग  हमारे  लिये  एक  गंभीर  बात  e—faaranr  इस  कारण  से  यह  बात

 श्र  भी  गंभीर  होती है  कि  यह  सहायता  अ्रमेरिका  से  प्रिये--इससे  स्थिति  में  बहुत  अन्तर  हो  गया

 है  ।  यह  विश्वास है
 कि  यदि  विदेशी  हस्तक्षेप  न  होता  तो  भारत  तथा  पाकिस्तान  की  समस्यायें

 सुलझने  में  कोई  कठिनाई  न  होती  ।  मैं  विदेशों  की  आलोचना  भी  नहीं  कर  रहा--क्योंकि

 उन्होंने  सहानुभूति  दिखाई  है--किन्तु  फिर  भी  वास्तविकता  यही  है  कि  इस  प्रकार  के

 के  कारण  दो  पड़ोसों  देशों  में  अपरस  में  समस्यायें  सुलझाने  में  कठिनाई  ars  है  ।

 इसके  बाद  यह  प्रशन  था  कि  क्या  पाकिस्तान  ने  जम्मू  तथा  काश्मीर  का  इलाका  छीना

 हैं  ?  जी  हां  ।  उनके  संविधान  के  अनुसार  भी  समस्त  प्रशासित  क्षेत्र  पाकिस्तान  का  भाग

 यह  क्षेत्र  भो  उन्हीं  द्वारा  प्रशासित  है--इस  प्रकार  बहुत  समय  से  ही  उन्होंने  इस  क्षेत्र  को

 पाकिस्तान
 का

 भाग  समझा  है  ।  यह  mead  की  बात  है  कि  इतनी  चर्चा  होने
 पर  भी  जम्मू तथा

 काश्मीर
 के  ony  भाग  के  बारे  में  कोई  निर्देश  नहीं  है

 ।  इस  लिये  छीनने  का  कोई  प्रश्न  नहीं है  ।
 यह  शब्द  ही  गलत है  ।  सभा  कोने  विदित  है  कि  १९४७  में  यह  क्षेत्र  भारत  से  मिला--उस  समय

 हालात  भिन्न  हो  सकते  हैं--किन्तु  साथ  मिलने  का  तरीका  उसी  प्रकार  से  संवैधानिक  एवं  कानून
 था  जो  कि  यहां  की  अन्य  सैकड़ों  रियासतों  ने  अपनाया  था  ।  हालात  भिन्न  स्वस्य  थे

 किन्तु  रियासत
 त

 कानूनी  तौर  पर  साथ  मिली  थी  ।  उसके  बाद  उसमें  कोई  कमी  या  ज्यादती  नहीं  हुई  ।



 २३६  स्थित  के  बार  में  २४  UV

 जवाहरलाल

 गिलगित के  बारे  में  भी  प्रदान  tate  ब्रिगेडियर  घनसार  fag  की  बताई  हुई  एक  कहानी
 भी

 थी
 ।

 हमें  यह  बात  मालूम
 थी  ।

 विभाजन  से  पहले  वहां  के  महाराज  ने  ब्रिगेडियर  घनसार  सिंह
 को  वहां  भेजा  था  ।  उन्होंने  गिलगित  उनके  हवाले  कर  दिया  था  ate  इस  ब्रिगेडियर को  वहां

 कार्य  भार  सम्हालने  के  लिये  भेजा  था  ।  जब  वह  गया  तब  वहां  कई  असाधारण  घटनायें  हुई
 ।

 उसके  वहां  पहुंचने  के  बाद  उसे  ब्रिटिश  पदाधिकारियों  ने  कैद  कर  लिया  श्र  उन्होंने  पाकिस्तान

 को  बताया कि  गिलगित  पाकिस्तान  से  मिलਂ  गया  है  ।  मैं  इस  बात  के  गुणावगुण  में  नहीं  जाता

 किन्तु  यह  बात  बड़ी  भ्राइचर्यजनक  है  ।  ब्रिगेडियर  घनसार  सिंह  को  वहां  पर्याप्त  समय  तक  के

 लिये  कैद  रखा  |  जब  वह  हम  से  मिला  तब  यह  बात  हमें  उसने  बताई--अब  सब  को  बता
 दिया

 गया है  ।

 में  एक  बात  स्पष्ट
 कर

 देना  चाहता  हूं  ।  हम  से  पूछा  गया  है  कि  पाकिस्तान  के  कब्ज
 स

 काश्मीर  का
 जो

 भाग  है  उसके  बारे  में  भारत  सरकार  कया  चाहती  है
 ।

 यह  बात  स्पष्ट  ही
 है

 कि  वैधानिक रूप  से  तथा  प्रत्येक  कानूनी  तरीके  से  सारा  राज्य  ही  भारत  से  मिला था
 ।  कोई

 एक  हिस्सा  तो  केवल  मिला  नहीं  था  ।  इसी  कारण  समस्त  जम्म  तथा  काश्मीर  राज्य  को  भारत
 सच

 का  भाग  कानूनी  तौर  पर  होना  चाहिये  |

 इन  नौ  सालों  में  समझौता  करने  की  दृष्टि  से  हम  ने  विभिन्न  प्रस्तावों पर  विचार  किंया

 किन्तु उन  से  कई  परिणाम  नहीं  निकला  है
 ।  कई  बार  हम  ने

 जो
 तजवीज  रखीं  उन्हें

 वचनबद्धता

 कहा  जा  रहा  है  ।  खेर  कानूनी  तौर  पर  वह  क्षत्र  भारत  से  मिल  चुका  है  |

 किन्तु  यह  बात
 भी

 सच  है  कि  हम ने  कई  बार  सुरक्षा  परिषद्  में  तथा  उसके बाहर  यह  कह

 है  कि  हम  काश्मीर  समस्या  को  सुलझान  के  लिए  लड़ाई  नहीं  करेंगे  ।  हां  यदि  हम  पर  आक्रमण

 क्या  गया  तो  हम  बचाव  जरूर  करेंगे--श्रोत  यदि  काश्मीर  पर  arpa  किया  गया  तो  उसे  हम

 प्रिये  पर  प्राक्तमण  समझेंग  |  हम  ने  यह  बात  भी  स्पष्ट  कर  दी  है  कि  यद्यपि  पाकिस्तान  द्वारा

 प्राधिकृत  काश्मीर  का  क्षेत्र  वैधानिक  रूप  में  हमारा  है--किन्तु  हम  उसे  दोबारा  लेने  के  लिय  युद्ध

 नहीं  करेंगे  ।  हम  न  यह  श्रीनिवासन  दे  दिया  है  प्रौढ़  इस  पर  हम  चार  ।

 श्री  लंका  तथा  चीन  के  प्रधान  मंत्रियों की  ओर  से  जो  सन्देश  मझे  मिले  उनके  बारे  में  भी

 way  थे  ।  चीन  के  प्रधान  मंत्री  को  लंका  गये  थे  और  उन्होंने  वहां  संयुक्त  वक्तव्य  दिया  था
 ।  उसी

 racer  में  काश्मीर  के  बारे  में
 भी

 निर्देश  था  कि  उन्हें  ara  है  कि  वह  समस्या  दोनों  देशों  के

 पारस्परिक  संबंधों  से  हो  ser  हो  जायेगी  प्रौढ़  दुसरे  देश  हस्तक्षेप  नहीं  करेंगे  ।  हमारा  मित्र  देशों

 की  यही  इच्छा  है  ।  इससे  ate  अधिक  परिणाम  निकला  नहीं  ।

 में  ने  अधिकतर  weal  का  उत्तर  दे  दिया  है  ।  एक  श्र  बात  के  बारे  में  भी  जो  शायद

 माननीय  सदस्यों  के  हृदयों
 म

 है--में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 उस  सम्बन्ध  में  कुछ  संशोधन  भी  भेज

 गये  हैं  ।  वह  प्रदान  है  भारत
 का

 कामनवेल्थ  मं  रहना  ।  मैं  ने  इसਂ  ger  पर  पहले  भी  कई  बार

 बहुत  कुछ  कहा  है
 ।

 यह  महत्वपूर्ण  है
 ।

 में  समझता  हूं  कि  इस  सभा  के  सभी  सदस्य  इस

 बात  पर  ज्यादा  सोचते  हैं--मुझे  लिखकर  तथा  उसे
 भी

 पुछते  रहते  हैं  ।  मध्य  पुर्व  की  समस्याओं पर

 कुछ  कॉमनवेल्थ  देशों  के
 के  बारे  म॑

 भी
 पुछा  जाता  है  ate  इसी  प्रकार

 से  काश्मीर

 के  बारे  में  भी--कुछ  देश  पक्ष  लेते  रहे  हैं--श्रोत  ऐसे  देश  का  पक्ष  लेते  रहे  हैं  जिसे  हम  आक्रामक

 समझते  थे--किन्तु
 इन

 सब  बातों  के  बावजूद  भी  हम  कॉमनवेल्थ  में  रहना  पसन्द  करते  हैँ
 ।

 हम
 ने

 प्रश्न  पर  उन  से  बातचीत  की  है  मैं  ने  भी  इस  बात  पर  विचार  किया  1 trate



 २४  १९४७  २३७ स्थिति  क  बार  में

 यह  मामला  ऐसा  नहीं  है  कि  इसे  जिस  प्रकार  में  समझूं  सुलझा  लूं  ।  हम  किसी  मामले को  उस

 तरीकें  से  नहीं  सुलझा  सकते
 ।

 इस  मामले  को  विचार  विम  तथा  जनता  की  राय  से  ही  सुलझाया

 जा  सकता है  ।  कई  बार  लोगों  की  भाव नाश् ों  का  अस्थायी  रूप  से  विरोध  भी  करना  पड़ता  है

 क्योंकि  लोग  आवेश  में  जाते  हैं
 ।

 किन्तु  अ्रन्ततोगत्वा  जनता
 की

 राय
 का

 विरोध  नहीं  किया

 जा  सकता  |  इसलिये  यह  मामला  गंभीर  है  ।

 में  ने  पहली  बार  यह  महसूस  किया  है  कि  इस  मामले  पर  ate  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 किन्तु  इस  मामले  में  हम  किसी  नाराजगी  या  गुस्से  से  कार्यवाही  नहीं  करना  चाहते  ।  जो  घटनायें

 हुई  हैं  जिनसे  हमें  तकलीफ  हुई  है
 उन

 बातों  के  बावजूद  भी  हमारा  कॉमनवेल्थ  में  रहना  ही  ठीक

 है--क्योंकि कई  कारण  हैं  ।  एक  तो  यह  है  कि  उस  संस्था  में  रहने  से  हमारी  नीतियों  तथा  कामों

 में  कोई  wert  नहीं  पड़ता--इसलिये  कोई  व्यक्ति  यह  नहीं  कह  सकता  कि  हम  ने  aoa  नीति

 बदली  e—at  सलाह  से  तो  दूसरी  बात  है  ।  हम  देशों  से  सलाहਂ  करते  हैं  उनसे  सम्बन्ध  रखते

 पड़ता  |
 किन्तु  निर्णय  हमारा  अपना  होता  है  कॉमनवेल्थ  में  रहने  से  उस

 पर
 कोई  प्रभाव  नहीं

 दूसरे  इस  समय  संसार  में  बहुत  भेदभाव  है  इसलिये  fear  एक  संस्था  को  रखना  ही

 है--हमे  उसमें  कोई  हानि  नहीं  है  ।  इसे  भी  गलत  बात  है  ।  हम  संसार  में  जो  शान्तिपूर्ण

 संस्थायें विकसित  करना  चाहते  हैं--यह  काम  उसमें  हमारी  सहायता नहीं  करता

 इन  सब  बातों  पर  विचार  करने  के  बाद  में  ने  यही  सोचा  कि  इन  सब  सदमों  के  बाद

 हमें  इस  संस्था  को  तोड़ना  अच्छा  नहीं  होगा  |

 किन्तु  जो  निर्णय  हम  करें  वह  स्थायी  ही  नहीं  होगा  ।  सब  प्रकार  की  बातें  होती  हैं  एसे

 मामलों  को  समय  समय  पर  देखना  पड़ता  है  ।  कॉमनवेल्थ  परिवर्तित  हो  रहा  है  ।  घाना

 उस  संस्था  का  सदस्य  है--शायद  मलाया  भी  नया  सदस्य  बने  ।  उसके  नाइजेरिया भी  सदस्य  बने  ।

 ae  संगठन  की  स्थिति  बदलती  जा  रही  है  कौर  वह  ठीक  दिशा  में  ही  बदलਂ  रही  है  ।  इसलिये  इन

 सब  बातों  पर  ध्यान  रखते  हुए  तथा  देश  की  प्रतिक्रिया
 पर

 ध्यान  रखते  हुए  में  सभा  से  सविनय

 निवेदन  करता  हूं  कि  इस  समय  कॉमनवेल्थ  में  रहना  ही  वांछनीय  है  |

 इस  के  बाद  मेरे  साथी  श्री  कृष्ण  मेनन  अन्य  बाटों  के  सम्बन्ध  में  बतायेंगे  |  जैसा  कि  सभा

 को
 विदित  है  वह  a  कंवल  सुरक्षा  परिषद  में  उठने  वाले  सभी  मामलों  से  सम्बद्ध रहे  हैं  अपितु

 उन्होंने  मिस्र  सरकार  से  भी  बातचीत  की  है  ।

 1  श्रव्य  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 पिंडित  ठाकुर  दास  arta  म  प्रिया  संशोधन  संख्या  १  प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 a
 Ter  कामत  :  में  अपना  संशोधन  संख्या  २  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 Tome  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत  हुए  ।  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  को  १५  मिनट  मिलेंगे  ।

 वाद-विवाद छः  बजे  समाप्त हो  जाय  गा  ।  माननीय  मंत्री  उत्तर  देने  के  लिये  कितना  समय  लेंगे  ?

 लगभग Yo  मिनट 1
 बिना  विभाग  के  मंत्री  कृष्ण

 Test  जयपाल  सिंह  अनुसूचित  :
 मैं  समझता  हूं  कि

 सभा  इस  बात  से  सहमत  होगी  कि  कल  प्रश्न-काल  न  रखा  जाये  ate  ore  वाद-विवाद  छः  बजे

 ग

 1  भूल  श्रं्रेजी



 Ris  स्थिति  के  बारे  में  gays

 1  श्री  कामत  सभा  के  देख कार्य  को  समाप्त  करने  के  लिये  १५  घण्टे  चाहियें--हमारे पास

 १८  घण्टे  का  समय  है  ।  बिना  विभाग  के  मंत्री  कल  उत्तर  दे  सकते  हैं  |

 1  dae  कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण
 कोई  झ्रापत्ति  नहीं  है--उत्तर कल

 दिया  जा  सकता  है  |

 1  अ्रथ्यक्ष  महोदय  जब  सभा  देर  तक  बैठती  है  तब  गणपूर्ति  नहीं  रहती--खैर  माननीय

 मंत्री  कल  उत्तर  देंगे

 श्री  कामत  :  में  प्रिये  संशोधन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  जिसमें  खेद
 प्रकट  किया गया  है  कि  भारतीय  क्षेत्र  के  कुछ  भाग  कभी  तक  पाकिस्तान  शर  के  अधीन हैं  |

 मुझे  ay  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  है  कि  पाकिस्तान  जम्मू  काश्मीर

 के  झपने  भाग  को  पाकिस्तान का  क्षेत्र  समझता  है  |

 संविधान  के  अनुच्छेद  १  में  कहा  गया  है  कि  जम्मू  कौर  काश्मीर  राज्य  भारत  का  मंग
 है

 उसका  एक  भाग  हमारे  संविधान  के  भ्रनुसार  भारत
 का  है  जबकि  कय  भारत  का  मग

 के  अनसार  का  है  ।

 प्रधान
 मंत्री  ने  गत  वर्ष  के  भ्रन्तिम  सत्र  में  बताया  था  कि  उन्होंने  पाकिस्तान  के  प्रधान

 wat  अथवा  किसी  अन्य  प्रतिनिधि  को  वर्तमान  युद्धबंदी  सीमा  के  आधार  पर  जम्म  काश्मीर

 का  विभाजन
 मान  लेने  को  सुझाव  दिया  था

 ।
 प्रधान  मंत्री  ने  बाद  में  इस  वक्तव्य  को  सुधार

 दिया
 था  ।  परन्तु  यह  सिद्ध  है  प्रधान  मंत्री  ने  ऐसा  सुझाव  देकर  एक  भ्र सांविधानिक  कौर  स्वेच्छा

 ara  किया  था  जिंस  के  लिए  कम  से  कम  संसद  न  भी  अनुमति नहीं  दी  थी  ।

 मेरे  दल  ने  लोक  मत  संग्रह  द्वारा  काश्मीर  की  समस्या  के  हल  का  विरोध  किया  था
 ।

 परन्तु  प्रधान  मंत्री  इसे  स्वीकार  करना  नहीं  चाहते  थ  ।  वे  इस  स्थिति  को  समझने  लग  हैं
 |

 पाकिस्तान  ने  हमारे  प्रधान  मंत्री  द्वारा  भेज  गये  कुछ  तार  स्वर्गीय  श्री  गोपालस्वामी

 अय्यार  के  कतिपय  वक्तव्यों  को  प्रकाशित  किया  है  ।  श्री  गोपालस्वामी भ्रय्यंगार  के  वक्तव्य  म

 इस  बात  का  उल्लेख  बताया  जाता  है  कि  काश्मीर  का  भारत  में  प्रवेश  अन्तिम  रूप  से  नहीं  है  पौर

 बह  wa  भी  पाकिस्तान  में  प्रवेश  कर  सकता  है
 ।

 खर  में  करता  हूं  कि  सरकार  एक

 स्पष्ट  घोषणा  करेगी  कि  वह  लोकमत  संग्रह  के  विरुद्ध  है  ate  उस  के  प्रतिनिधियों  ने  जो  कुछ  कहा

 बह  गलत  था  ate  कि  पाकिस्तान  द्वारा  अधिकृत  काश्मीर  के  क्षेत्र  को  वापस  लेने  के  लिए  शांतिपूर्ण

 काय  वाही  की  जाएगी |

 में  ने  यह  मांग  की  थी  कि  सभा  के  समक्ष
 वक्तव्य

 दिया  जाए  कि  पुतंगाली सरकार  के  विरुद्ध

 भारत  के  पिक  प्रतिबंधों  का  कया  लाभ  gar  है  ।  यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  किसी  कारणवश

 इसका  उत्तर  नहीं  दिया  गया
 |

 मैं  इस  बात  से  सहमत  हुं  कि  राष्ट्रमंडल  से  सम्बन्ध  के  बारे  में  क्रोध  के  भाव  में  विचार

 नहीं  करना  चाहियें
 ।

 परन्तु  मैं  एक  प्रदान  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  सम्बन्ध
 के  कारण  विश्व

 को  कतिपय  सदस्यों  के  प्रति  हमारे  दृष्टिकोण  पर  प्रभाव  नहीं  पड़ा
 ?

 कया  राष्ट्रमंडल के  सम्बन्ध

 के
 कारण

 हम
 साइप्रस  के  बारे  में  मौन  हैं

 ?  में  ara  करता  था  कि  सरकार ने  जिस  प्रकार

 सिंगापुर  और  दक्षिण  पूर्व
 एशिया  के  उपनिवेशवाद  के  ea  को  महत्व  दिया  है  बसे  STENT SS

 मूल  wast में  ।



 २५  geuy  RRE स्थिति  के  बारे  में

 के  विषय  में  कम  से  कम  अपने  दृष्टिकोण  को  स्पष्ट  weal  में  व्यक्त  करेगी  ।
 ऐसा  नहीं हुम  |

 यदि  हम  राष्ट्रमंडल  से  सम्बन्ध  के  कारण  बाधित  नहीं  हैं  ty
 विभाग  के  मंत्री  बताएं  कि

 साइबर  सके  बारे  में  क्यों  स्पष्ट  eal  में  कुछ  नहीं  कहा  गया
 |

 मध्यपूर्व  के  बारे  में  श्राइज़नहावर  के  सिद्धान्त  का  प्रधान  मंत्री  ने  जो  विरोध किया  है  वह

 उचित  मध्य  पुर्व  की  समस्या  का  श्रांधिक  कारण  इसराइल का  निर्माण  है
 ।

 भारत  ने  चीन  को

 तो  तुरन्त  मान्यता  प्रदान  कर  दी  थी  परन्तु  इसराईल
 को

 लगभग  तीन  वर्ष  तक  मान्यता  नहीं  दी

 थी  ।  भारत  सरकार  ने  में  इसराईल  के  सम्बन्ध  में  year  दृष्टिकोण नहीं  रखा  श्री

 भी  जैसा  कि  वहां  के  समाजवादी  दल  के  एक  सदस्य  ने  मुझे  बताया  इसराईल सरकार  के  निवेदन

 पर  भी  उस  से  राजनयिक  सम्बन्ध  नहीं  किये  गये  ।  मुझे  खेद  है  कि  इसराईल  के  सम्बन्ध  में  भारत

 सरकार  का  ऐसा  दृष्टिकोण है  ।

 कनाडा  के  विदेश  मंत्री  श्री  पियरसन  ने  कल  कहा है  कि  इसराईल-गाज़ी  सीमान्त  का

 प्रशासनिक  प्रभार  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  झ्रापातकालीन  बल
 को

 नहीं  दिया  जा  रहा  कौर  प्रशासकीय

 कार्य  उसको  दिया  गया  तो  जिस  उद्देश्य  से  उसे  मिस्र  भेजा  गया  है  वह  व्यर्थ  हो  जायेगा  ।  मैं

 करता  g  कि  सरकार  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में  oat  विचार  व्यक्त  करेगी
 ।

 मैं  वादा  करता  हं  कि  दूसरा  पक्ष  भी  मेरे  संशोधन  का  जो  कि  स्पष्ट  है  समान  करेगा
 |

 अन्यथा  वे  एक  झूठी  स्थिति
 को

 स्वीकार  करेंगे  कौर  सारा  भारत  कौर  free  उन  पर  हंसेगा
 ।

 1  श्री  रघरामेया  :
 मैं  श्री  कामत के  विचार  सुन  कर  हैरान  हुआ  उन

 के

 दल  ने  सदा  यह  श्रालोचना
 की

 है  कि  सरकार  दूर  दूर  के  मामलों  में  फंसी  हुई  है  काश्मीर

 और  गोगना  के  समीपस्थ  मामलों  में  सफल  हुई  परन्तु  राज  अचानक  श्री  कामत  ने  विश्व  भर

 की  समस्या ग्र ों  अर्थात  इसराईल  शादी  का  उल्लेख  कर  दिया  है  ।  इसराईल  के

 में  उन्हें  विदित  नहीं  कि  उसे  मान्यता  देने  वालें  सर्वप्रथम  राष्ट्रों  में  से  एक  भारत

 यद्यपि  वहां  की  स्थिति  बहुत  नाजुक  थी  ।

 यद्यपि  संयुक्त  राष्ट्र तंव ने  स्वेज़  नहर  की  समस्या  का
 हल  ढूंढ  लिया है  परन्तु  मध्य

 की

 सब  से  ast  समस्या  इसराईल  ग्रोवर  प्रणब  देशों  की  परस्पर  शत्रुता  है  ।  हम  ने  इतनी  कठिनाई से

 उस  क्षेत्र  में  मंत्री  उत्पन्न  की  है  a  wa  श्री  कामत  इस  विवादास्पद  मामले  में  फंस  कर
 उस

 सद्भावना  को  fata  करना  चाहते  हैं  ।

 मैं  नहीं  जानता
 कि

 श्री  कामत  को  यह  विचार  ग्सि  gran  कि  हम  साइप्रेस  के  विषय  में

 मौन  रहे  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  में  इस  देश की  ख्याति  प्राप्त  है  कि  यह  उपनिवेशों  के  पक्ष  में

 सदा  आगे रहता  है  ।  वहां  सभी  यह  समझते  हैं  कि  यदि  किसी  देश  की  स्वतन्त्रता  का  पक्ष  भारत

 की  बजाय  किसी  seq  देग  ने  लिया
 तो  उस

 में
 अवश्य  कुछ  संदेहजनक बात

 घना
 की

 स्वतंत्रता

 सम्बन्धी  संकल्प  को  हम  ने
 न

 केवल  प्रस्तुत  किया  उसे  एक  मत  से  पारित
 करवाया  ।

 इस  पर  हमें  गव  है  ।

 के  सम्बन्ध  में  संकल्प  पारित  करना  झर  यह  कहना  कि  सैनिक  शक्ति  से  उस  समस्या

 का  ः  ल  किया  भ्राता  है  परन्तु  भारत  सैनिक  शीत  sear  डालर  निधि  के  भाव

 से  वरन्  विश्व  की
 सदस्यों

 सुलझाने  जो  महत्वपूर्ण  स्थान  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  में

 प्राप्त  उस  के  नाते  भारत  इस  प्रकार  का  कार्य  नहीं  कर  सकता  ।  यह  एक  ऐसी  स्थिति  है  जिसके

 कारण  कुछ  उत्तरदायित्व भी  हैं  ।  यदि  श्राप  शान्ति
 की

 नीति  को  भ्र पना ते  रहे  हैं  कौर  दूसरे  देशों

 को  युद्ध  करने  से  रोकते  रहे  हैं  तो  ओपन  किसी  मामले  में  अन्य  नीति

 को

 नहीं  सकते

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हुक  हम  जिस  नीति  का  अनुसरण  कर  रहे  हैं  उस  ने  हमें  हमारे

 उद्देश्यों को  सफलता  दी  है  परन्तु  इस  सफलता  का  एक  कारण  श्री  कृष्ण  मेनन  का  व्यक्तित्व

 भी  शायद  गत
 वर्ष  ही  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  मतदान  द्वारा  उन्हें  संघ  के  हित  में  सब  से

 अ्रघिक
 काम  करने  वाला  व्यक्ति  प्रमाणित  किया  गया  है  ।

 सरकार  की  इस
 नीति  से  हमें  बहुत  लाभ  हुए  हैं  भले  ही  इस  समय  हमारे

 यह

 समझना  कठिन  है
 कि

 गोगना  की  श्र  न्य  समस्याएं  wt  कयों  हल  नहीं  हुईं
 ।  इस  सम्बन्ध में

 कोई  संदेह  नहीं  कि  हम  विश्व  में  सद्भावना  पैदा  कर  रहे  हैं  ae  भविष्य  में  यह
 देश  महान

 काय  करेगा  |

 श्री
 म०

 दि०  गुरु पाद स्वामी  :  जब  से  स्वतन्त्रता  मिलीਂ  है  प्रधान  मंत्री  विदेश

 नीति  को
 अपने

 दल  की  निजी  नीति  के  समान  बना  रहे  हैं
 ।

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  इसे  श्रपनी

 निजी  वस्तु  समझता  है
 |

 उन्होंने  कभी  विपक्षी  दलों  से  परामर्श  नहीं  किया
 |

 हमें  विचार
 करना

 पड़ता  है  कि  क्यों  न  संसद्  की  एक  स्थायी  संविहित  समिति  बनाई  जाए  जो  विदेश  नीति

 का  पुनर्विलोकन  करे  प्रौर  सरकार  को  परामर्श  दे  ।  कतिपय  बाहर  के  देशों  में  ऐसा  प्रबन्ध है

 गत
 कुछ  वर्षों  में  यह  दुख जनक  बात  रही  है  कि  प्रधान  मंत्री  स्वयं  अपने  निश्चय  से  राजदूतों

 mre  विदेशों
 में  भेजे  जाने  वाले

 अन्य  पदाधिकारियों की  नियुक्ति  करते  रहे
 राजनयिक

 नियुक्तियों  के  लिए  एक  स्थायी  समिति  बननी  चाहिये  ।

 भारत  प्रौर  प्राय  देशों  के  बीच  हुई  विभिन्न  सन्धियाँ
 पर

 विचार  करने  के  लिए  हमें
 समय

 नहीं  मिला
 ।
 मैं  अनुभव  करता हूं  कि  तुरन्त  संसद्  की  एक  समिति  बननी  चाहिये जो  उन  पर

 चर्चा  करे
 कौर

 उनका  अनुमोदन करे  ।

 मैं  ने  यह  शिकायत  की  थी
 कि

 राजनयिक  नियुक्तियों  में  स्थायी  सेवा  के  लोगों
 को

 लिया  जा

 रहा है  ।  तब  श्रीनिवासन  दिया  गया  था  कि  सरकारी  गैर-सरकारी  लोगों
 को

 साथ  साथ

 लिया  जाएगा  ।  परन्तु  स्थिति  वैसी  ही  है  ।  सरकारी  लोगों  का  दृष्टिकोण  राजनैतिक  नहीं  हो

 सकता
 ।  वे  तो  सदस्यों  को  नौकरशाही  दृष्टिकोण से  ही  सुझायेंगे  |

 प्रधान  मंत्री  कहते  है ंकि  काश्मीर  की  समस्या  का  उन्हें  सब  से  अधिक  ध्यान  है  ।  परन्तु

 हम  सुरक्षा  परिषद्  में  शिकायत  ले  कर  गये  थे  श्र  wa  हमें  वहां  ग्रपराधियों  के  कटहरे  में  खड़ा
 कर  दिया  गया है  ।  वस्तुतः  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  समस्या  के  हल  में  रुकावट

 पैदा
 कर  रहा  है

 |

 कतिपय  विदेशी  शक्तियां  भारत  की  निन्दा  करना  चाहती  है  शर  वे  कठिनाइयां पैदा  करती  हैं  ।

 कयों
 न

 सुरक्षा  परिषद्  से  इस  मामले
 को

 वापस  ले  लिया  जाए
 ?

 हम  स्वयं  पाकिस्तान के  साथ

 वार्ता  द्वारा  इस  का  निबटारा  कर  सकते  हैं  ।

 wert  मंत्री  कहते  हैं  कि  गोझा  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रदान  है  ।  ऐसा  ही  उन्होंने  पहले  कहा
 था

 श्र  ara  है  कि  फिर  भी  कहेंगे
 ।

 परन्तु  इन  जबानी  घोषणापत्रों  से  क्या  लाभ
 ?

 उन्होंने  गोझा  में

 सत्याग्रहियों  को  पहले  तो  बिना  किसी  निश्चय  के  जाने  दिया  ate  फिर  उन्हें  रोक  दिया
 |  मत

 सत्याग्रहियों को  पकड़ा  गया  उन  पर  प्रत्याचार  हुए  ।  इस  का  उत्तरदायित्व प्रधान  मंत्री  पर  है  |

 परन्तु  गोझा  की  स्थिति  फिर
 भी  वही  है  उस  में  कोई  सुधार  नहीं  gar

 |

 मैं  यह  स्पष्ट  रूप  से  कहता  रहा  हूं  कि  राष्ट्रमंडल  के  साथ  सम्बन्ध  का  कोई  लाभ  नहीं
 |

 पिच  कज
 feat

 द
 कड  नें

 हमारे
 साथ  जो

 व्यवहार
 किया

 है  वह  बुरा  है  ।  हमारी

 1  मूल  wast  में  ।
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 र

 तटस्थता  की  नीति  इस  भी  राष्ट्रमंडल
 की

 सदस्यता  न्यायोचित  नहीं  है
 ।

 राष्ट्रमंडल  में

 रहते  हुए  हम  केवल  उपनिवेशवाद  की  प्रवृत्ति
 को

 प्रोत्साहन  दे  रहे  हैं
 ।

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि

 यदि  ब्रिटेन  की  नीति  में  परिवर्तन  gar  तो  हम  राष्ट्रमंडल  से  अलग  होने  पर  विचार  करेंगे  ।  मैं

 यह  अनुभव करता  हूं
 कि

 ate  प्रतीक्षा  करने  का  कोई  लाभ  नहीं  कौर  इस  में  हमारे  राष्ट्र  का  सम्मान

 है  कि  soft  सम्बन्ध  विच्छेद  कर  दिये  जाएं  |

 कार मीर  की  पारपत्र  प्रणाली  में  संतोषजनक  कार्य  नहीं  किया  जा  रहा
 ।

 कुछ  लोग  काश्मीर

 के  निर्वाचन  में  भाग  लेने  के  लिए  जाना  चाहते  परन्तु  उन्हें  पारपत्र  प्राप्त  करने  के  लिए  बहुत

 प्रतीक्षा  करनी  पड़ी  ।  इस  प्रणाली  को  कुछ  उदार  बनाना  चाहिये  ताकि  दर्शकों  ate  राजनैतिक

 प्रयोजनों  से  जाने  वाले  लोगों  को  रुकावट न  हो  ।

 श्री  ब्रजेश्वर  प्रसाद
 :

 मेरे  विचार  में  पश्चिमी  श्रफ़ीका  कौर

 दक्षिण  पुत्र  एशिया  में  राजनीतिक  रिक्ति  है  ।  वास्तविकता  से  बंद  कर  लेने  से  खतरा  टल

 नहीं  जाता ।  इस  रिक्ति  की  समस्या  को  दूर  करने  के  लिए  एक  ही  सुझाव है  कि

 इंडोनेशिया  atc  दक्षिण  पुर्व  एशिया  शर  पश्चिमी  एशिया  के

 देशों  ate  चीन  प्रौढ़  रूस  के  साथ  के  एक  फेडरल  सरकार  बनाई  जाए  जिसका  आधार

 समानता  लोकतन्त्र  शौर  समाजवाद  हो  |  प्रधान  मंत्री  पिछले  २०,  ३०  वर्ष से  कह  रहे  हैं  कि

 एक  विश्व  फेडरेशन  बननी  चाहिये  ।  यदि  मेरा  सुझाव  व्यर्थ  है  तो  उन  के  स्वप्न  के  बारे  में  श्राप  क्या

 कहेंगे ?

 मैं गत  या  सात  वर्ष  से  कह  रहा  हूं  कि  हमें  चीन  कौर  रूस  से  सैनिक  सम्बन्ध  जोड़ना

 चाहिये  ।  सम्बन्ध  ate  गठबंधन  में  अन्तर  है  ।  द्वितीय  महायुद्ध  में  अमरीका  ने  रूस  से  सेनिक

 सम्बन्ध  बनाया  था  लेकिन  वह  गठबन्धन  नहीं  था  ।  इस  सैनिक  सम्बन्ध  से  पाकिस्तान  कौर  भारत

 का  विवाद  समाप्त  हो  जाएगा  ।  मैँ  arene  निर्णय  के  पक्ष  में  नहीं  हं  क्योंकि  राष्ट्रीय  राज्यों
 का

 aa  बीत
 गया  है  ।

 wa  विश्व  wat  का  युग  है
 ।

 मैं  क्यों  रूस  का  समर्थन  करता  हूं  भर  हंगरी  का  समर्थन  नहीं  करता
 ?

 यदि  दस  को

 हंगरी  से  निकाल  दिया  जाए  तो  तृतीय  महायुद्ध  की  संभावना
 कम

 होने
 की

 बजाए
 कौर  बढ़ेगी  |

 इतिहास  यह  बताता  है  कि  शक्ति  फैलती  है
 ।  रूस

 की
 शक्ति  को  यदि

 हंगरी  में  रोका  गया
 तो

 वहू

 एशिया  कीਂ  १५  फैलेगी  ।  हंगरी  से  निकलने  पर  रूस  के  सारे  पूर्वी  यूरोप  से  निकाल  दिया

 जाए  कौर  फिर  उसे  एशिया से  निकल  जाने के  लिए  बाध्य  किया  जाए  ।  इस  से  राजनैतिक

 रिक्ति  पैदा  होगी  ate  इस  क्षेत्र  में  तबाही  हो  जाएगी  ।

 रूस  के  एशिया  से  निकलने  पर  शारीरिक  से  इंडोनेशिया  तक  एक  सर्वे-इसलामी  राज्य  बनने

 की  भी  है  !  एक  att  संभावना  है
 कि

 इंस  से  सारे  एशिया  कौर  श्रमिक
 पर

 अमरीका

 का  प्रभुत्व पैदा  हो  जाए  ।  इस  से  विश्व संघ  के  प्रयोजन  में  सफलता  नहीं  होगी
 |

 fart  भि०  कु०  चौधरी  :
 मैं  ने  गो  के  बारे  में  जो  कुछ  भी  कहा  वह  व्यक्तिगत

 अनुभव  से  कहा  है  क्योंकि  मैं  गोझा  जेल  में
 as  महीनें रह  हूं

 ।  गोरा
 की

 जनता  तथा  गोझा  के

 देशभक्तों  के  संबंध  में  उन्हों  ने  जो  प्रशासन  दिये  हैं  उन  के  लिये  मैं  उन  का  आभारी  हूं
 ।  गोझा  की

 समस्या  को  हल  करने  के  लिये  बल  प्रयोग  करना  आवश्यक  नहीं  है  लेकिन  सरकार  ने  इस  दिशा  में  कुछ  भी

 नहीं  किया  है  ।  मैं  मानता  हूं  कि  काश्मीर की  समस्या  महत्वपूर्ण  है
 पर

 ae  काश्मीर  शौर  गोझा
 दोनों

 की  समस्या  एक  सी  ही  हो  गयी  है  क्योंकि  पाकिस्तान  पुर्तगाल  ने  भारत  का  विरोध  करने  के  लिये

 कुछ  गठबन्धन  सा  कर  लिया  है
 ।

 पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  श्री  सुहरावर्दी  जब  वह
 विरोधी

 दल  के

 1  मूल  अंग्रेजी  में  ।

 6  Lsp__2
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 भि०  के

 नेता  पाकिस्तान  सरकार  की  कौर  से  गोशा  कौर  पुर्तगाल  गये  थे  कौर  वहां  कुछ  गठबन्धन
 कर

 थे
 ।  इसी  कारण  पु तें गाल पाकिस्तान  परस्पर  एक  दूसरे  का  समथेन  कर  रहे  हैं

 ।

 एशिया  site  के  विद्यार्थी  संगठन  की  बैठक में  पाकिस्तान  के  विद्यार्थियों नें  गोदा  के  प्रदान

 को  उठाने का  विरोध  किया  था  ।  हमें  गोमा  के  को  काश्मीर के  प्रशन  के  सामने  छोटा  नहीं

 समझना  चाहिये  ।

 समुद्र पार  देशों  में  स्थित  हमारे  राजनयिक  मिशनों में  जो  सुचना तथा  प्रसारण  विभाग है  वह

 कुछ  भी  नहीं  कर  रहा  है  ।  हमें  संसार के  लोकमत  के  सामने  गोरा  के  बारे  में  तथ्य  रखनें  चाहियें
 ।

 ब्रिटेन  तथा  अमरीका  में  हमा  रा  समर्थन  करने  के  लिये  काफी  लोकमत  तैयार  है  ।  मैं  श्री  कृष्ण
 मेनन

 से

 पूछता हूं  कि  उन्हों  ने
 इस

 प्रदान  के  बारे  में  उन्हों  ने  कूटनीतिज्ञत्ता  का  प्रयोग  क्यों  नहीं  किया
 ।

 गोझा की  जनता  शाराइकी  बड़ी  आशा  ले  कर  देख  रही  है  ।  गोझा  जेल  की  यातनाओं के
 बारे

 में

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  गोशा के  राजनैतिक लोग  गोवा  के  जल  में  जो  कष्ट  उठा

 रह ेहैं  वह  कष्ट  उस  से  ज्यादा  है  जो  भारत  की  जेलों  में  भारतीयों ने  उठाए  थे  ।  यदि  हम  ठीक  प्रकार

 के  विश्व  लोकमत के  सामने  अरपना  मामला  पेश  कर  सकें  तो  राज  हमें  संसार  का  समान

 प्राप्त  हो  सकता  है  ।  प्रभी  तक  इस  समस्या  के  संबंध में  केवल  तीन  wt  सरकारी  प्रकाशन  निकले

 हैं
 |

 क्या  यह  एक  ऐसा  मामला  है
 जिस  की

 हम  भ्रवहेलना  करें
 |

 मैँ  सरकार पर  arte  नहीं  लगाता  कि  उस  ने  कुछ  नहीं  किया  |  गोवा  की  समस्या  सुलझाने
 के

 लिये  सैनिक  या  पुलिस  कार्यवाही  के  अतिरिक्त  wea  श्र  भी  उपाय  हो  सकते  हैं  ।  हम  ने  गोधरा  पर

 जो  afar  प्रतिबन्ध  लगाये  हैं  उनसे  गोवा  को  कोई  हानि  नहीं  गोशा की  ३०  या
 ४०

 हजार  जनता

 भारत  में  रहने  वालों  की  आय  पर  निगाहें  उन  जनसंख्या  को  कठिनाई  बढ़  गई  है  ।  गोझा एक  एसा

 पत्तन  है  जहां
 सभी

 चीजें  सस्ती  मिल  जाती  हैं
 ।

 शेष  चीजें  वे  बदन  से  मंगवा  लेते  हैं  श्रमिक  प्रतिबन्धों

 का  प्रभाव  होदा  पर  कुछ  भी  नहीं  पड़ा  हमें यह  नहीं  कहना  चाहिये  कि  ऐस  की
 समस्या  समय

 पर  अपने  श्राप  सुलझ  जाययी
 |  हमें उन  ३००  राजनैतिक  बन्दियों  को  नहीं  भूलना  चाहिये  जो  गोशा

 की  जेल  में  पड़े  हैं  ।  हमें  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  लगभग  २२  व्यक्तियों  जो  भारतीय  नागरिक

 मार  कर  उनकी  लग  जला  दी  गयीं  ।

 मैं  सभा
 तथा

 देश
 से  पुनः  कपिल

 करता  हूं
 कि

 गोवा  के  लोगों  ने  अरपना  १४ कर्तव्य  पूरा  कर  दिया है

 अरब  हमें  अपने  गोवा  के  भाइयों  के  प्रति  अपने  गतंव्य  को  पूरा  करना  चाहिये  ।

 डि  सुरेखा  चन्द्र
 :

 जहां  तक  राष्ट्र  संघ  या  अन्य  देशों  में  काइमीर  तथा  गोगना के

 बारे  में  हमारे  दृष्टिकोण  के  प्रचार
 का

 संबंध
 यह  ठीक  है  कि  उचित  प्रचार  नहीं  किया  गया

 इस  संबंध  में  मैं  श्री  भि०  कु  ०  चौधरी से  सहमत  gs  |  बाहर  के  लोगों  से  मिलने  पर  या  भारत  से  बाहर

 गये  व्यक्तियों
 की

 बातों  से  पता  लगता  है
 कि

 उन  देशों  ने  लोगों  को  हमारे  दृष्टिकोण के  बारे  में
 ठीक

 ज्ञान  नहीं  इस  संबंध  में  हमें  कुछ
 न

 कुछ  अवश्य  करना  चाहिए
 ।

 हमारे  दृष्टिकोण
 का

 ठीक  ठीक

 प्रचार  बाहर  नहीं  हो  पाया  है  या  वहां  के  लोग  हमारे  दृष्टिक्द्लेण  को  ठीक  समझ  नहीं  पाये  इस  का  कारण

 हमारी  सामाजिक  परम्परा  है  क्योंकि  हमें  विदेशी  पत्रकारों  तथा  अन्य  विदेशियों  से  भी  यही  पता  लगा

 है  कि
 हमारे  संकुचित  दृष्टिकोण  के  कारण  ही  हम  लोगों  को  अपना  दृष्टिकोण  समझा  नहीं  पाये

 ।

 भारत के  बाहर
 प्रचार

 करने  के  लिये  कुछ  न  कुछ  कार्यवाही  श्रव्य  की  जानी  चाहिये  |

 विरोधी
 दल  के

 सदस्यों
 ने

 एक
 भ्र  आरोप  लगाया  है  कि  हम  भ्र पने  निकटवर्ती देशों  की  कौर  कम

 ध्यान  देते  हैं
 श्र

 दूर  के  देशों
 की  a

 अधिक  ध्यान  देते  हैं  ।
 में  समझता  हूं

 कि
 ऐसा  करना  आवश्यक

 है
 a

 1  मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 कयोंकि  हमारी  वैदेशिक नीति  tat  ही  है  कौर  बिना  इस  के  हम  अपने  देश  जनता

 की  उन्नति  नहीं  कर  सकते  |  यह  कहना  गलत  है  कि  हम  मिस्र  या  हंगरी  की  ग्रोवर

 से  अ्रधिक  ध्यान  देते  मेरे  मित्र  श्री  ब्रजेश्वर  प्रसाद  ने  न  जाने  क्या  क्या  कहा  कि  हम

 इस  पक्ष  में  नहीं  हैं  कि  रूस  हंगरी  से  प्रपनी  सेना  भ्रमरी का  हमारा  थि  हमें  सेनिक

 संधियां करनी  चाहिए  are  ।  हमें  किसी  भी  देश  से  सैनिक  संधि  नहीं  करनी  बल्कि

 सभी  देशों  से  सहयोग  प्राप्त  करना  हैं  मित्रता  बढ़ानी  हे  ।  हमें  अन्तर्राष्ट्रीय मामले  या

 मामले  किसी  भी  मामले  किसी  प्रकार  का  भय  नहीं  करना  हमें  सभी  तरह

 से  सभा  देशों  की  चुनौती  का  सामना  करने  के
 लिये  तैयार  रहना  मैं  समझता हुं  कि

 हमारे  प्रधान  मंत्री  की  वैदेशिक  नीति  प्रशासनिक  है  ।  विदेशियों  ने  भी  उस  की  प्रशंसा  तथा  उस  का

 अ्रनकरण किया  है  ।

 श्री  म०  शि०  गरुपादस्वामी  ने  कहा  कि  यह  नीति  किसी  दल  को  नीति  नहीं  बल्कि  राष्ट्रीय  नीति

 है  इस  को  निश्चित करने  में  विरोधी  दल  की  भी  राय  ली  जानी  चाहिये  ।  मेरा  विचार  है  कि  हमारी

 विदेशी  नीति  को  निश्चित  करने  का  काम  हमारे  प्रधान  का  ही  है  चाहे  वह  किसी  दल  का  सदस्य  हो

 यदि  कल  विरोधी  दल  का  प्रधान  मंत्री  भारत  का  प्रधान  मंत्री  होगा  तो  उसे  यह  अधिकार प्राप्त  होगा  ।

 रही  परामर्श लेने  की  बात  सो  परामर्श  तो  लिया  जाता  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  इस  के  लिये  विरोधी  दल  के

 सुझाव पर  एक  समिति  भी  बना  दी  है  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  सुझाव  दिया  कि  राजदूतों  तथा  अरन्य  व्यक्तियों  की  नियुक्ति के  लिये

 एक  स्थायी  सं विहित  समिति  नियुक्त  की  जानी  चाहिये  ।  मेँ  इस  से  सहमत  हुं  कि  कोई  समिति  होनी

 चाहिये  जो  प्रधान  मंत्री  को  इस  काम  में  सहायता  दे  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  सेवा  के  लोगों  के  व्यवहार

 से  भी  लोगों  को  राजदूत  नियुक्त  किया  जाना  मैँ  उन  की  बात  से  सहमत  हुं
 ।

 बाहर  के  लोगों को

 भी  अवसर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 राष्ट्रमंडल  के.साथ हमारे जो संबंध हमारे  जो  संबंध  हैं  उन  के  बारे  में  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  हम  उन  पर  पुन

 विचार  करना  चाहिये  |  उन  का  मत  है  कि  राष्ट्रमंडल  के  साथ  हमें  इसी  प्रकार  के  संबंध  ग  के  रखने

 चाहियें  ।  उन्हों ने  बताया  कि  नये  नये  देश  राष्ट्रमंडल  के  सदस्य  बन  रहे  हैं  हमे ंभी  उस  का  सदस्य

 बना  रहना  चाहिये  |  पर  काश्मीर  तथा  स्टेज  के  संबंध  में  राष्ट्रसंघ  में  जो  कुछ  भी  हुमा  है  उस  से  लोगों

 की  धारणा  राष्ट्रमंडल  के  संबंध  में  बदल  गयी  है  ।  भारत  का  व्यवहार  ब्रिटेन  के  प्रति  सदा  प्रिया  रहा  है

 पर  ब्रिटन का  रुख  उन  प्रश्नों के  बारे  में  ठीक  नहीं  रहा  है  ।  यदि  ब्रिटेन  के  प्रति  हमें  शिकायत  है

 तो  ठीक  बात  है  ।  मैं  प्रधान  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  हमा  रे  राष्ट्र मंडलीय  संबंधों पर  फिर  से  विचार

 करें ।  हमें  प्रधान  मंत्री  की  सराहना  करनी  चाहिये  कि  उन्हो ंने  बड़ी  सफलता  से  हमारे  देश

 की  वैदेशिक नीति  को  चलाया  ।  हमें  श्री  कृष्णा  मेनन  की  भी  सराहना  करनी  चाहिये  कि  उन्हों न

 राष्ट्र संघ  में  हमारे  के  प्रश्न  के  संबंध  में  हमारा  दृष्टिकोण  ठीक  प्रकार  उपस्थित किया  ॥

 में  तराशा  करता  हूं  कि  सभां  भी  हमारे  साथ  इस  बात  का  समथेन  करेगी  |

 लक्ष्मण  fag  चाड़क  तथा  हम  स्वतन्त्रता बाद  से  कर्ब  तक  की

 विदेशी नीति  की  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।  स्वतन्त्रता  के  बाद  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  हम  उच्च  नैतिक

 सिद्धान्तों की  नीति  का  पालन  करेंगे  अर्थात  किसी  भी  गट  में  सम्मिलित  नहीं  होंगें  ।  पाइचात्य  संसार

 को  हमारी नीति  कुछ
 अ्रजीब

 सी
 लगी

 ।  हमारी  नीति  बनाने  वाले  यानी  हमारे  प्रधान  मंत्री  की  धारणा  है

 कि  युद्ध  से  मानवता  नष्ट  हो  जायगी  दूसरे  महायुद्ध  में  हीरोशिमा  तथा  नागासाकी की  दशा  देख  कर  भी

 संसार  अब
 भी  हमारी  नीति

 को
 नहीं

 पहचान
 सका

 |  हमारे देश  ने  प्रयोग
 की  नीति  का

 हमने  इस  बात
 की  कोशिश की  कि  संसार  को  हमारी नीति  के  संबंध  में  जो  गलतफहमी  है

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
 वलिक
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 [  डा०  लक्ष्मण  fae  चाड़क |

 वह  किसी  तरह  दूर  हो  जाय  ।  कोरिया युद्ध  में  हमारी  सेनायें  शान्तिपूर्ण  कार्यों के  लिये
 संसार

 हमारे  इस  काम  की  हथेली  करेगा  हमेशा  याद  रखेगा  |  लागोस  कम्बोडिया से  भी  हमारे

 देश
 के

 लोग
 बहुत  ही  महत्वपूर्ण काम

 कर  रहे  हैं  ।

 2eYUs  में  मिस्र ने  स्टेज नहर  कम्पनी  का  राष्ट्रीयकरण कर  दिया  ।  फ्रांस  तथा  ब्रिटेन ने  इस
 का

 विरोध  किया  ।  इसराइल ने  मिस्र
 की  सीमा पर  झगड़ा शुरू  कर  दिया  फ्रांस  तथा  ब्रिटेन  ने  खुल्लम

 खुल्ला  मिस्र  पर  चढ़ाई  कर  दी  ।  सभी  लोगों  ने  इस  झ्राक्रमण  का  विरोध  किया  कौर  भारत  तथा

 अमरीका
 ने  सुरक्षा  परिषद्  में  इस  अतिक्रमण  को  रोकने  के  लिये  एक  संकल्प  पेश  कर  दिया

 |
 भारत

 तो  झगड़ा  बन्द  करना  चाहता  था  पर  ब्रिटेन  ने  इस  बात  का  बड़ा  गलत  मतलब  समझा  कौर  वहां  के  ग्रनुदार

 दल  ने  यहां  तक  कहा  कि  भारत  को  इस  का  बदला  दिया  जाना  चाहिये  श्र  काज़मी  र  के  प्रश्न  पर  ब्रिटेन

 को  पाकिस्तान  का  समथेन  करना  चाहिये  पाकिस्तानी  की  भी  धमकी  दी  ।  वहां  के

 विदेश  मंत्री  श्री  फिरोज  खां  नून  ने  भारत  पर  तरह  तरह  के  आरोप  लगाये  कौर  बगदाद  संधि  के  धर्न्य

 साथियों की  सहायता  से  उन्हों  ने  सुरक्षा  परिषद  में  एक  शभ्रावेदन  पत्र  दे  कर  एक  संकल्प  स्वीकार

 लिया
 कि  जम्मू  तथा  काश्मीर

 की
 संविधान  सभा  का  निर्णय

 अन्तिम
 न  समझा  जायें

 ।
 भ्रमरी का  नें

 पाकिस्तान को  सैनिक  सहायता  दी  हालांकि उस  ने  भारत  से  यह  भी  वादा  किया  कि  वह  सहायता

 भारत  के  विरुद्ध  प्रयोग  नहीं
 की

 जायगी
 ।

 पर  इस
 से

 शक्ति  का  सन्तुलन  बिगड़  गया
 ।  पाकिस्तान

 ने  कई

 बार  कहा  कि  भारत से  भ्र पनी  रक्षा  करने  के  लिये  हम  बगदाद  ata  में  सम्मिलित  हो  गये  हैं  ।  पर  हमारे

 प्रधान  मंत्री  यही  कहते  रहे  हैं  कि  इस  प्रकार  की  संघों  से  स्थिति  में  सुधा
 र

 नहीं  होता  बल्कि  तनाब

 बढ़ता  जाता  हैं  ।

 जब  काश्मीर  संबंधी  सकल्प  सुरक्षा  परिषद्  में  चल  रहा  था  तो  फिरोज  खां  नून  ने  सुरक्षा

 के  सदस्यों के  सामने  कुछ  इस  प्रकार  चीजों  को  रखा  जैसे  जम्मू
 काश्मीर

 में  कोई  नई  बात  होने

 जा  भारतन १९४८ में सुरक्षा १९४८  में  सुरक्षा  परिषद्  में  यह  मामला  पेश  कर  दिया  था
 कि

 काश्मीर  Lev:

 से  भारत  में  मिल  गया  है  और  पाकिस्तान  ने  उस  पर  झ्राक्रमण  किया  है  ।  २६  १९४७  को

 प्रवेश  लिखत  पर  वहां  के  महा  राजा  ने  हस्ताक्षर कर  दिया  ATV  जनवरी  aE aC)  को  वहां  की  संविधान

 सभा  संविधान  बनाने  के  बाद  भंग  हो  गयी  ।  १९५१ के  सामान्य  निर्वाचन में  वहां  की  नेशनल  कांग्रेस

 छाबड़ा  बहुमत  प्राप्त  हुजरा  था  ।  जब  वहां  राज्य  के  नये  संविधान  के  grace  पर  नपे  निर्वाचन हो

 रहे हैं  ।  नेशनल  कांसट्र्स  को  स्पष्ट  बहुमत  अब  भी  प्राप्त  होगा  ।  काश्मीर  राज्य

 जनता  खुद  हाल  पर  पाकिस्तान  हाथ में  कसमीर  का  जो  भागहै

 काश्मीर

 '

 उस
 की

 स्थिति  बहुत  ही  खराब है
 |  भारत  तो  केवल  यह  चाहता  है  कि

 परिषद्  काज़मी  र  के  उस  भाग  को  भी
 स्वतन्त्र  करा दे  जो  पाकिस्तान  के  हाथों में  चला  गया

 पाकिस्तान

 तथा  आजाद  काश्मीर  रेडियो  aa  भी  भारत  के  विरुद्ध  प्रचार  कर  रहे हैं  |  भारत  पर  साम्प्रदायिक

 होने का  आरोप  लगा  रहे  हैं  ।  जब  काश्मीर के  लोग  तथा  डोगरा  लोग  नेशनल  कान्फ्रेन्स तथा  भारतीय

 राष्ट्रीय  कांग्रेस  के  साथ  संगठित  हो  गये  हैं
 alt

 यदि  पाकिस्तान ने  जम्मू  तथा  काश्मीर पर
 आक्रमण

 करने  की  गलती  की  तो  हम  अपनी  भूमि  की  रक्षा  के  लिये  संगठित हो  कर  उस  का  सामना  करेंगे
 ।

 श्री  गुरु पाद स्वामी ने  कासमी  र  जाने  के
 लिये  अनुज्ञा  प्रगाली का  जिक्र  किया  ।  वास्तव में  यह  प्रणाली

 तभी
 तक

 है
 जब

 तक
 इस

 की  झावश्यकता है
 ।

 जब  तक  युद्ध  विराम  रेखा  जो  प्राकृतिक रेखा  नहीं  है

 बैसे  ही  बनाई  गई  है  ,  तब
 तक  अवांछित  व्यक्तियों

 को
 काश्मीर  में  जाने  से  रोकने

 के  लिये यह  प्रणाली

 लागू  की  गयी  है  ।  फिर  सामान्यतया  वहां  जान  के  लिये  किसी  को  मना  नहीं  जाता  अनुज्ञा

 आसानी से  मिल  जाती  है
 ।

 गत  वर्ष  ग्रीष्म ऋतु  में  ५०,०००  व्यक्तियों  ने  वहां  का  भ्रमण  किया
 ।

 किसी भी  श्वेत  को  वहां  जाने  में  कोई  रुकावट नहीं  है  ।
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 नेश्नल  उ०  fo  त्रिवेदी  ।  :  सभापति  हमारी  विदेशी  नीति  का  eaten  तो

 उस  दिन  निकल  गया  जब  सुरक्षा  परिषद्  में  काज़मी र  संबंधी  पाकिस्तान  के  संकल्प  पर  पाकिस्तान  के

 पक्ष  में  १०  मत  तथा  हमारे  पक्ष  में  एक  भी  मत  नहीं  था  ।  मैंने  माना  कि  हमें  सैनिक  कार्यवाही  नहों

 ay  हम  शान्तिपूर्ण  ढंग  स ेकाम  चाहते  हैं  पर  हमें  बहुत  कुछ  सोखना  है  ।  पाकिस्तान  ने  हम  पर

 आरोप  लगाया  है  ।  राज  फिरोज  खां  नून  नागा  पहाड़ियों  की  बात  कहते हैं
 ।  पर  हमारे  पास  यह

 भी  साहस  नहीं  है  कि  हम  सत्यता  तथा  तथ्य  को  संसार  के  सामन  रख  सकें  ।  हम  तो  केव त  अरपा  रक्षा

 करना  चाहते  हैं  ।  पर  जिस  की  लाठी  उस  की  मेंस  की  कहावत  बहुत ठीक  हम  पाकिस्तान  को  ग्रामीण

 करन  के  लिये  सुरक्षा  परिषद्  में  गये  थे
 पर  हम  उसे  ्  तक  भी  सिद्ध  नहों  कर  पाप  |  बल्कि  उल्ट

 हमें ही  गलती  प्री  ठहराया  गया ।  राज  पाकिस्तान  जनमत  संग्रह  की  बात  करत  है  ।  हमें  उस  से  कहना

 चाहिये  कि  क्या  भारत
 में  इस  बात  का  जनमत  संग्रह  किया  गया  था  कि  पाकिस्तान  भारत  के  साथ

 या  नहीं  |  क्या  करांची  में  जनमत  संग्रह  किया  गया  था  जब  कि  वहां  पर  ६०  प्रतिशत  हिन्दू थे  ।

 यह  सब  पुरानी  बातें हैं  उन्हें छोड़
 देना  चाहियें  श्रब

 तो
 हमें  देखना  है  कि  काइमी र  की  जनता  क्या  कहती

 काश्मीर  की  जनता ने  भारत  के  साथ  मिलने  का  निर्णय  किया  था  कर  लिया  जब  एक  बार  वहां  की

 जनता  के  प्रतिनिधियों  ने  fasta  कर  लिया  तो  जनमत  संग्रह  की  क्या  आवश्यकता  दोहे  ।  हमें  साफ

 कहना  चाहिये  कि  जब  जनमत  संग्रह  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।  हमारी  नीति  के  कारण  ही  हमारे

 dear भी  छट  गये  जब  हम  ५  मामले
 को  क

 तरह  से  लोगों  के  सामने  पेश  नहीं
 कर

 सकते  तो
 ईश्वर

 ही  हमारा  मालिक  है  ।

 गोशा की बात लीजिये की  बात  लीजिये  ।  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  गौतम  की  समस्या  पर  विचार  कर  के  कुछ  कदम

 उठाया  जायेगा  राज  १०  वर्ष  हो  गये  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  और  मैं  समझता  हुं
 कि  कुछ  भी

 नहीं  किया

 जायेगा  ।  राज  पुर्तगाल  भरा  को  अपने  राज्य  का  एक  रंग  मानता  है  पर  सभी  दृष्टियों

 एतिहासिक  तथा  सत्य  रूप  वह  भारत का  रंग है  ।  गोझा  के  निवासी  भारतीय नागरिक  हैं  हम  उन

 को  नौकरी  शादी  में  वह  सभी  सुविधा यें  देते  हैं  जो  भारतीयों  को  देते  हैं  हां  हम  उनको  रक्षा  की  सहायता

 नहीं  देते  ।  यदि  हम  चाहें  तो  एक  घण्टे  में  पुर्तगालियों को  गोशा से  भगा
 दें  ।  हम  गोवा  की  जेलों  में

 ०५
 रखने  साथियों को  कब  तक  सड़ने  दें  *

 ?  हम  सत्याग्रह करने  की  तैयारी  कर
 |  पर

 क्या
 पोया  की

 सरकार  इतनी  सभय  है  कि  उस  पर  सत्याग्रह  का  प्रभाव  पड़ेगा  ।  उन्हें  तो  मार  पीट  कर
 बाहर  भगा

 दिया

 जाना  जब  मीटर  रातों  रात  नहर  का  राष्ट्रीयकरण कर  सकता  है  कौर  जब  हम  हैदराबाद की

 समस्या में  इतना  कर  सके तो  कया  गोधरा  की  समस्या  में  हम  ए  सा  नहीं कर  सकते  ।  हम  स्थित  को

 पाकिस्तान के  पक्ष  में  होने  दे  रहे  कौर  पाकिस्तान  उस  का  पुरा  पूरा  लाभ  उठा  रहा  है
 ।

 हमारे  कुछ  मित्रों  का  कहना  है  कि  पाकिस्तान द्वारा  आक्रमण  की  बात  काल्पनिक है  ।  हम  सब  कछ

 जान  बूझ  कर  भी  सत्यता  से  ata  क्यों  मूंद  रहे  हैं
 ।

 हम  नुकसान  उठा  रहे

 जो
 कुछ

 विभाजन
 के  समय

 पाकिस्तान  में  aa  हो  रहा  पाकिस्तान के  मुसलमानों

 का  हमारे  प्रधान मंत्री  से  बरच्छा  मित्र  सारे  संसार में  कोई  नहीं  उसी  महानुभाव के  विरुद्ध  वहां

 शोरगुल हो  रहा  है
 ।  गोदना  कौर  पुर्तगाल  की  पीठ  ठोकने  वाला  भी  पाकिस्तान के  अतिरिक्त  कोई  नहीं  ।

 कार्मिक
 गोदना  के  प्रशन

 को  मिलाया
 जा  रहा  है  ।  हमें  भारत  के  विरुद्ध  किसी  की  बात  भी  सहन

 नहीं  करनी  चाहिये

 इस  समय  संसार  में  रूस  प्रौढ़  रमन  का  दो  शक्तियां  दो  नों  बड़ी  शक्तियां  हैं
 ।  छोटे  छोट  राष्ट

 भयभीत
 हो  रहे  हैं

 ।  शर
 अणु  युद्ध  का  भय  सब  से  बड़ा  भय  है  ।  श्री  हमें  भी  बड़ी  शक्ति  समझा

 मूल  aga  में  ।
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 उ०  म०

 जा  रहा है
 ।

 ठीक  है  हमारे  पास  बड़ी  सेना  कौर  अणु  शस्त्र  परन्तु  फिर  भी
 यदि  जरूरत हुई  तो

 लाखो  लोग  देश  पर  बलिदान  होने  को  तैयार  होंगे  ।  मानवीय  ढ़ंग  का  भी  तो  बड़ा  प्रभाव  होता

 न  किसी से  न्याय  करते  हैं  प्रौढ़  न  हम  अपने  देश  के  विरुद्ध  न्याय  सहन  कर  सकते हैं

 ध्रिचार्य  कृपा लानी  व  :  मैं  ने  कई  बार  कहा  है  कि  अपनी  विदेशी  नीति

 की
 झाधघारभूत  बातों  से  मैं  धज पुणत  सहमत  हुं  ।  हम  शांति  चाहते  हैं  ak  उपनिवेशवाद  के  विरुद्ध  हैं

 रूस
 प्रौढ़

 अमरीका  में  जो  शीत  युद्ध  चल  रहा  हम  उस  में  किसी  के  पक्ष  में  नहीं  हैं  ।  कई  बार  प्रधान

 मंत्री ने  कहा  है  कि  युद्ध  से  कोई  समस्या  हल  नहीं  होती  ।  इस  का  कहीं  भी प्रतिरोध नहीं  हो
 सकता  ।

 परन्तु  साथ  ही  वास्तविक  समस्या  इस  से  हल  नहीं  हो  सकतीं  ।  भारत-पाकिस्तान

 को  ही  ले  लीजिये  ।  काश्मीर  के  मामले  पर  पाकिस्तान  भारत  पर  आक्रमण  कर  तो

 पह
 तो

 ठीक  है
 कि

 भारत  पपनी  रक्षा  कर  सकेगा  परन्तु  युद्ध तो  होगा ही  भी  नहीं  कहा

 जा
 सकता

 कि
 युद्ध  से  कोई  प्रद  हल  नहीं  होगा  ।  यह  बात  नहीं  प्रश्न हल  झ्र ौर  बहुत  बड़ा

 प्रशन

 हल  होगा  |  इस  का  नतीजा  यह  होगा  कि  हम  पाकिस्तानी  सेनाओं  को  पी  छे  खदेड़  दें

 *

 श्र  अपनी  स्वतन्त्रता

 को  रक्षा  करने  में  सफल  होंगे  |

 के  संसार  में  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  युद्ध  से  कोई  समस्या  हल  नहीं  होती  ।  यह  होता

 है  कि  इस  से  नई  समस्यायें  श्रव्य  उत्पन्न  हो  जातीं  हैं  ।  यह  तो  महात्मा  गांधी  भी  कह  सकते थे

 कि  युद्ध  किसी  समस्या  का  हल  नहीं  क्योंकि  उन  के  पास  इस  का  हल  था  ।  हमारे  पास  उस  का  कोई  हल

 नहीं  ।  कल्पना  की  बातें  करने  से  कुछ  नहीं  होता  यदि  हम  ने  अपनी  विदेश  नीति  के  आघार  इन

 त्मकसिद्धान्तों  पर  ही  तो  इस  से  कुछ  लाभ  नहीं  होगा  ।  नहीं  तो  हमारे  जैसे  शांति  प्रिय

 कौर  शीत  युद्ध  से  कोसों  दूर  रहने  वाले  देश  की  सर्वेत्र  सराहना  होनी  चाहिये  ।

 महोदय  पीठासीन

 युरोप
 में  भी  तटस्थ  राष्ट्  कोई  उन्हें  गलता  नहीं  कोई  उन  का  शभु  नहीं

 ।

 हम  शांति  और
 निशस्त्रीकरण  के  पक्षपाती हैं  ।  संयुक्त  राष्ट्र  के  मित्र  कहते  हैं  कि  हम  एक  शक्तिशाली  राष्ट्र  हैं  ।

 परन्तु समय  खाने  पर  उस  का  परिणाम कुछ  नहीं  निकलता  ।

 गोशा  प्रौर  काश्मीर  के  मामले  में  हम  किसी  को  arn  मित्र  नहीं बना  सकें  ।  यदि दो  देश

 पक्षपातविहदीन  उत्तम  भावना  रखते  हैं  तो  हमारे  विरुद्ध  यह  विपरीत  वातावरण  क्यों  है

 मेरे  विचार  हमें  कुछ  wd  हो  गया  है  कि  शायद  शांति  चाहने  कौर  लाने  वाले  हम  ही  हैं  ।  सभी

 राष्ट्र  एसा  चाहते  हैं  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय जगत  में  स्थिति  यह  है  कि  प्रत्येक  राष्ट्र  अपने  हितों की  रक्षा  करना

 चाहता है  ।  श्रन्तर्राष्ट्रीय  कूटनीति  के  पीछे  यही  एक  भावना  काम  करती  है  ।  लोग

 बुद्ध  तथा  ईसा  के  सदृश
 तो

 हैं  नहीं  कि  इस  भूमि  पर  शांति  स्थापित  करेंगे  ।  उन  के  विचार  में  यदि  उनके

 हित  सुरक्षित  हैं  तो  यह  काफी  है  ।

 इस  दृष्टिकोण से  ही  वे  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  बाहर  सैनिक  समझौते  करते  हैं  ।  हम  इस  केਂ  विरुद्ध

 घोषणा  करते  हैं
 ।

 मेरा  विचार  है
 कि

 हमें  इस  मामले  में  चुप  रहना  चाहिये  ।  क्योंकि  यूरोप  कौर  ऐशिया

 के
 जो

 भी  राष्ट्र  इस  प्रकार  के  समझोते करते  सचेत  श्रौरश्रांखें  खोल  कर  करते  उसमें

 उन  को  अपना fat
 दिखाई

 देता  हमारा  इतना कह  देना  काफी  कि  सैनिक

 समझोते  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  ser  को  हानि  पहुंचाते  हैं  ।  साथ  ही  दम  यह
 मी

 ta  रहे  हूँ  कि  संयुक्त  राष्ट्र
 भी  पक्षपात  से  ऊपर  नहीं

 उठ
 हम

 अपनी
 स्थिति

 —

 wait  में  ॥
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 प्रकट  कर  चुके  हैं  हमें  उस  की
 बार  बार  पुनरावृत्ति नहीं  करनी  हवाई  सिद्धान्तों  के  पीछे  पड़

 कर  wa  तक  हम  ओपन  हितों  की  रक्षा  करने  में  सफल  नहीं  हुए ।

 हमारी  कूटनीति सभी  स्थानों  पर  सफल रही  है  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  काश्मीर  रोक  गोशा

 के
 मामले  में  हमारा  पक्ष  गलत  है

 ।
 परन्तु  सफल  नीति

 तो
 वह  है

 कि
 हम  संसार  के  राष्ट्रों

 को  ५

 कोण  से  सहमत  करा  सकें  ।  कम  से  कम  जो  किसी  भी  पक्ष  के  न  हो  उन  पर  तो  हमारे  दृष्टिकोण  का

 कुछ  प्रभाव  हो ग्ौंर वं  सत्य  बात
 को

 देख  सकें
 ।

 मेरा  विचार  है  कि  एसा  नहीं  हो  सका
 ।

 एक
 बार  एक

 अंग्रजी  राजनीतिज्ञ  ने  कहा  कि  इंगलैंड  के  मित्र  हित  होते  परन्तु  खेद  है  कि  हमें  भ्र पने  हितों

 का  भी  cara  नहीं  बावजूद  इसके  कि  हमारे  हृदय  में  सब  के  लिये  सद्भावना

 एक  बात  यह  भी  है  कि  अन्य  राष्ट्र  अपनी  साधना  ait  शांति  के  सिद्धान्तों  का  इतना

 कोर  क्यों  नहीं  करते  ?  उन  को  कथनी  कौर  करनी में  इतना  अन्तर  क्यों  होता  क्योंकि  वह  अपने

 सामान्य  सिद्धान्तों  का  बार  बार  प्रचार  नहीं  करते  |  जब  हम  बहुत  शोर  करते |  तो  वे  हमें  दम्भी  समझते

 है  ।  उदाहरण  के  लिये  श्राप  देखिये  अमरीका ने  फ्रांस  और  इंगलैंड  द्वारा  मिश्र  पर  किये  आक्रमण  का

 aaa  नहों  किया  |  ऐसा  कर  के  उस  ने  पश्चिमी  एंड्रिया  में  इंग्लैंड  जैसी  स्थिति  प्राप्त  करनी  चाही  ।

 इंगलैंड ने  मिस्र  पर  हमला  फिर  के  ख़ता  की  नौ
 र

 को  हानि  परन्तु  इंगलैंड  का

 देश  सारा  लेबर  दल  इस  के  विरुद्ध  था
 ।

 इस
 के

 रचाएं  उस  ने  अफ़रीका  के  एक  उपनिवेश  को  स्वतन्त्र

 किया  agate  हीਂ  है  कि  हम  ने  मिस्र  का  साथ  देकर  बरच्छा  मिस्र  ने  स्वयं  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  के  प्रस्ताव की  भ्रवहेलना  कर  रखी  है  इस  ने  इजराइलਂ  को  मान्यता  नहीं  दी  |  उस  ने  युद्ध  की

 स्थिति  भी  समाप्त  नहीं  की  ।  इस  के  विपरीत  उस  ने  अरब  राष्ट्रों को  मान्यता दी  है  ।  यह  ठीक है  कि

 फिलस्तीन  में  इजराइलਂ  की  स्थापना  बहुत  बड़ा  प्र न्याय  था  झ्र  इस  के  विरुद्ध  स्वयं  गांधी
 जी

 ने  (eve

 में  कहा  परन्तु  अरब  उस  के  अस्तित्व  से  इन्कार  करना  मूर्खता  है  ।

 राष्ट्रों  की  प्रवृत्ति  हैं  कि  वह  कुछ  न  कुछ  छिपाते  हैं  शर  काज़मी  र  के  मामले  म  हमारे  लिये  भी  लोग

 शायद  ऐसा  ही  समझते  इसलिये  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  जोर  जोर  से  कहते  हैं

 उससे  वह  सन्तुष्ट  नहीं  हो  पाते
 ।

 पश्चिमी  राष्ट्र  हमारे  विरुद्ध  हैं  ।  परन्तु  वे  हमारे  विरुद्ध  कोई

 षडयन्त्र  रच  रहे  यह  कहना  ठीक  नहीं  ।  हमारी  अपनी  घोषणा यें  ही  भ्रम  पैदा  कर  रही  हैं  ।

 काश्मीर  के  मामले  पर  हमने  भूल  एक  बार  हमने  कहा  था  कि  काश्मीर  समस्या  लोक  मत  से

 इल
 की

 जायेगी  कौर  यह  कह  रहे  हैं  कि  pTRare  हमारा  है  ।  हमारे  यहां  कया  हालत  है  ?

 हमारे
 दो

 प्रधान  मंत्री  एक  श्री  जवाहरलालਂ  शर  दूसरा  बख्शी  गुलाम  मुहम्मद
 ।

 कोई  ऐसा  देना

 है  जहां  दो  प्रधान मंत्री  श्र  दो  संविधान हों  ।

 श्री  कृष्ण  मैनन
 :

 आस्ट्रेलिया  में  ७  प्रधान  मंत्री  हैं  ।

 कृपा लानी
 :

 ठीक  पर  वे  सब  प्रधान  मंत्री  परन्तु  हमारे  यहां  बाकी  मुख्य  मंत्री

 हैं  UBT  के  मामले  में  यह  प्रकार
 तो

 हमने  स्वयं  ही  बनाया  है  ।  मेरा  कहना  है  कि  श्राप  दो  प्रधान

 मंत्रियों  का  औचित्य  चाहे  सिद्ध
 कर

 दें  परन्तु  विदेशी  भी  तो  झपना  मत  रखते  वह  यदि  इससे  कोई

 दाल  में  काला  समझ  जायें
 तो

 कोई  बड़ी  बात  नहीं  ।  फिर  हमने  कहा  कि  लोकमत का  कोई  ही

 नाभा  नहीं  तो  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  कौर  वहां  संविधान  सभा  बन  जाने  पर  भी  वह  ऐसा  कहते  रहे  ।
 लि  बा

 मूल  प्रंग्रेजी  मे ं।
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 कपा लानी |

 wa
 कहा  गया  हैं  कि  भारत  से  विलय  हो  चुका  पौर  काश्मीर  भारत  प्रसंगो

 ।
 यदि  सचमुच

 सब  कुछ  पूर्ण  हो  चुका  तो  संयुक्त  राष्ट्र  क्या  पुर्ण  कर  रहा  मामला  वहां  युद्ध  विराम  हुन
 |

 बया  कारण  थे  कुछ  समझ  नहीं  पाया  ।  माऊंटबेटन उसके  लिये  उत्तरदायी  थे  ।  क्या  ७  देश

 का  रंग  विदेशियों के  हाथ  छोड़  कर  कोई  ag  विराम  करना  है
 ?

 बड़ी  विचित्र  स्थिति  है  ।  शर  यदि  विदेशी  यह  बात  न  समझे  तो  उनका दोष  नहीं  ।  आशा है

 कि
 बिना

 विभाग  के  मंत्री  हम  बता  देंगे  कि  यह  युद्ध  विराम  क्यों  gar  वह  कौर  हमारी  सरकार

 किस  पर  भरोसा  कर  रहे
 थे  ।

 चाहे  वह  उस  समय  मंत्री  नहीं  थे
 ।

 परन्तु  फाइलों  से  वे  सुचना  तो
 दे  ही

 सकते हैं  ।

 इस  पर  भी  मेरा  विचार  है  कि  लोकमत  से  भी  पाकिस्तान  को  लाभ  नहीं  होगा  क्योंकि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 कानून  क  अनुसार  देश  का  एक  भाग  लोकमत  से  अरन्य  देश  के  पक्ष  में  निर्णय  नहीं  कर  सकता  |  वह  भाग

 अपनी  इच्छा  प्रकट  कर  सकता  है  प्रो  र  यदि  वे  इच्छा ये  पूर्ण  नहीं  की  जातीं  तो  क्रान्ति  हो  जाती  है
 ।  लोकमत

 से  कोई  निर्णय  नहीं  होता  ।  लोकमत  पाकिस्तान  के  पक्ष  में  भी  हो  जापे  तो  हमें  कोई  हानि  नहीं  है
 ।

 हमारे बिना  विभाग  के  मंत्री  महोदय  की  आजकल  सर्वत्र  प्रशंसा  हो  रही  परन्तु मैं  तो  केवल

 इतना  ही  कहूंगा  कि  किसी  न्यायाधीश  अथवा  मजिस्ट्रेट  के  समक्ष  किया  गया  सात  घंटे  का  भाषण

 राजनीतिज्ञों क  समक्ष  प्रचार का  साधन  नहीं बन  सकता  |  यदि  एक  प्रौढ़  डेढ़  घंट  में  अपना  मामला

 प्रस्तुत नहीं  कर  तो  बात  श्राप  के  विरुद्ध  जाती है  |  अच्छा  मामला  वही  होता  है  जो  शीघ्र  हो
 समाप्त

 हो  जाये
 ।

 यदि  कोई  व्यक्ति  इस  संदन  में  तीन  घंटे  बोले तो  सदन  खाली  हो  जायेगा  ।  यह  हम  सब
 का

 ्य झ्नु थि भव हू है  |
 बहुत  बरच्छा  वक्ता

 भी
 सात  घंट  मेरा  ध्यान  प्रा  नहीं

 कर
 सकता

 |  प्रचार की  दृष्टि

 से  यदि  मामले  को  संक्ष  प
 से  कहां  जाता

 तो
 अच्छा  था

 |  मुझे  विश्वास  है  कि  प्रश्नात्मक वातावरण  में

 वह  मेरी  इस  शझ्रालोचना का  बरा  नहीं  मानेंगे  |

 विदेशी  मामलों  म  चतुरता  के  साथ  साथ  प्रभावशाली  व्यक्ति भाव  भी  होना  चाहिये  ।

 एक  बात  फिर  कहता  हूं  कि  विरोधी  पक्ष  से  परामर्श  लिया  जाये  था  a  लिया  विदेशी

 मामले  में  हम  सरकार  के  साथ  हैं  ।  क्योंकि  विदेशी  नीति  के  मामले  में  राष्ट  को  एक  होना  area  ।

 घर  में  चाहे  मतभेद  हो  परन्तु  देश  की  स्वतन्त्रता  सुरक्षा  की  दुष्टि  से  यह  जरूरी  है  कि  विदेश

 नीति  मं  एक  मत  हो  ।  पदासीन  दलਂ  को  भी  चाहिये  कि  वह  इस  मामले  में  विरोधी  दलों  को  at

 झपने  विश्वास  में  ले  ताकि  वे  पूर्ण  जानकारी  से  उनकी  नीति  के  पक्ष  में  बोल  सकें  |  इस  मं

 किस  co  शर  व्यक्ति  से  परामर्श  करना  इसका  निर्णय  स्वयं  प्रधान  मंत्री  कर  संकते  ह  |

 विदेश  नीति  दलगत  राष्ट्रीय  होनी  चाहिये  ।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  शोचनीय  किसी  भी  समय कुछ  हो  सकता है  faa  मंत्री  ने

 भ्रामक  संकट  की  कौर  भी  इशारा  किया  है  ।
 इसलिये  विदेशी  मामलों  में  काफी  सहयोग  ate

 विचार  विमश  होता  रहना  चहिये
 |

 जाने  जोखिम  श्राल्वा  :  श्री  कृपा लानी  ने  मुख्यतया  दो  बातें  कही  एक  तो  उन्होंने

 यह  कहा  है  कि  कभी-कभी  युद्ध  द्वारा  भी  समस्यायें  सुलझाई  जाती  है  ।  इस  सम्बन्ध में  मुझे  पह

 कहना  है  कि
 वे  माहात्मा  गांधी  के  बड़े  अच्छे  दिष्य  हैं  फिर  भी  उन्होंने एसी  बात  कहीं

 ।  यदि

 भारत  भीर  पाकिस्तान  के  बीच  युद्ध  हो  जाता  है  तो  दोनों  देशों  को  बहुत  हानि  उठानी
 पड़ेगी

 इम  घोर  यह  राभा  प्रधान  मंत्री  दवारा  बताई  गयी  वैदेशिक नीति  के  पोषक
 हम  सदन

 सत्पता

 मल  watt में  ।
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 न्याय  के  लिये  आगे  बढ़ेंगे  और  किसी  भी  qe  में  शामिल  नहीं  होंगे  ।  हमारे  ऊपर

 aa  थोप  दिया  जायेगा  कौर  पाकिस्तानਂ  जबरदस्ती  हम  पर  चढ़ाई  करेगा  तो  हम  उसका  सामना  भीਂ

 करेंगे ।

 मुस्लिम  लीग  की  यह  पुरानी  निति  ब्रिटिश  युग  से  ही  रही  है  कि  वहू  तरह-तरह  की  मांगें

 हमारे  सामने  रखते  अय  हैं  अ्रमरीका  ने  पाकिस्तान  को  युद्ध  की  सामग्री  दी  कौर  यह

 कहा कि  हम  शारीरिक  को  रूस  का  सामना  करने  के  लिये  तैयार  कर  पर  यह  बहुत

 खतरनाक बात  है  ।  ब्रिटिश  में  भी  तरह  तरह  के  हथियार  तैयार  हो  रहे  हैं  ।  मैँ  आपको

 बता  देना  चाहता  हूं
 कि

 वाला  समय  बहुत  ही  खतरनाक  होगा
 ।

 शझ्राणविक  श्रौजारों  के

 सम्बन्ध  में  अ्रमरीका  ait  ब्रिटेन  की  भी  सांठ-गांठ  हो  रही  है  ।  मेँ  प्रधान  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  का
 ध्यान  इस  श्राकिषत  करना  चाहता  हूं  क्योंकि  हमारा  aq  यदि  आक्रमण  कर  देगा

 तो  हमारी  श्रमिक  ate  राजनीतिक  स्थिति  खराब  हो  जायेगी  ।  तो  मैं  कह  रहा  था  कि

 यदि  हम  पर  ग्रामीण  हुआ  शत्रु
 को

 देश  से  मार  निकालेंग े।

 हमारे  सामने  पाकिस्तान  का  भी  खतरा  है  |  मिस्टर  जिन्ना  के  जमाने  में  उन्होंने  १४

 मांगें  रखी  थीं  सनौर  उनकी  मांगें  लगभग  हमेशा  ही  बढ़ती  गयीं  |  यदि  पाकिस्तान  का  yet  हलਂ

 भी  हो  जायेगा  तो  क्या  पाकिस्तान  की  मांगें  बन्द  हो  जायेंगी  ।  वह  गलियारे  की  मांग  करेंगे  ।

 पर  हम  पन्त  तक  उनका  मुकाबला  करेंगे
 ।

 हम  गलियारा नहीं  बनने  देंगे  ।  यदि  राज  पूर्वी

 पाकिस्तानਂ हमसे  मिलना  भी  चाहेगा  तो  हम  तब  तक  उसे  राज्य  में  सम्मिलित नहीं  कर  सकतेਂ

 जब  तक  कि  पाकिस्तान  यह  न  कह  दे  कि  हम  पूर्वी  पाकिस्तान  को  राज्य  में  मिला लें  ।  पर

 ब्रिटेन  अर  अमरीका  एसा  कभी  भी  नहीं  होने  देंगे  ।  उन्हें  जो  आजादी  मिली  है  वह  कांग्रेस  के

 लोगों  की  बदौलत ही  मिली  उन्हें  कुछ  भी  त्याग  नहीं  करना  पड़ा  ।

 में  श्री  कृष्ण  मेनन  के  बारे  में
 भी

 कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 मैने  एक  बार  लगभग  महीने

 इंडियन  कौंसिल  श्राफ  aes  what  की  एक  बैठक  में
 श्री  कृष्ण  मेनन से  काश्मीर  के  सम्बन्ध

 में  उनके  विचार सुने  उन्होंने इतने  धारा  प्रवाह  जोरदार  शब्दों  में  विश्वास के  साथ  भाषण

 feat  कि  सभी  लोग  उनसे  प्रभावित  हो  गये  ।  जिस  ढंग  से  उन्होंने  काश्मीर  के  मामले  की

 व्याख्या  की  उससे  मैं  दंग  रह  गया  प्रौढ़  मैंने
 उनसे

 कहा
 कि

 काश्मीर
 के

 बारे  में  भारत  के  पक्ष  में  श्राप

 सबसे  बढ़िया  प्रचार  कर  सकते  हूँ  ।  वहां  बातਂ  सच्ची  हुई  है  ।  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  उनको

 काफी विजय  मिली  है  ।

 जब  पोलैण्ड  के  प्रधान  मंत्री  यहां  ्  तब  जिनਂ  व्यक्तियों  को  देखकर  अधिक  हर्ष ध्वनि  की

 गई  उसमें  श्री  कृष्ण  मेनन  भी  थे  ।  राज  सारे  देश  में  उनके  लिये  सम्मान  कौर  चादर  की  भावना

 श्री  मेनन  ने  भारत  के  लिये  बहुत  कुछ  कर  दिखाया  है  ।

 श्री  सिविल  लायड  ने  यहां  अपने  एक  भाषण  में  कहा  कि  बग़दाद  सन्धि  रूस  के  विरुद्ध

 बनाई  गई  है  तथा  भारत  के  विरुद्ध  परन्तु  we  हमें  यह  दिखाई  देता  है  कि

 ईरान  तथा  पाकिस्तान  को  रेलवे  द्वारा  मिलाने  की  योजना  बना  रहा  है  ।

 इस  प्रकार  यह  भागीदारी
 से  कराची  तक

 जो  कि
 हमारी

 सीमा
 के

 निकट
 है  बनाया जा  रहा

 मेरा  विचार  है  कि  इस  प्रकार  तुर्की  ale  को  रूस  के  विरुद्ध  भड़काया  जा  रहा  हमको  भ्रमरों

 को  झपना  सिर  बनाना  चाहिये  तथा  वहां  लोगों  को  भेजना  चाहिये  ताकि  वे  हमारे  मित्र  बने
 रह
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 जोखिम

 मैं  wa  लेटिन  अमेरिका के  देवों
 केबारे

 में  कुछ  कहूंगा
 |  मेरा  सुझाव है  कि  हमारे  प्रधान

 त्री  को  लेटिन  अमेरिका  का  दौरा  करना  चाहिये  ।  वहां  स्पैनिश  भाषा  बोली  जाती  है  तथा  स्पेन

 के  निवासी हमारे  मित्र  हैं  ।  शर  इस  प्रकार  हमें  अपन  मित्र  देशों  में  पर्याप्त  प्रचार  करना  चाहिये

 कि  गोवा  हमारा है  ।  स्पेन हमें  गोगा  दिलाना  चाहता है  क्योंकि  उसको  जिब्राल्टर  लेना  st

 हमें गोश्रा के बारे में के  बारे  जो  कुछ  संभव  करना  चाहिये  ,  परन्तु  युद्ध  का  सहारा  नहीं  लेना  चाहिये
 ।

 पंडित  ठाकुरदास  भागने
 मैँ  प्रस्ताव  पर  कुछ  कहने  से  पहले  श्रापके  समक्ष

 एक  शिकायतਂ  करता  वह  यह  है  कि  तीन  दिन  ga  मेंने  हिन्दी में  ग्रामीण  श्रीवास  पर  भाषण

 दिया  था  झर  इसीलिये  मेरे  मित्र  श्री  अशोक  Agar  श्री  ति०  To  कृष्णमाचारी  ने

 उसको ग़लत  समझा  |  मेंने  इस  पर  अधिक  ध्यान  नहीं  दिया  परन्तु  we  समाचारपत्रों  ने  भी  मेरी

 बात  को  नहीं  समझा  तो  मुझे  श्रापसे  शिकायत  करनी  है  ।  राज  इसीलिये  में  अपनी  टूटी  फूटी

 अंग्रेजी  में  भाषण  देता  हूं  तथा  प्रापसे  प्रार्थना  करता  हूं  कि  श्राप  समाचार  पत्रों
 को

 चेतावनी  दें  कि

 वह  सभा  की  कार्यवाही  ठीक  ठीक  दिया  करें  |

 अब  में  प्रस्ताव  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  qa इस  बार  पर  एक  संशोधन रखा

 है  तथा  कल  से  कई  वक्ताओं  को  सुना  भी  है  ।  श्राचायं  कृपा लार  ने  कहा  कि  हमारी  सभी  नीतियां

 ठीक  हैं  परन्तु फिर  सुरक्षा  परिषद्  में  हमारा  कोई  मित्र  क्यों  नहीं  था
 ।

 में  चाहता
 था  कि

 कम  से

 कम  एक  सदस्य तो  यह  बताता कि  आखिर  हमारी  क्या  ग़लती हैं  जिसके  कारण  हमको  यह  भुगतना

 पड़  रहा है  ।  aaa  कृपालानी  को  केवल  एक  ग़लती  मालूम  हुई  कि  हमारा  प्रतिनिधि  सातਂ

 घंटे तक  बोला  ।  में  भी  उनसे  सहमत  हूं  कि  अधिक  समय  तक  बोलने  से  सदस्य  गण  उकता जाते  हैं  ।

 परन्तु  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  स्थिति  कुछ  प्रौर ह  |  वहां  लोग  अपना  मामला  समझान  के  लिये  देर

 तक  बोलते रहते  हैं  ।  हमारे  मामले  में  उन्होंन  झौचित्य  के  श्राधार  पर  नहीं  किया  ॥
 ec

 मामले  पर  विचार  होने  से  पहले  ही  उन्होंने  संकल्प  बना  लिया  ।  अ्राचाय

 कृपा लानी ने  भी  यहीं कहा  कि  हमारे  इस  मामले  से  सम्बन्धित  तथ्य  बड़े  ही  पेचीदा

 पहले तो  हम  जनमत  संग्रह  करने  के  पक्ष  मे  फिर  हमने  उसे  त्याग  दिया  कौर  हम  कहने

 लगे
 कि

 जिस  भाग  को  तक  श्राक्रमणकारियों ने  नहीं  लिया  है  उसमें  युद्ध-विराम  होना  चाहिये

 इन्हीं  पेचीदगियों  के  माननीय  मंत्री  को  इस  पर  अधिक  समय  तक  बोलता  ।  ay

 कृष्ण  मेनन  ने  इसे  बड़ी  खूबी  के  साथ  किया  है  कौर  इसके  लिये  देश  उनका  ऋणी  है  ।

 श्राचायें  कृपालानी  के  कथन  का  आशय  भी  यही  निकलता  कि  हमारी  वैदेशिक  नीति

 तो  सही  पर  aa  देशों  की  मित्रता  हमें  नहीं  मिल  सकी  है  ।  इसका दोषी  कौन  है
 ?

 इसका  दोष  तो  हमारी  उच्चादश  परम्पराश्रों  को  ही  दिया  जा  सकता  है  |

 हमारी  वैदेशिक नीति  संविधान  के
 निदेशक  तत्वों  के  अनुकूल ही  रही  है  ।  मिस्र  पर

 आक्रमण  होने के  क्या  आचार्य  कृपा लानी  का  मत  यह  है  कि  हमें  श्रावण  को  ग़लत  कह
 कर

 बस  हाथ  पर  हाथ  घर  कर  बैठ  जाना  चाहिये  था
 ?

 श्राक्मणकारियों के  भय  से  चुप  रह  कर

 तो  हम  संसार  के  प्रति  अपने  कर्तव्य  को  नहीं  निभा  सकेंगे  |

 भारत  सरकार
 ने  गत  २०

 नवम्बर
 को  ही  मिस्र  के  आक्रमणकारी  इंगलैण्ड  श्र  फ़ांस  की

 ee
 निन्दा की  लेकिन

 erty

 की

 पूरी  परिस्थिति  से  सम्बन्धित  तथ्य  प्राप्त  होने  में  बिलम्ब  ae  के ा

 मूल  भ्रंग्रजी में
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 कारण  ही प्रधान  मंत्री
 को  उसके  सम्बध  में

 वक्तव्य  देने  में  विलम्ब  करना
 पड़ा  था

 ।  सुरक्षा

 परिषद्  में  हमें  जो  एक  भी  मत  प्राप्त  नहीं  हो  सका  वह  मत
 न

 देने  वाले  देशों  की  ग़लती  थी
 ।

 एक  नैतिकतापूर्ण  नीति के  लिये  हमें  त्याग
 भी  करना  पड़ेगा  ।

 कुछ  देशों  के  रुष्ट  होने  के  भय  से  हमें  अपनी  वैदेशिक  नीति  में  परिवहन  नहीं  करना  चाहिये  ।

 उचित  बात  कहने  पर  यदि  कोई  देश  रुष्ट  होता  तो  वह  हमारी  कोई  ग़लती  नहीं  है  ।

 हमारा  अदर्श  तो  सत्यमेव  जयते  हालत  है  ।

 कुछ  समय  लोग  हमारे  विचारों  को  सही  रूप  में  समझ  लेंगे  ।  हमने  अपनी  नीति

 के  कारण  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  एक  महत्वपूर्ण  carat  बना  लिया  है  ।  कमज़ोर  देश  हमारे

 नेतृत्व  की  कौर  देखने  लगे  हैं  ।  हमें  भ्र पनी  प्रतिष्ठा  कौर  बचनों  के  अनुसार  ही  चलना  चाहिये  ।

 श्राचायं  कृपा लानी  ने  कहा  है  कि  अरन्य  देशों  के  रुष्ट  होने  T—HATHT  अर  इंगलैण्ड  के

 रुष्ट  होने  T— FTL  यह  है  कि  वे  हितों  को  भी  देखते  हैं  ।  भारत  का  तो  अपना  कोई

 कोई  हित  नहीं है  ।  हमने  कभी  किसी  पर  आक्रमण  नहीं  श्र  हम  शान्तिपूर्वक

 रहना  चाहते  हैं  ।  यदि  अन्य  देवा  नैतिकता  को  धता  बताते  तो  हमें  उनकी  निन्दा  करनी  ही

 पड़ेगी  |

 किसी  ने  भी  पंडित  नेहरू  की  वैदेशिक  नीति  को  ग़लत  नहीं  बताया  लोगों  ||  उसके

 परिणामों  की  आलोचना  की  है  ।  लेकिन  गीता  ने  हमें  यही  सिखाया
 है  कि

 परिणामों  को

 बल्कि  कार्यों  को  ही  देखना  चाहिये  ।

 मुझे  कोई  भी  ऐसा  अवसर  नहीं  दीखा  है  जब  कि  हमारी  ache  नीति  ग़लत  हो

 कोरिया  श्र  ate  wee
 सभी

 देशों  के  मामले  में  हमने  सही  नीति  ही  श्रपनाई  है  ।

 हम  किसी  भी  मामले  में  प्रधान  मंत्रीਂ  की  व
 देशिक  नीति

 पर
 कोई  आपत्ति  नहीं  कर  सकत े।

 यह  सही  है  कि  हमने  पाकिस्तान  के  प्रति  नरमी  बरती  है  ।  तीस  लाख  पाकिस्तानी

 जन  भारत  में  प्रविष्ट  कर  गये  पाकिस्तान  ने  हमारे  साथ  की  गई  सभी  संघियां  तोड़  दी  हैं  ।  हमने

 इस  पर  भी  अपनी  नीति  नरम  ही  रखी  इस  नरम  नीति  का  फलਂ  क्या  निकला  है  ?

 फल  यह  है  कि  हमारा  पाकिस्तान  के  साथ  युद्ध  नहीं  करा  है  |

 पाकिस्तान कीं  श्रापत्ति  जनक  कार्यवाहियों के  बाद  हम  उनसे यही  कहते  रहे  है  कि  हम  उनके

 मित्र  हैं  ।  हम  कारमीर को पाकिस्तान को को  पाकिस्तान  को  नहीं  सौंप  सकते  ।  ब्रिटिश  सरकार ने  जो  विभाजन

 किया  उसमें  भी  काश्मीर  पाकिस्तान
 को

 नहीं  दिया  गया  था  ।.  बाद  काश्मीर  हमारे

 साथ  सम्मिलित हो  गया  था
 काश्मीर

 में
 पाकिस्तान

 को  कोई  भी
 वैधानिक

 अधिकार  नहीं

 इस  सभा  का  एक  भी  सदस्य  सरकार  की  काश्मीर  नीति  के  विरोध में  नहीं  प्रत्येक  दल

 उसका  समन करता  है  ।

 जब  सभी  दल  सरकार  की  काश्मीर  नीति  को  सही  मानते  तो  फिर  उस  पर

 इतनी  चर्चा  करने  से  क्या  लाभ  है  ?.  कुछ  सदस्य  हँ  कि  हमें  जनमत  संग्रह  का  बचन  नहीं

 देना  चाहिये  था  ।  म  इसे  नहीं  मानता
 कि

 वह  ग़लती  थी  ।  जो  भी
 प्रश्न  यह

 कि
 विमान  वैदेशिक  नीति  के  सम्बन्ध  में  तो  सभी  सहमत हैँ  ।

 अमरीका  की  मध्य  पूर्वीय  नीति  की  हमारी  निन्दा  से  भी  सभी  हूँ  ।
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 ठाकर  दास

 aft  उ०  मू०  त्रिवेदी  का  कथन
 है

 कि  गोदा  का  विंदेशी
 अधिकार  समाप्त

 करने
 में

 घण्टा  भर

 a  लगेगा  ।  हमने  संविधान  में  स्पष्ट  रखा  है  कि  हम  युद्ध  नहीं  चाहते  |  हिंसा  की  नीति

 से  देश  में  विनाश ही  होगा

 हिंसापूर्ण नीतिਂ  ग़लतਂ  होगी  ।  मैँ  जानता  हूं  कि  श्री  उ०  मू०  त्रिवेदी  क्रोध  में  ही  यह  कह

 रहे
 ैं

 |

 लेकिनਂ  सरकारी  नीतियां  तय  करने  में  शीघ्रता  से  काम  नहीं  लेना  चाहिये  ।..  हमारी  वैदेशिक

 नीति  सेधा  उचित  है  ।  मुझे  उसमें  कोई  भी  ग़लती  नहीं  दिखती  ।  सभा  को  उसका  अनुमोदन

 करना  चाहिये  |

 श्री  जयपाल  नेहरू  सरकार  की  वैदेशिक  नीति  सराहनीय  रही  है  ।

 वैदेशिक  नीति  सम्बन्धी  हमारी  चर्चा  दलगत  राजनीति  से  मुक्त  रहनी  चाहिये  |

 इस  अवसर  पर  मै  देख  रहा  हूं  कि  कुछ  माननीय  सदस्य  दलगत  भावना  से  उस  ग्रोथ  कर  रहे  हैं  ।

 यह  ग़लत  बात हैं  ।

 वैदेशिक  नीति  सम्बन्धी  प्रत्येक  वाद-विवाद  समूचे  देश  से  सम्बन्धित  रहता  है  |  प्रधान

 मंत्री  कौर  श्री  कृष्ण मेनन  ने  as  सराहनीय  ढंग  से  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  हमारा  नेतृत्व  किया  है  ।

 कुछ  ग़लतियां  तो  सभी  से  होती  हूं  ।  हमें  समूची  नीति  को  देख  कर  ही  कोई  निर्णय  करना

 चाहिये  |

 हमने  afear  पूर्ण  नीति  का  afer  मांग  अपना  कर  उचित  ही  किया  है  ।  उससे  शीघ्र  ही

 कोई  बड़े-बड़े  परिणामों  की  अया  नहीं  करनी  चाहिये  |

 कुछ  सदस्य  गण  अपने  आचरण  पर  पर्दा  डालने  के  लिये  श्री  गांधी  जी  के  उद्धरण  देते  हैं  ।

 बेक़ैदिओ  नीति  के  मामले  में  हमें  उपदेशात्मक  भाव  नहीं  रखना  बल्कि  यथार्थवादी  होना

 चाहिये  |  हमारा  वर्तमान  संसार  गांधी  जी  की  इच्छानुसार  बना  हुस्ना  संसार  नहीं  है  ।

 वर्तमान  परिस्थिति  में  पंडितਂ  नेहरू  की  वैदेशिक  नीति  संधा  उचित  रही  है  ।  उससे  देश  का  हित

 gar  ।

 मैं  भी  कभी-कभीਂ  उत्तेजित हो  जाता  हूं  श्र  मैने  भी  कभी  कभी  गोशा  कौर  देश  के  पूर्वी  सीमान्त ों

 में  थोड़ी  सी  हिसा  करके  समस्या  का  हल  करने  को  उचित  कहा  है  ।  अधिक  विचार  करने

 पर  धन  कौर  रहिसा  का  मार्ग  ही  मुझे  सर्वोत्तम लगता  है  |  गांधी जी  ने  हमें  यही  बताया था  ।

 हमें  शीघ्र  ही  बड़े-बड़े  परिणामी  की  बात  नहीं  सोचनी  चाहिये  ।

 यह  एक  बड़ी  महत्वपूर्ण  बात है  कि  पश्चिमी  अफ्रीका  के  स्वातंत्र्य  आन्दोलनों  ने  भी  गांधी

 नी  की  सीखों  को  अपना  आधार  बनाया  है  ।

 सरकार  को  वहां  श्रपने  प्रतिनिधियों  का  एक  दलਂ  भेजना  जिसमें संसद  की  दोनों

 wart के  सदस्य  हों  ।  ऐसा  दलਂ  घाना  में  ही  सायरा  नाइजीरिया  ate

 मांगों  में  भी  जानां  चाहिये  ।  हमें  वहां  की  परिस्थिति  का  स्वयं  अध्ययन  करना  चाहिये  ।

 felt  जवाहरलाल  क्या  माननीय सदस्य  का  सुझाव  यह  है  कि  वहां  केवल  माननीय

 संसद्  सदस्य  ही  या  न्य  व्यक्ति भीं  पिछले  अवसरों  पर  हमारे  कुछ  व्यक्ति  वादों  गये
 थे

 TT दे

 मूल  में



 2eyX9  र५ हे स्थिति  के  बारे  में

 जयपाल  इसका  निर्णय  स्वयं  प्रधान  मंत्री  ही  कर  सकते  है  ।.

 मेरे  कथन  का  तात्पयं  यही  था  कि  भविष्य  में  घाना  अर  गोल्ड कोस्ट  ही  श्रफ़ीका  के  स्वातंत्र्य

 संग्राम में  अग्रणी  कौर  हमने  उनका  नेतृत्व  करके  बहुत  बरच्छा  किया  संयुक्त  राष्ट्र  संगठन

 में  पहले  कई  बार  श्रस्पृदयता  के  प्रदान  पर  हमारे  विचारों  के  सम्बन्ध  में  ग़लत  ढंग  से  प्रचार  1.0

 are  परिचित  झटका  में  हमारे  मैत्रीपूर्ण  दल  के  जाने  से  वहां  के  लोगों  को  हमारे  विचार  समझने

 में  सरलता हो  जायेगी  ।  मुझे  श्राशा  है  कि
 घाना

 के
 प्रधान

 मंत्री  भी
 कभी  हमारे  देना  में

 पधारेंगे  ।

 में  काश्मीर  की  समस्या  से  भी  अघिक  महत्व  चटगांव  के  पर्वतीय  प्रदेशों  की  समस्या  को

 देता हूं  ।  मैँने  दस  वर्ष  पहले  भी  कहा था  कि  यह  प्रदेश  हमें  नहीं  छोड़ने  चाहिये  थे  ।  इनमें  ce

 प्रतिशत  गेर-मुस्लिम  बसते  जो  भ्र धि कतर  बौद्ध  है  ।  इन  प्रदेशों  को  पाकिस्तान  को  नहीं  सौंपना

 चाहिये था  ।  पता  नहीं  ऐसा  क्यों  gar  था  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहर ू:  हम  भी  नहीं  समझते |

 fat  जयपाल fag  :  लेकिन  उस  समय  मुझे  बताया  गया  था  कि  इस  समस्या  को  वार्ता

 द्वारा  तय  किया  जायेगा  ।..  मैँ  जानना  चाहता हूं  कि  हमने  उसके  सम्बन्ध  में  क्या  वार्ता  चलाई  है  ?

 गारो  पर्वतों  में  स्थित  मै मनसिक  के  उत्तरी  भाग  में  बसने  वाली  ख़ादिम  जातियों  के  सम्बन्ध  में

 भी  क्या  किया  गया है  ?  वे  भी  मुस्लिम नहीं  हैं  ।  उन्हें  भी  किस  आघार  पर  पाकिस्तान  को

 यह  भी  एक  गम्भीर बात  है  । सौंप  दिया  गया  है  ?

 हम  दोनों  पड़ोसी  देशों  के  बीच  कई  ate  बातों  के  सम्बन्ध  में  भी  कभी  निर्णय  करना  शेष  है  ।

 हमें
 प्रन्य

 पमस्पाओओ  के  इन  गम्भीर  प्रश्नों  को  भूलਂ  नहीं  जाना
 चाहिये

 ।
 इन

 बातों
 का

 भी

 हमारी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय स्थिति  पर  प्रभाव  पड़ता  है  ।  हमने  इनके  सम्बन्ध  में  क्या  किया  है  ?

 मुझे  यह  सुनकर  ष  ्र  है  कि  सभा  के  नेता  कुछ  महत्वपूर्ण  मामलों  के  सम्बन्ध  में  विरोधी

 दल  के  सदस्यों  से  परामर्श  करने  जा  रहे  वे  सभी  इनकी  समस्याओं  पर  पुनर्विचार  करेंगे  ।

 मेंने  आरम्भ  में  ही  कहा  था  कि  वैदेशिक  नीति  दलगत  राजनीति  से  मुक्त  रखना  चाहिये  ।  उसके

 विरोधी सम्बन्ध  में  सबका  एक  संयुक्त  मत  होना  चाहिये  ।  सब  को  एक  स्वर  से  बोलना  चाहिये  |

 दल
 को  वैदेशिक  नीति  के  प्रति  अधिक  गम्भीरता  से  काम  करना  चाहिये  ।

 में  सरकार  को  बधाई  देता  हूं  कि  उसने  वैदेशिक  नीति  के  सम्बन्ध  में  सराहनीय  ढंग  से  काय
 | किया है

 श्री  श्रीमन् नारायण
 :.  उपाध्यक्ष  महोदय  ,  कुछ  बाद  लोक-सभा का  यह

 वेदन  समाप्त  होगा  मुझे  इस  बात  की  खुशी  है  कि  मुझे  वैदेशिक  मामलों  पर  चल  रही  चर्चा  में

 बोलने  का  अवसर मिला  I

 पिछले  दो  महीनों  में  काश्मीर  को  लेकर  सिक्योरिटी  कौंसिलਂ  में  जो  चर्चा

 हुई  जिस  तरह  से  विदेशी  पत्रों  में  हमारी  सारी  विदेश  नीति  ate  जिस  तरह  से  हम  काम

 तक  करते  इसकी  आलोचना
 उसको  पढ़कर  बहुत  दुःख  हुआ  ।  यह  कहा  गया  कि

 जब  हम  दूसरे  देशों
 के  बारे  में  बात  करते  तो  ऊंची  ऊंची  बातें  करते  हैं  लेकिनਂ  जब  का

 सवालਂ
 पाया  तो  हमारा  नैतिक  पतन  शुभ्रा  है  में  हमार  प्रधान  मंत्री  जी  के  बारे  में

 कारटूंस  )  निकाले  चर्चा यें  की  गई  भ्रौर  तरह  तरह  की  निन्दा  की  गईं  ।  श्राइचर्य  होता

 है  कि  नौ  दस  साल  पहले

 जब

 शामिल

 पर

 हमला  हुआ  तो  हम  यह  समझ  कर  कि  लड़ाई  लड़ना  ठीक
 अंग्रेजी  में
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 श्री मन्ता

 नहीं  नगर कोई  दूसरा  गलती  करता  है
 तो

 हमें  भ्रन्तर्राष्ट्री  य  संघ  में  जाना  हम  वहां  गये  |

 राज नौ  दसਂ  साल के  बाद  अचानक  फिर  यह  ware खड़ा  किया  गया  are  कहा  गया कि

 स्तान  ने  श्मीर  को  ज़बर्दस्ती  अपने  कब्जे  में  लें  लिया  ate  एक  ऐसा  काम  किया  जो  नैतिक  दृष्टि

 से  ठीक  नहीं  था  हमारी  गलतीਂ  अगर
 कोई  हुई  तो  इतनी  ही  हुई  कि  श्रत्तर्राष्ट्रीय  संघ

 ने  जो  सिद्धान्त  थे  शर  जो  उसकी  नीति  थी  उसमें  हमने  विश्वास  रखा  कौर  यह  खयाल  किया  कि

 हमें  न्याय  मिलेगा
 ।  लेकिन  राज  तो  कुछ  ऐसा  ही  हुमा  कि  जैसे  हिन्दी  में  कहावत  है  कि

 चोर  कोतवाल  को  डा टन हए  |  ग़लती तो  कोई  करे  श्र  सजा  देनें  की  कोशिश  किसी  कौर  को  को

 जाये  ।

 एक  शौर  हम  को  बहुत  ताज्जुब  हुआ  जब  कि  सिक्युरिटी  कौंसिल  में  यह  प्रस्ताव  रक्खो  गया

 कि
 काश्मीर  के  मामले  को  सुलझाने  के  लिये  are  वहां  के  लोगों  की  राय  टीक  तौर  से  at  इसको

 व्यवस्था  करने  के  श्रन्तर्राष्ट्रीय  फ़ौज  भेजी  जवाब  sar  प्रधान  मंत्री

 जी  ने  बहुत  साफ  दे  दिया  यद्यपि  हम  चुनावों  में  फंसे  लेकिन  उन्होंने  साफ

 कहा  कि  जो  विदेशी  फौज  जाति  हैं  या  जो  बाहर  लोग  इस  देश  में  पहले  भी  भराये  तो  थे  ईस्ट

 इंडिया  कम्पनी  का  व्यापार  करने  के  लिये  फ्रांस  के  लोग  कौर  इंग्लैंड  के  लेकिन  जिस  तरीके

 से  यहां  फ़ौज  क़ायम की  जिस  तरीक़े  से  फौजों  द्वारा  कभी  एक  राजा  को  ak  कभी

 राजा को  मदद  दी  गई  कौर  सारे  ag  को  बर्बाद  किया  वह  इतिहास  हमारे  सामने  ताज़ा

 है  कौर  उसका  जवाब  यह  दिया  गया  कि  कुछ  भी  हो  लेकिन  इस  देश  में  विदेशी  फौजें
 पर  नहीं

 सकेंगी  क्योंकि  नौ  सालਂ  तक  तो  यह  मामला  इसਂ  तरीक़े  से  लटकाया  गया  कौर  बढ़ाया  गया  जबकि

 दूसरे  की  गलती  एक  बार  विदेशी  फ़ौजें  झा  जायें  तो  वह  फिर  कब  कोई  कह  नहीं  THAT

 है  कौर  राज  सारी  दुनिया  में  जिस  तरीके  से  पावर  व्यास  के  pears  पर  बने  हुये  दलो ं)

 का  खेल  खेला जा  रहा  है  उसमें  हम  साफ़  कहना  चाहते हैं  कि  हमारा  विस्वास नहीं  है  कि  जो  शान्ति

 लिये  फ़ौजें  झायेंगी  वह  यहां  शान्ति के  लिये  रहेंगी  या  यहां  अपने  हाथ  पैर  फैलायेगी  कौर

 महोदय  प  oral

 झगड़े  पैदा  क्योंकि  अगर  श्राप  देखें  तो  काश्मीर  के  मामले  को  फिर  उठा  कर  जसा  कि  प्रधान

 मंत्री जी  ने  कहा  था  फिर  टू  नेशंस  थ्योरीਂ  राष्ट्रों का  या  डिवाइड  एंड  रूल

 करके  राज्य  करने  )  कीਂ  बात  शुरू  की  गई  कौर  हमसे  कहा  गया  कि  हिन्दुस्तान  ने  हैदराबाद  भी  ले

 काश्मीर  भी  ले  लिया  |  जहां  तक  टू  नेशंस  थ्योरी  की  बात  है  हिन्दुस्तान  ने  कभी  भी  इस

 टू  नेशंस  थ्योरी  को  स्वीकार  नहीं  किया  था  |  यह  एक  परिस्थिति  हालात  ऐसे  हुये  कि  हिन्दु

 स्तान  का  बंटवारा  सही  SAT  या  ग़लत  राज  चर्चा  करने  का  कोई  मौका  नहीं  लेकिन

 यह  बात  बिल्कुल  साफ  है  कि  हमने  कभी  भी  टू  नेशंस  थ्योरी  को  नहीं  माना  कौर  जो  हमने  अपना

 विधान  बनाया  है  उसमें
 साफ  कहा  है  कि  हिन्दुस्तान  एक  सेकुलर  स्टेट  निरपेक्ष

 ऐसा  राज्य  है  जिसमें  सब  मजहब  के  लोगों  का  बराबर  का  दर्जा  है  ।  इसलिये  इसमें  कोई

 झा इच ये  की  बात  नहीं  कि  हिन्दुस्तान  में  हैदराबाद  भी  शामिल  त्रों  are  काश्मीर  भी  शामिल  हुआ

 उसमें  हिन्दू  र  मुसलमान  का  सवालਂ  अराज  उठाना  देश  में  फिर  एक  झगड़ा  पैदा  करना  होगा  |

 यह  देख  कर  अफ़सोस  होता  है  जब  कि  फिर  भ्रंग्रेज  सरकार  का  उसमें  हाथ  अमरीका  का  हो

 कौर  कौर  देशों
 का

 हो
 ।

 तो  यह  अच्छा है  कि  हम  साफ कह  दें  कौर यह  संतोष की
 बात  है  कि

 तमाम  दुसरे  पक्ष  भी  इस  बात  को  साफ  कह  रहे  है  शर  इस  मामले  में  हमारे बीच  में  दो  रायें  नहीं  है

 और  काश्मीर
 का

 मामला  लेकर एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  खिलवाड़  खेला  तो  इसको  हम  कदापि

 सहन  नहीं

 करेंगे
 ;
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 एक  भ्र  ताज्जुब  होता  है  जबकि  पाकिस्तान  के  नेता  लोक शाही  की  बात  करते s

 ait  कहते हैँ  कि  हिन्दुस्तान वहां  राय  नहीं  लेता ।  जहां  तक  राय  लेने  का  सवाल है

 पहले  भी  यह  बात  कही  गई  थी  कि  जिसकी  पहले  ग़लती  हो  वह  अपनी  ग़लती  पहले  पाकिस्तान

 की  फौजें वहां  से  जो  गलती  थी  उसके  लिये  माफ़ी  मांगी  जाये  ale  उसके  बाद  हम  चर्चा  करें

 क्योंकि  हम  तो  नहीं  चाहते  कि  किसी  की  राय  के  खिलाफ़  कोई  बात  हो  ।  जहाँ  तक  समीर  के

 लोगों  की  राय  लेने  की  बात  राय  तो  ली  गई  वहां  की  कांस्टीटुएंट  श्रसेम्बली

 ने
 राय

 दी
 कौर  उसके  बाद  प्रब  वहां

 पर
 नये  चुनाव  हो  रहे  हूँ

 ग्रौर श्रब दुबारा श्री  दुबारा  काश्मीर  के  लोगों

 की  राय  का  पता  लग  जायेगा  ।  लेकिन  पाकिस्तान  जब  लोक शाही  की  बात  करता  है  तो  हंसी

 अ्राती है  जहां  अराज  तक  वहीं  पुराना  १९ g 4  का  कांस्टीट्यूशनल  )  चलਂ रहा  नया  विधान

 लागू
 नहीं  चुनाव  नहीं  हुये  wi  यह  मालूम  नहीं  कि  कब  तक  चुनाव  वह  पाकिस्तान

 लोकंशाही की  बात  यह  एक  प्राय  की  बात  है  |

 एक  कौर  बात  जो  बार  बार  छेड़ी  जाती  है  कौर  वह  है  हिन्दुस्तान  का  कामनवेल्थ  (

 का  मेम्बर  होना  |  हिन्दुस्तान  ने  कामनवेल्थ  की  सदस्यता  स्वीकार  की  इस  खयाल  a  कि

 दनिया  में  कान्ती  स्थापित  करन  के  लिये  श्रासोनी  हो  ।  हम  इसलिये  शामिलਂ  नहीं हुये  थे

 कि  हमारी  अजादी  में  कमी  रह  जाये  |  क भ्रंग्रेजों  का  जो  डेढ़  सौ  ay  का  सिलसिला  था  वह  तो  टट

 गया  है  कौर  हम  पुरी  तरह  से  ग्रा ज़ाद  हुये  लेकिन  हमने  सोचा  था  कि  कामनवेल्थ  मे  रहन  से  काफ़ी

 देशों  से  हमारे  सम्बन्ध  रहेंग  श्र  दुनिया  में  श्ञान्ति  क़ायम  रखने  के  लिय  कुछ  मददगार  होंग  कौर

 में  समझता  हूं  कि  पिछले  दस  ag  में  जो  कुछ  हमने  जो  हमारी  विदेशी  नीति  थी  उसमें

 कामनवेल्थ  का  सदस्य  रहने  से  कोई  हमको  दिक्कत  नहीं  हुई  बल्कि  हम  यह  साफ़  तौर  पर  देखते

 हैं  कि  ara  हिन्दुस्तान  की  राय  का  रेसर  विदेशों  पर  पड़ता  जो  कामनवेल्थ  के  देव  हैं  उन  पर

 पड़ता  इंग्लैण्ड  पर  पड़ता  है  यार  कुछ  हद  तक  हमको  सफलता  मिली  कि  हम  दुनिया  a  शान्ति

 क़ायम  रखवाने  की  व्यवस्था  करें  |  लेकिन  यह  भी  समझ  लेना  ज़रूरी  है  कि  इन  बातों  में

 पिछले एक  तरफ़ा  काम  नहीं  हो  यह  वन  वे  ट्रैफ़िक  मार्ग  )  नहीं  हो  सकती  |

 कुछ  महीनों  से  इग्ल ग्ड  का  जो  रवय्या  रहा  है  कौर  जिस  तरीक़े  से  हमारी  होती  हमारी  सरकार

 पर  दौर  प्रधान  मंत्री  जी  पर  बौछार  की  जाती  नुक्ताचीनी  की  जाती  जिस  तरीके  से  कोशिश

 की  जाती  काश्मीर  को  लेकर  कि  फिर  हमारी  अ्राज़!दी  में  कुछ  सलूल  डाली  यहां  फिर  झगड़े

 खड़े  किये  जांप्रे  हिन्दु  मुसलमानों  तो  यह  रवैय्या  टीक  नहीं  है  ।  यह  एक  नाजुक  रिता  है

 कामनवेल्थ  हमने  पूरी  तौर  से  ग्रा ज़ाद  होते  हुये  भी  उसके  साथ  एक  सम्बन्ध  रक्खा  हैਂ  कौर  मैँ

 आना  रखता  हुं  किं  जो  इंग्लैंड  के  नेता  |  वे  यह  समझेंगे  कि  यह  रिश्ता  तभी  निभ  सकता  है  जब

 दोनों  तरफ  से  सदभावना  हो  |  सिफ  एक  तरफ  से  हम  सद्भावना  दिख।ये  दूसरी  तरफ  से

 बिलकुलਂ  एक  गलत  प्रचार  दिन  रात  हमारे  नेतायों  के  खिलाफ  किया  यह  उचित  नहीं है  शर

 में  उम्मीद  रखता  हं  कि  उनका  रवय्या  बदलेगा  ।  हमारे  कामनवेल्थ  का  मे  ख़बर  रहन  का  केवल

 ही  उद्देश्य है  जसे  मने  कहा कि  दुनिया में  शान्ति  हो  |  अराज  जो  हालत  है  दुनिया  की  वह  कुछ

 अच्छी  हालत  नहीं है  ।  ग्राम  तो  हम  ag  देखते  हूँ  कि  दिन  रात  लड़ाई  को  तैयारियों  कीਂ  कोशिश

 हो  रही है
 दोनों  व्यास  अच्छा  बनना  चाहते हैं  शर  बड़ी  बड़ी  बातें  करते  है  लेकिन  एक  ब्लाक

 दूसर  ब्लाक
 के  खिलाफ  मिलेटरी

 पेरिस  करता  जाता है  और  इस  तरह  सारी

 तैयारी  चलती  जाती  ह ै।  हम  नहीं  चाहते  कि  दुनिया  में  लड़ाई  हो  क्योंकि  लड़ाई  से  कोई

 समस्या  हल  नहीं  होती
 कौर  अगर  दुर्भाग्यवश  लड़ाई  हुई  तो  सब  की  बर्बादी  होगी  ।  हमने  इस

 खयाल  से  कि  दुनिया  में  लड़ाई न
 श्रपनी  नीति  क़ायम  रक्खी  त्र  हमेशा  यह  कहा  कि  हम

 थावर  पालिटिक्स  की
 कौर  ग्रूप बाज़ी में  नहीं  पड़ेंगे  ।  हमारे  कई  पोज़ीशन
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 [att  श्री मन्ना

 साइड  (facta  के
 नेताओं

 ने  कहा कि  झापका  तो  कोई  मित्र  नहीं है  लेकिन  वें  यह  भूल  जाले

 ह ूकि  अराज  की  इस  पावर  पालिटिक्स  में  मित्रता  गुलामी  है  ।  नगर  एक  पावर  के  साथ  हम  चले

 जाते  हैं  तो  क्या  हमारी  जादी  बनी  रहेगी  ?  क्या  पाकिस्तान  की  हम  हालत  नहीं  ब्या

 इम  देशों  की  हालत  नहीं  जानते  कि  वहां  पर  क्या  हो  रहा  है  ?  यह  टीक  है  कि  नाम  के

 tanga  हैं  लेकिन  हर  एक  चीज़  फंस  जाती  है  उस  पावर  पालिटिक्स  म  ौर  हमारी  जो  सियासी

 बह  एक  नाम  की झ्राज्।दी  रह  जाती  है  ।  तो  ara  मित्रता  का  मतलब  क्या  है  ?'

 बया  अगर  हम  इंग्लंड के  ब्लाक  में  या  रूस  के  ब्लाक  में  चले  जांच  तो  वह  क्या  उनकी  मित्रता

 नेना  होगा ?
 राज  तो  पावर  ब्लॉक्स  एक  ही  भाषा  समझते  हैं  कि  सगर  अनाप  उनके  साथ  हैं  पूरी

 तो  श्राप
 के  मित्र  aa  उन  के  साथ  नहीं  हैं  दो  श्राप  उनके  दूश्मन  इस  तरह  की

 हमें  नहीं  कौर  यह  हमारे  fas  बहुत  बड़े  खतरे की की  बात  होगी  कि  हम  Aa  कर

 भी  कोशिश  करें  कि  किसी  एक  पावर  ब्लाक  से  दोस्ती  हो  जाये  ।  यह  बहुत  बड़ा  खतरा  हैं  ।

 सब  मिलिटरी  पेरिस  जो  होते  है  वह  एक  तरह  से  गुलामी  की  जंजीर  कसते  जाते  हैँ  देशों  के  चारों

 कौर  हम  भले  यह  समझ  कर  बैठें  कि  हमें  सहायत  हो  रही  हमें  मदद  मिल  रही  है  इस

 या  उस  तलाक  लेकिन  वह  आजादी  कम  करने  का  एक  क्रम  होगा  इसलिये  राज  यह  जरूरी

 है  कि  हम  विदेश  नीति  पर  पक्के  रहें  तौर  हम  पुरे  इत्मीनान  के  साथ  कह  सकते  हैं  कि  हालांकि  इस

 तरह  के  मित्र  राज  हमारे  नहीं  लेकिन  फिर  भी  हमारी  कोई  दुश्मनी  नहीं  है  किसी  देशਂ

 और  यह  सफलता  हमारी  नीति  की  है  क्योंकि  अगर  लड़ाई  हम  नहीं  चाहते  कि  लेकिन

 हुई  तो  जो  देश  श्राज  इस  ग्रुप  बाजी  में  फंसे  हैं  उनकी  बरबादी ही  बरबादी  चाहे  वह  पाकिस्तान

 हो  या  कोई  हमारा  एशियाई  देश  हो  ।  अगर  इस  तस्वीर को  हमारे  लोग  साफ  न
 देंखे  कौर

 किसी  भुलावे  में  श्रा  किसी  परेशानी  में  पड़  तो  यह  ख़तरा इतना  बड़ा  जो
 सदियों

 तक  हमें  उठाना होगा  ॥

 हमारी  जो  विदेश  नीति  वह  कोई  निगेटिव चीज  नहीं  नकारात्मक चीज  नहीं  है  ।

 यह  कहा  जाता  है  कि  हम  न  इस  से  दोस्ती  करते  न  उस  से  दोस्ती  करते  fas  यही

 कहते  हँ  कि  हम  निष्पक्ष  रहेंगे  ।  लेकिन  जो  हमारी  विदेश  नीति है  वह  कुछ  मुख्य  सिद्धान्तों  पर

 प्रसारित  र  वह  जेसा
 कि

 हमारे  प्रधान  मंत्री ने  हमेशा कहा
 पंचशील  के  ऊपर

 निर्भर  जहां  तक  विदेशों का  सवालਂ  पंचशील के  वह  पांच  सिद्धांत  are  जानते  है  :  हम

 एक  दुसरे  पर  आक्रमण न  एक  दूसरे
 की

 मदद  हमारा भाई  चारा  इत्यादि |  यह  नीति

 या
 कोई  are  की  नई  नीति  नहीं है  ।  यहां  सदियों  से  ag  हिन्दुस्तान  में  चली  है  ।  gare

 उस  के  पहले  भो  जो  राजा  उन्होंने  यह  कोशिश  की  थी  ।  यद्यपि  बाहर  के  देशों  ने  हमारी

 चोरियों का  पूरा  फायदा  लेकिन  हमारी  नीति  रही  है  कि  हम  खुद  सुखी  रहे  दूसरों  को

 भी  सुखी  करें  ।  लिव  ऐंड  लेट  लिव  कौर  जीने
 ।

 उस  को  चाहे  श्राप  हिंसा  कहें

 या  पंचशीलਂ  लेकिन  उस  नीति  पर  हम  कायम  रहे  खास  तौर  से  आजाद  होने  के  बाद  हम

 ने  उस  नीति  को  हमेशा  अपनाया  ।  कुछ  सन्तोष  होता  है  कि  विदेशों  के  प्रधान  मंत्री  यहां  जाते

 हैं  शौर  हमारी  सरकार  से  बात  चीत  कर  के  वह  भी  यह  घोषित  करते  हैं  कि  हम  भी  पंचशील

 स्वीकार  करते  मानते  कौर  राज  दुनियां  में  पंचशीलਂ  के  जो  सिद्धान्त  हैं  वह  श्रन्तर्राष्ट्रीय  नीति
 की  एक  बुनियाद बन  गये  S|  लेकिन  एक  बात  मैं  कहना  चाहता  हूँ

 कि
 श्रगर  पंचशीलਂ  को

 दुनिया

 में
 सफल

 देखना  है  तो  पहले
 हमें  भ्रपने  हिन्दुस्तान  में

 खुद  भी  पंचशील  को  कायम  करना  होगा
 ॥
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 अगर  हम  विदेशों  में  पंचशील  की  बात  करें  और  अ्रपने  देश  में  हिसा  का  वातावरण  sata  कौर  एक

 दूसरे  के  विरुद्ध  नफ़रत  फैलायें  तथा  एक  पार्टी  को  दूसरी  पार्टी  के  या  एक  धरम  को  दूसरे

 धर्म  के  एक  जाति  को  दूसरी  जातिਂ  के  खिलाफ  करें  तब  फिर  हिन्दुस्तान  विदेशों  में

 शील  सिद्धान्तों  का  प्रचार  नहीं  कर  सकेगा  ।  हमें  दुःख  होता  है  कि  जबਂ  हम  देखते  हैँ  कि  अपने

 देश  में  ही  हिसा  का  वातावरण  फैलता  जाता  है जब  हम  देखते  हैं  कि  भाषा  के  नाम  पर  या  हमें  कौर

 जाति  के  नाम पर  कई पार्टियां  कोशिश  करती  हैं  कि  झगड़ा  हो  ।  ऐसी  हालत  में  पंचशीलਂ  की  बात

 करना  बेकार  हो  जाता  है  क्योंकि
 जो

 हम  पहले  खुद  घर  में  नहीं
 कर

 सकते  उस  की  चर्चा  बाहर

 करना  बेकार  है  ।  इसलिये  में  कपिल  करूंगा  कि  राज  की  हालत  नाजुक  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 और  अगर  हम  उसका  मुकाबला  करना  चाहते  हैं  तो  यह  जरूरी  है  कि  श्रपंने  देश  में  हम  एक  बात

 निनिचत  करें  कि  चाहे  कुछ  भी  हम  हिसा  नहीं  करेंगे  ।  तभी  हमारी  बुलन्द
 होगी

 और  हमारी  आवाज  का  दूसरे  देशों  पर  नहीं  तो  उस  का  कम  होगा  ।  विदेशों

 में  हमारी  शक्ति  घटेगी  शर  खुद  हमारे  अन्दर
 की  शक्ति  भी  घट  जायेंगी  ।

 एक  at  बात  है  पंचशील  के  कि  देश  श्रांथिक  ate  सामाजिक

 समता  जब  हम  न  जब  तक  गरीब  श्रमिक का  जो  फरक  है  उस  को  हम  तेजी  से  दूर न

 तब  तक  कां  वातावरण  भी  हम  दूर  नहीं  कर  सकेंगे  क्योंकि  सिर्फ  एक

 कोरा
 सिद्धांत  नहीं  उस

 को  पूरा  करने के  लिये  जरूरी है  कि  हम  कुछ  काम  हमारी

 आर्थिक  कौर  सामाजिक  व्यवस्था  बदले  |  यह  में  इसलिये  कह  रहा  हूं  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  भ्र  राष्ट्रीय

 समस्यायें मिली  जुली  हैं  ।  जब  हम  अन्तर्राष्ट्रीय  समस्याओं  की  चर्चा  करें  तो  राष्ट्र  की  जो  बुनियादी

 बातें हैं  उन्हें  हम  भूल  जरगर  हम  तेजी  से  भ्र पने  देश  में  arses  सुधार
 न  कर  तो

 शील  विदेशों  में  भी  कायम  नहीं  रह  सकेगा  श्र  जो  हमारी  आवाज  है  वह  save
 धीमीਂ  पड़ेगी  ।

 तो  म  ऐसी  area  करता  हूं  कि  हमारी  कोशिश  जारी  रहेगी  ।  जो  हमारी  पंचवर्षीय
 योजना

 या  सरकार की  श्र  से  जो  काम  होते  हैं  वे  पर  तेजी  से  होंगे  ait  वास  तौर से  जो  सब  से  पिछड़े

 लोग  गांधी  जी  wae  दिस  लास्ट  कहा  करते  वह  जो  सबसे  पिछड़े  लोग  जहां एक

 गड्ढा  जब  तक  उस  को  हम  नहीं  तब  तक  हिंसा  कौर  पंचशील भर  लड़ाई  की

 बातें  कोरीਂ  सिद्धांत  की  बातें  रह  उन  का  कोई  प्रसर  नहीं  होगा ।

 एक  आखिरी  बात  कह  कर
 मैँ

 oo  बात  पूरी  करता  गांधी जी  कहा  करते  थे  कि

 हमारा  स्वतंत्र
 देश

 एक़  बड़े  मकान  की  तरह  है  जिसकी  खिड़कियां दरवाजे  खुले  हों  चारों

 तरफ  से  साफ  हवा  |  लेकिन कहीं  ऐसा  न  हो  जाये कि  इन  खिड़कियों  are  दरवांजों  से

 इतनी
 जोर

 की
 हवा  श्राये  कि  उस  की  छत  उड़  जाये  कौर  नींव  ढह  जाये  ।  यही  हमारी  विदेश  नीति

 का
 बुनियादी  सिद्धांत  रहा  है  |  हम  ने  किसी  देश  से  नफरत  नहीं  की  हर  एक  से  बातचीत

 करने  की  कोशिश  हर  एक
 से

 दोस्ती  करने  की  कोशिश  हमने  चाहा  कि  दूसरे  देशों  से  शिक्षा

 नगर  कोई  गलती  हो  तो  हम  उसे  लेकिन यह  हम  कभी  नहीं  सहन  करेंगे  कि
 उन

 के

 तुफान  ard  खिड़कियों  कौर  दरवाजों  में  घुस
 कर

 हमारे  सारे  मकान  को  गिरा  दें  यह

 जो  हमारे  राष्ट्रपिता ने  हमारे  सामने  रक्खी  उस  को  हम  हमेशा  याद  रक्खें  शौर  यह

 कोशिश  करें  कि  हम  अपने  देश  में  एक  ऐसी  नीति
 चलायें  जो  कि  हमारे  लिये  भी  फायदे  की  हो

 we  दुनियां  के  लिये
 भी

 फायदे
 की  हो  ।

 हमारी  बुनियाद  सुरक्षित  रह  सके  कौर  अपनी  बुनियाद
 पर

 हम
 इस

 देश  में  शर  दुनियां  में
 एक  ऐसा

 नक्शा  बनायें  जिस  से  किं  सारे  मनुष्यमात्र का  कल्याण

 6  1.  D-3
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 श्री  श्रीमन् नारायण |

 में  राशा  करता  हूं  कि  वर्षों  खास  तौर  से  इस  PENG  के  साल  क्योंकि  as  ५७

 का  साल  एक  अ्रजीब  साल  जाता  VEX  जब  पाया तभी  लोगों  ने  खयाल  किया  कि  इस  साल

 में  जरूर  कुछ
 न

 कुछ  विध्न  सन्  १७५७  में  हम  परेशान हुये  थे
 जबकि  प्लासी

 की
 लड़ाई

 ई  फिर सन्  १८४५७  में  यह  स्वतंत्रता की  लड़ाई  लड़ी  जिस को  गदर  कहते  उस  वक्त भी भी

 हम  में  कमजोरी  कौर
 प्रश्न

 कमजोरी  की  वजह  से  हम  असफल  हुये  ।  सब  यहं  १६५७

 पाया  है  प्रौढ़  ह  शताब्दी  को  हम  मना  WE  |  सारे  देश  में  १८५७ की  शताब्दी मनाई  जायेंगी

 लेकिन  इस  शताब्दी  के  मनानें  के  सिलसिले  में  हम  भूल  न  जायें  कि  हमारी  सबसे  बड़ी  कमजोरी  THAT

 की  कमी  रही  है  ।  जब  कभी हम  छोटी मोटी  बातों  में  पड़  गये  जांति की  या  धीमे  की  यां  भाषा

 की
 प्रान्तों

 तों  हमारी  बरबादी हुई  हैं  ।  हमारे  सामने
 जो  खतरा  श्राये  इस  साल

 हमारे  अपने  देश  में  या  शायद  दुनिया  में  कोई  तुफान  तो  उस  का  मुकाबला  हमें  एकता

 से  करना  जितने  भेद  भाव  उन  को  भल  कर  करना  है  ।  मशग्राशा  रखता हूं  कि  हमारे

 महान  नेता  के  मार्गदर्शन  में  हमारा  देश  बढ़ता  जायेगा  कौर  सफलता  हमारी  आर्थिक

 आर  सामाजिक  विकास  की  दृष्टि  से  कौर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  दृष्टि  से  बराबर  होती  जायेंगी  ।

 फोतेदार  तथा  कृपालानी के भाषण के ही के  भाषण  के  ही  सम्बन्ध

 मम  कहना  चाहता  हूं  ।

 मैं  श्री  कृष्ण  मेनन  को  हार्दिक  बधाई  देता  हं  कि  उन्होंने  सुरक्षा  परिषद्  में  बड़े  ही  सराहनीय

 ढंग  से  काश्मीर  पुरे  मामले  को  प्रस्तुत  किया  है  ।
 में  काश्मीर

 कीਂ
 जनता

 की  कौर  से  कहता  हूं

 काश्मीर  के
 कि  हम  भारत  सरकार  की  काश्मीर  सम्बन्धी  नीति  का  हार्दिक  समर्थन  करते  हैं  ।

 सम्बन्ध  में  दो  झ्राधारभत  बातों  को  स्वीकार  किये  बिना  कोई  भीਂ  वार्ता  नहीं  की  जा  सकती  ।  पहली

 तो  यह  कि  पाकिस्तान ने  2e¥i9 T HRA TZ में  काश्मीर  पर  आक्रमण  किया
 और  दूसरी यह  कि

 काश्मीर

 LEE  से  ही  भारत  का  ही  अंग है  कौर  सदा  बना  रहेगा  ।  मैँ  ही  काश्मीर  की  समस्त

 जनता  यही  कहती  काश्मीरी  जनता ने  पूरी  तौर  पर  भारत  सरकार  कौर  श्री  कृष्ण  मेनन

 के  सुरक्षा  परिषद्  में  दिये  गये  वक्तव्य  का  समर्थन  किया  है  ।

 कृपालानी ने जो कुछ भी कहा है ने  जो  कुछ  भी  कहा  उससे  तो  यही  लगता  है  कि  वे  संविधान  की  उन

 व्यवस्थापकों  से  पुर्णतया  परिचित  हैं  जिनके  श्रन्तगंत  कुछ  मामलों  में  काश्मीर  को  एक  विशेष  प्रतिष्ठा

 दान  की  गई  है  |  ऐसे  निरूपण  हमारे  उद्देश्य  के  ही  प्रतिकूल पड़ते  हैं  ।

 तो  रहिसा  at सुरक्षा  परिषद्  में  कुछ  देश  कहते  हैं  कि
 भारत

 प्राय
 देशों  के  मामलों

 शांति की  नीति  का  उपदेश देता  लेकिन  वह  काश्मीर  की  जनता  को खत्म-निर्णय  का  श्रीनगर

 नहीं  देता  ।

 बग़दाद  पैक्ट  भ्र  मंत्रियों  के  सम्मेलनों  में  काश्मीर  की  समस्या  का  परोक्ष  रूप

 से  उल्लेख  किया  जाता  कौर
 उन

 उल्लेखों  से  पता  चलता  है  कि  भ्रमरी का  इंगलैण्ड  mnie

 काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  किस  प्रकार
 का  निर्णय  करेंगे

 ।  उनसे  पता  चलता  है  कि  हमें  उनसे

 निष्पक्षता की  आशा  नहीं  करनी  चाहिये
 ।  वे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  राजनैतिक  नैतिकता  के  प्रति  अपराध  कर

 रहे  इससे  काश्मीरी  जनता  के  श्राम-सम्मान कौर  उनकी  भावनाओं
 को

 ठेस  लगती  है  |
 उन्होंने

 सदा  ही  संसार के  सामने  घोषणा
 की

 है
 कि

 काश्मीर  भारत  का  ही  ग्रेग  यह  तो  प्रत्येक  कहता

 a नगला गलन  re  a ee
 है  कि  काज़मी  री  जनता  को  ही  भविष्य

 का
 निर्णय  करना  चाहिये  ,  लेकिन लगता  है  कि  कुछ  लोगों

 ल  अंग्रजी में
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 का  वास्तविक wa  यह  नहीं  होता  ।  काश्मीरी  जनता  नें  तो  अरपना  भविष्य  निश्चित ही  कर  लिया

 फिर  यह  सब  विवाद  क्यों  उठाये  जाते  हैं
 ?  काइमीर  की  संविधान  सभा  ने  तो  इसका  निर्णय

 कर  ही  दिया  है  ।

 दूसरी  कौर  पाकिस्तान  की  वैधानिक  रूप  से  गठित  संविधान  सभा  को  भंग  करके  उसके

 स्थान  पर  एक  मनमानी  संविधान  सभा  बैठा  दी  गई  है  ।  पाकिस्तान  किस  मूंह  से  कह  सकता

 है  कि  उसे  काश्मीर  की  वैधानिक  रूप  से  गठित  संविधान  सभा  का  निर्णय  मान्य  नहीं  है
 ?  श्रामण्य

 तो  इस  बात  का  है  कि  सुरक्षा  परिषद्  के  कुछ  देश  भी  पाकिस्तान  की  इस  घृष्टता  को  स्वीकार  कर

 कर  लेते हैं

 यदि  सुडान  की  संसद  को  अपनी  स्वतंत्रता  के  सम्बन्ध  में  घोषणा  करने  का  अधिकार  तो

 काइमीर  की  संविधान  को  क्यों  नहीं है
 ?

 पाकिस्तान  के  सभी  वैदेशिक कार्य  मंत्री  कहते  रहे  हैं  कि  वे  काश्मीरी  जनता  को  ्रात्म-निर्णय

 का  अधिकार दिलाना  चाहते  हैं  ।  काश्मीर पर
 भ्राक्रमण  करके  उन्होंने इस  बात  का  बड़ा  ही  बरच्छा

 प्रमाण दे  दिया  है  ।  काश्मीरी  माताओं  श्र  बेटियों  को  रावलपिंडी  के  बाजारों  में  बेचा  गया  है  ।

 हमारे घरों  में  भाग  लंगाई  गई  पाकिस्तान  का  ऐसा  आत्म-निर्णय  हमें  नहीं  चाहिये  ।

 काश्मीर  की  जनता  ने  साहस  के  साथ  पाकिस्तानी  srw  का  सामना  किया  है  ।  भारतीय

 सेना  के  पहुं चने  से  पहले  काश्मीर  के  महा  राजा  के  भाग  खड़े  होन  पर  नेंशनल  कान्फ्रेंस  ने सभी

 जनता  को  एक  करके  श्राक्रमणकारियों  का  सामना  किया  था  ।  कौर  में  कहता  हूं  कि  कार्मिक

 जनता  फिर  अपने  निर्णय  की  रक्षा  करने  के  लिये  उसी  प्रकार  से  कटिबद्ध  यदि  कोई  हमारे

 निर्णयों  को  बदलने  का  प्रयास  तो  उससे  भारत  कौर  पाकिस्तान  ही  नहीं  बल्कि  समूचे  संसार

 के  लिये  बड़े  भयंकर  परिणाम  निकलेंगे  |  कोई भी  काश्मीर में  जाकर  देख  सकता है  कि  हमारे

 यहां  कोई  भी  व्यवस्था नहीं  है  ars  एटली  ने  काश्मीर  के  भ्र पने  दौरे  के  बाद  इसकी  पुष्टि

 की  थी  |  उन्होंने  कहा  था  कि  काश्मीरी  जनता  विकास-कार्यों में  जुटी  हुई  उसने  काफ़ी

 सामाजिक  प्रगति  करली है  att  वहां  कहीं भी  साम्प्रदायिक  तनाव  नहीं  कौर  साथ  हीਂ  यह

 भी  कि  काश्मीर  में  एक  पुर्णतः  लोकतांत्रिक  काश्मीरी  सरकार है  भ्र ौर  काश्मीर  ने  स्वयं  ही  भारत

 का  अंग  बनना  स्वीकार कर  लिया

 इस  सभा  के  मंच  समस्त  संसार
 को

 बताना  चाहता  हूं  कि  १९४४ में  ही  एक  बार  जब

 जिन्ना  साहब  काश्मीर  में  जाकर  एक  सभा  में  काज़मी री  मुस्लिमों  की  साम्प्रदायिकता  को  उभारने

 का  प्रयत्न कर  रहे  तो  उन  पर  पत्थर  फेंके  गये  थे  ।  वे  बड़ी  कठिनाई  से  बच  कर  निकल  भागे

 इससे  स्पष्ट  है  कि  कश्मीर  री  मुस्लिम  भी  साम्प्रदायिकता  के  शिकार  होने के  लिये  तैयार  नहीं
 a
 हूं  उनमें  धार्मिक  श्रंघविश्वास नहीं  है  ।

 अरब
 काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  केवल  एक  ही  समस्या  रह  गई  है  कि  पाकिस्तानियों  के  बलात्

 अधिकार  में  पड़ने  वाले  काश्मीर  के  भाग  को स्वतंत्र किया  जाये  |  संसद्  को  इसके  लिये  उचित

 साध  न  निकालने  चाहिये  ।  काश्मीर सदा  ही  भारत  का  AT  रहेगा  |

 लिये  कटिबद्ध  है  ।

 मैं  सरकार
 की

 वैदेशिक  नीति  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्री  रामचन्द्र रेड्डी  (  नेल्लोर  )  :
 मैं

 यह  आवश्यक नहीं  समझता कि  प्रत्येक  सत्र  में  वैदे द्विक नीति

 सम्बन्ध
 में  वाद

 विवाद  किया  जाये  ।

 ee

 1  मूल  अंग्रेजी  में  ।



 २६०  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव |  g&yuy

 रामचन्द्र

 विरोधी दलਂ  के  सदस्यਂ  भी  वैदेशिक नीति  के  सम्बन्ध  में  बार-बार  वाद-विवाद करने  के  लिये

 इतने  उत्सुक  नहीं  हैं
 ।  इस  पर

 इस  प्रकार  सार्वजनिक  रूप  से  विचार  करना  ठीक  नहीं  मुझे  पूरण  विश्वास

 है  कि
 सभा  का  प्रत्येक  सदस्य  सरकार

 की
 वैदेशिक  नीति  से  सन्तुष्ट  है  ।

 सभा  में  कई  बार  कहा  गया  है  कि  हमें  राष्ट्रमंडल  से  नाता  तोड़  देना  चाहिये
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि

 राष्ट्रमंडल से  सम्बन्ध  बनाये  रखना  ही  है  ।  भारत  सरकार  को  केवल  कुछ  लोगों  के  राजनैतिक

 प्र संतोष  को  ही  नहीं  देखना  चाहिये  ।  राष्ट्रमंडलीय  देशों  के  साथ  निकट  का  सम्यक  रखने  में  हमें

 कई  लाभ  होते  हैं  ।

 आचार्य  कृपा लानी  प्रौढ़  कुछ  प्राय  सदस्यों  ने  श्री  कृष्ण  मेनन  की  आलोचना की  है  ।  मैं

 कहता हूं  कि  किसी  भी  अन्य  व्यक्ति  से  हम  इतनी  भी  ara  नहीं  कर  सकते  थे  ।  उन्होंने  बड़े  ही  सराहनीय

 ढंग
 से  सुरक्षा  परिषद्  के  सामने  हमारे  पूरे  दृष्टिकोण  प्रौर  नीति  को  रखा  था  ।

 उन  के  प्रति  संदेह  प्रकट

 करना  उचित  नहीं  ह  ।

 काश्मीर का  प्रदान  ही  शब  इस  समय  सब  से  अधिक  विवादग्रस्त  प्रश्न  बन  गया  है  |  सरकार  इसके

 सम्बन्ध  में  इतनी  अधिक  दी  करता  से  निर्णय  नहीं  कर  सकी  थी  ।  ऐसी  चीजों  में  समय  लगना  तो

 विक  ही  है  ।  पाकिस्तानी  नेता  भारत  की  जनता  में  अपने  विश्वासी  लोगों  का  एक  पांचवां  दस्ता  तैयार

 करने का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  वे  हमारी  जनता  के  एक  भाग  को  संरक्षित  कर  रहे  भारत  सरकार  को

 इस  के  सम्बन्ध  में  aah  रहना  चाहिये  कौर  पाकिस्तान  से
 सहा  नुभूति

 रखने  वाले  लोगों  को  भारतीय

 नीति  से  सहमत  करना  चाहिये  ।

 इस  सभा  में  पहले  कई  बार  डा०  श्यामा  प्रसाद  मुखर्जी  के  समय  में  कहा  जा  चुका  है  कि  PEXR—4Q

 के  समय  की  हमारी  काश्मीर  संबंधी  नीति  कुछ  धिक  नरम  थी  झ्र ौर  हमें  कुछ  कड़ा  रुख  अ्रस्तियार  करना

 चाहिये
 बस

 बात  बिल्कुल  ही  सत्य  सिद्ध  हुई  है
 ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  भारत  सरकार  को  इस
 के  संबंध

 में  कुछ  दृढ़ता से
 कौर  कड़ाई से  काम

 लेना  चाहिय े|

 हमारी  पंचशील  को  नीति  को  सभी  देश  नहीं  केवल  चीन  ale  रूस  जैसे  ही  कुछ  देशों  ने

 उस  की  सराहना  की  है  ।  प्रत्य  देशों  ने  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  चाहते  हैं  कि  इसे

 सभी  देश  स्वीकार  कर  हमें  प्रतीक  सावधानी से  चलना  चाहिये  ।  हमें  भाषणों  में  संयम  से  काम

 लेना  चाहिये  ।  फिर  मैं  प्रधान  मंत्री  की  वैदेशिक  नीति  की  सराहना  करता  gl  अगले  सत्रों  म  हमें

 इस  पर  इतनी  अधिक  चर्चा  सभा
 में  नहीं  क  रनी  हमें इस  की  पुरी-पुरी  चर्चा  वैदेशिक  कार्य  समिति

 की  बैठकों  में  करनी  चाहिये  ।

 मैं  सरकार  की  नीति  का  समर्थन  करता हूं  ।

 fat  बर्मन  बंगाल-रक्षित-श्रनुसूचित  :
 सुरक्षा  परिषद्  में  नौ  वर्षों  के  बाद

 जनमत  संग्रह  का  प्रदान  फिर  से  उठाने  का  कोई  ae  हीं  नहीं  जहां  तक  जनमत का  संबंध

 काज़मी  री  जनता  ने  निर्णय
 कर

 लिया  है  ।  भ्र  जब  तक  किਂ  श्राप  पाकिस्तानी  ग्राकमणकारियों

 को  कादमीर  से  बाहर  नहीं  तब  तक  जनमत  संग्रह  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 |

 भारत  सरकार

 को  aa  जनमत  संग्रह  संबंधी  अपना
 नौ  वर्ष  पुराना  वक्तव्य वापस  ले  लेना  चाहिये

 |  सुरक्षा
 परिषद्

 ने

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 २४  gy  स्थिति  कें  बारे  में  २६१

 भ्राक्रमण  सम्बन्धी  हमारी  शिकायत की  श्रोर  ध्यान नहीं  दिया  है  ।  भारत  के  विरुद्ध  एक  संकल्प

 लाया  जा  रहा  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  श्री  कृष्णा  मेनन
 ने  सुरक्षा  परिषद् में  ag  बिल्कुल  उचित  ही  कहा

 हैकि  नौ वर्षों पूर्व  दिये  गये  हमारे  वचनों
 को

 मानने  के  लिये  हम  प्री  बाध्य  नहीं  हैं  ।  हमें  सुरक्षा  परिषद्

 से  झपना  मामला  वापस ले  लेना  चाहिये  शौर  यदि  सम्भव  हो  तो  पाकिस्तान  से  परस्पर  वार्ता

 करके
 ही

 उस  का  निबटारा  कर  लेना  चाहिये  |

 :  माननीय  मंत्री  अपना  उत्तर  कल  देंगे  ।

 शल् नला रा  २६
 इसके  पश्चात  लोक-सभा  मं  १९६  ५  १९५७  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 मल  अंग्रेंजी में  ।
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 (:
 |
 \  )
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